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COMUNICADO 0986 
LA HABANA, CUBA  
DICIEMBRE 01 DE 2013 
 

Fortalece UAEM relación académica  
con Universidad de Ciencias Informáticas de Cuba 

 
 El proceso de internacionalización que impulsa la Administración 2013-2017 permitirá a 

la Autónoma mexiquense desarrollar plataformas tecnológicas que serán de un 
importante beneficio social, afirmó el rector, Jorge Olvera García. 

 Puntualizó que los trabajos previos con la UCI han permitido a la UAEM desarrollarse en 
áreas como la digitalización de expedientes electrónicos en el área de la salud pública, 
que en México tiene un papel sumamente importante. 

 La rectora de la UCI, Miriam Nicado, celebró el acuerdo firmado con la UAEM, ya que 
fortalecerá el trabajo que esta institución realiza en cerca de 200 proyectos de desarrollo 
de productos y servicios informáticos. 

 En la Universidad de La Habana, Jorge Olvera García clausuró los trabajos 
correspondientes a la segunda promoción del Diplomado en Cultura Mexicana, que 
oferta la Máxima Casa de Estudios mexiquense en esa institución. 
 

El proceso de internacionalización que impulsa la Administración 2013-2017 permitirá a 

la Universidad Autónoma del Estado de México desarrollar plataformas tecnológicas; 

por ejemplo, software que además de contribuir al fortalecimiento de las relaciones 

académicas con otros países, serán de un importante beneficio social, afirmó el rector 

de la UAEM, Jorge Olvera García, durante la Firma del Acuerdo General de 

Colaboración con su homóloga de la Universidad de Ciencias Informáticas (UCI), 

Miriam Nicado García. 

En el edificio “La Maqueta” del complejo docente de la institución académica 

cubana y luego del recorrido realizado por el Centro de Exposición de Aplicaciones y 

Sistemas Informáticos, donde se dio cita la vicerectora, Ailyn Febles Fernández, el 

rector Olvera García puntualizó que los trabajos previos con la UCI han permitido a la 

Autónoma mexiquense desarrollarse en áreas como la digitalización de expedientes 

electrónicos en el área de la salud pública, que en México tiene un papel sumamente 

importante. 
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Ante el asesor del Ministerio de Educación Superior de Cuba, José Luis García 

Cuevas, Jorge Olvera recordó que fue en la época de la llamada Crisis de los Misiles, 

cuando el entonces presidente de México, Adolfo López Mateos, egresado del Instituto 

Científico y Literario, fue el único mandatario que respaldó a Cuba, ante el bloqueo 

económico y su expulsión de la Organización de Estados Americanos. 

Durante este acto, al que también acudieron los titulares de las secretarías de 

Cooperación Internacional, Yolanda Ballesteros Sentíes, y Extensión y Vinculación, 

Ricardo Joya Cepeda, Miriam Nicado celebró el acuerdo firmado con la UAEM, ya que 

fortalecerá el trabajo que la Universidad de Ciencias Informáticas –ubicada en La 

Habana, Cuba- realiza en cerca de 200 proyectos de desarrollo de productos y servicios 

informáticos. 

Precisó que la UCI desarrolla software en cinco diferentes ramas: telemática, 

salud, educación, administración pública y empresa-industria; coincidió con el rector 

Jorge Olvera García en la necesidad de buscar los acuerdos necesarios que posibiliten 

la oferta de un programa de posgrado a distancia con doble grado. 

Lo anterior, agregó, beneficiaría a las siete facultades y cerca de cinco mil 

estudiantes de pregrado de la UCI, que se han desarrollado en el campo de la 

internacionalización con países como México, República Dominicana, Ecuador 

Argentina, Uruguay, Panamá, España, Italia, Austria, Bélgica, Alemania y Angola, entre 

otros. 

 

 

Concluyó el Diplomado en Cultura Mexicana 

 

Resultado de los acuerdos vigentes con la Universidad de La Habana y en el marco de 

su visita a Cuba, el rector Jorge Olvera García clausuró los trabajos correspondientes a 

la segunda promoción del Diplomado en Cultura Mexicana, que oferta la Máxima Casa 
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de Estudios mexiquense en esa institución y benefició a 41 alumnos de la institución de 

educación superior caribeña. 

Acompañado por José Manuel Flebes Estrada, Olvera García entregó los 

certificados que avalan estos trabajos, cuyo objetivo consiste en difundir y ampliar las 

investigaciones sobre cultura mexicana. 

En la conclusión de estos trabajos, la alumna egresada de este programa 

educativo, Yussuany Cordero Vizcaíno, agradeció a nombre de la Universidad de La 

Habana, el intercambio cultural que permite romper con el estereotipo del mariachi y 

conocer más sobre la historia, cultura, música, literatura y el arte mexicano, que van 

desde Hidalgo y Morelos, hasta las historias de personajes como Frida Kahlo, David 

Alfaro Siqueiros, Diego Rivera y José Clemente Orozco. 
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Alumnos de la UAEM ganan primer lugar en Festival de la Paella 
 

 Su propuesta resaltó los sabores mexiquenses y el jurado, integrado por reconocidos 
chefs del país y de las Cavas Freixenet, otorgó el primer lugar a este grupo de jóvenes 
que puso en práctica los conocimientos y herramientas adquiridas en la UAEM. 
 

Con una receta original, en la cual incorporaron elementos originarios del Estado de 

México, como el obispo, acociles, chorizo verde, calabaza criolla, frijol y garañona, entre 

otros, alumnos de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense obtuvieron el primer lugar en la Categoría de Sabor, del Festival 

de la Paella Cavas Freixenet de México 2013, que se llevó a cabo en Querétaro. 

 Luis Fernando Marín Valdés, David Germán Lujambio Oropeza, Iván Alberto 

Albarrán Bernal, José Eduardo Archundia Rosas y Rodrigo Javier Becerril Delgadillo 

representaron a la UAEM en este certamen de gastronomía que convoca a estudiantes  

de diversas  instituciones del país, tanto públicas como privadas. 
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 Participaron en la Rama Universitarios, con tres categorías: Sabor, Originalidad y 

Presentación, marco en el cual más de 10 equipos elaboraron recetas con productos 

originales y cuyo propósito es destacar un concepto. 

 Los alumnos de la Licenciatura en Gastronomía de la Autónoma mexiquense 

elaboraron una receta que denominaron “Paella Estado de México”, en la cual 

incorporaron ingredientes tradicionales de la entidad, adquiridos en mercados típicos de 

municipios como Tenancingo, Toluca y Tianguistenco. 

 Su propuesta resaltó los sabores mexiquenses y el jurado, integrado por 

reconocidos chefs del país y de las Cavas Freixenet, otorgó el primer lugar a este grupo 

de jóvenes que puso en práctica los conocimientos y herramientas adquiridas en la 

UAEM y demostraron que están capacitados para participar en certámenes 

gastronómicos nacionales e internacionales. 
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Embajadora de Nueva Zelanda visitó la UAEM  
 

 Realizó un recorrido por la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia y el Centro de 
Mejoramiento Genético Ovino para conocer qué se está haciendo en la materia y buscar 
oportunidades de trabajo conjunto en el área de la industria ganadera. 
 

La embajadora de Nueva Zelanda en México, Clare Kelly, acompañada por el enviado 

especial para el sector agropecuario, Mike Petersen, visitaron la Facultad de Medicina 

Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma del Estado de México y su Centro 

de Mejoramiento Genético Ovino (CeMeGO) para conocer qué se está haciendo en la 

materia y buscar oportunidades de trabajo conjunto en el área de la industria ganadera.

 Acompañada también por la asesora política de la embajada, Adrienne Winewra, 

Clare Kelly agradeció la reunión con representantes del sector agropecuario, de los 

ámbitos gubernamental, académico y miembros de la unión ganadera del Estado de 

México. 
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 El director de la Facultad, José Mauro Victoria Mora, dio la bienvenida a los 

visitantes e informó que este organismo académico, ubicado en el Campus “El Cerrillo” 

de la Autónoma mexiquense, tiene 41 años de existencia y en el área de producción 

animal cuenta con una posta zootécnica con ganado ovino, bovino (de leche y carne), 

porcino, conejos y abejas. 

Señaló que la Facultad cuenta con un Centro de Mejoramiento Genético Ovino 

(CeMeGO) que opera de manera conjunta con la Secretaría de Desarrollo Agropecuario 

(SEDAGRO) del Gobierno del Estado de México desde 2000 y trabaja para ayudar a 

mejorar la genética del ganado ovino en el estado y su área de influencia. Aunado al 

Centro, dijo, la Facultad cuenta con la Especialidad en Producción Ovina, donde se 

prepara a Médicos Veterinarios para ayudar al conocimiento, así como a la creación y 

consumo de ovinos. 

En este contexto, el director general Pecuario de SEDAGRO, Eduardo Pio V 

Ángeles Ortiz, comentó que el Estado de México es el primer productor de ovinos en el 

país, con un inventario de cerca de 1.3 millones de cabezas, tres mil 200 productores y 

una producción anual de ocho mil 400 toneladas de carne, con un valor comercial de 

471 mil 241 pesos. 

Por lo que, dijo, siempre ha sido atractivo para Nueva Zelanda tener relaciones 

comerciales, debido a que ya se han realizado importaciones de este país hacia 

México, con vientres ovinos y sementales de raza pura. 

Ángeles Ortiz puntualizó sobre la importancia de buscar estrategias para 

continuar con el primer sitio en producción de ovinos, para lo cual es fundamental que 

los productores cambien sus estrategias y exporten animales no en pie sino procesados 

en canal, porque la parte donde se encuentra mayor rentabilidad para el productor es 

en los animales procesados. 

En este acto, al que asistió el director de Ganadería de SEDAGRO, Esteban 

Arriaga Ruiz, el coordinador del CeMeGO, Gabriel Abraham Jalil, destacó que con 11 

años de funcionamiento, el Centro suma resultados extraordinarios para el 
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mejoramiento genético de los borregos mexicanos; prueba de ello es el impacto en 58 

de los 125 municipios mexiquenses, en el Valle de Toluca, el oriente y en menor 

proporción, en el norte de la entidad. 

Añadió que en la actualidad, manejan las razas de borregos de razas como 

Suffolk, Hampshire, Charolais, Dorper y Dorset, básicamente; se han inseminado cerca 

de 38 mil ovejas y sólo en lo que va de este año suman cuatro mil ovejas fecundadas, 

aunque se estima que esta cifra llegue a cinco mil al término de 2013. 
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Fortalece UAEM diálogo con la comunidad universitaria 
 

 Lo anterior, a través del Programa Permanente “Escuchar y Trabajar para Transformar”, 
que tiene como propósito potenciar los beneficios del quehacer institucional y atender 
las demandas e inquietudes de los universitarios. 

 El rector Jorge Olvera García encabezó los trabajos de la segunda jornada de este 
ejercicio, que se llevó a cabo en las facultades de Medicina, Ingeniería y Contaduría y 
Administración. 

 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

encabezó los trabajos de la segunda jornada del Programa Permanente “Escuchar y 

Trabajar para Transformar”, que tiene como propósito fortalecer el diálogo con la 

comunidad universitaria, potenciar los beneficios del quehacer institucional y atender las 

demandas e inquietudes de los universitarios. 

En el marco de esta segunda jornada, que se llevó a cabo en las facultades de 

Medicina, Ingeniería y Contaduría y Administración, donde los titulares de las 

secretarías de la Administración Central encabezaron las mesas de trabajo, el rector 

agregó que a través del uso de la tecnología, la Administración 2013-2017 logrará 

mayor cercanía con la comunidad y se fortalecerá el quehacer institucional, mediante la 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

atención más inmediata de las necesidades de las comunidades de cada organismo 

académico; de igual manera, se impedirán los trámites burocráticos.  

Se trata, indicó, de atender de forma cercana y directa las inquietudes y 

solicitudes de la comunidad de la Autónoma mexiquense; además, enfatizó, se 

continuará con la implementación de estrategias que permitirán la comunicación 

inmediata con alumnos, profesores, investigadores y trabajadores administrativos, así 

como dar seguimiento para asegurar la calidad de los servicios que ofrece la institución.  

 Consideró que además de las sesiones de twitcam, mediante las cuales 

sostiene, a través de internet, un diálogo cercano con los universitarios, es 

indispensable la creación de mayores canales de comunicación que permitan a 

estudiantes, docentes y administrativos ser escuchados.  

Cabe destacar que “Escuchar y Trabajar para Transformar”, organizado por la 

Secretaría Técnica de la Rectoría, es la respuesta a las solicitudes realizadas durante 

las comparecencias que en todos los espacios universitarios realizó Jorge Olvera 

García como aspirante a la Rectoría. 

 Tras afirmar que la Administración 2013-2017 se caracteriza por ser sensible y 

solidaria, el rector destacó que el Programa “Escuchar y Trabajar para Transformar” da 

respuesta a la demanda de mayor cercanía con la comunidad por parte de la Rectoría; 

mediante este programa, en una primera fase, abundó, se pretende escuchar las 

peticiones de la comunidad y lograr de esta manera, soluciones conjuntas. 

 En el marco de estas actividades, el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García inauguró en la Unidad Académica Profesional 

Tianguistenco, el Aula Digital Móvil que la Fundación "Diez Morodo" donó a esta casa 

de estudios, a través de la Fundación UAEMéx, al tiempo que recibió la constancia 

correspondiente de dos aulas más que se destinarán a la Dirección General de 

Educación Continua y a Distancia y a la Facultad de Humanidades. 

Además, acompañado por el coordinador de este espacio universitario, Felipe 

González Solano, Olvera García realizó la plantación del emblemático Árbol de “La 
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Mora”, con el objetivo de que cada uno de los espacios universitarios albergue un 

hijuelo de uno de los símbolos universitarios que dan identidad a la comunidad de la 

UAEM. 

En el marco de esta visita y acompañado por el secretario de Rectoría, José 

Benjamín Bernal Suárez, y el director de Centros Universitarios y Unidades Académicas 

Profesionales, Emilio Tovar Pérez, Jorge Olvera García develó la placa conmemorativa 

al V Aniversario de la creación de la Unidad Académica Profesional Tianguistenco de la 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

 

COMUNICADO 0990 
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Dan a conocer a ganadores de “A Pantalla Abierta” 
 

 El certamen es organizado anualmente por la Universidad Autónoma del Estado de 
México, a través de la Secretaría de Difusión Cultural. 
 

“Historia en dos partes”, de  Mariana Peralta, en la Categoría de Mejor Corto; “Te amo, 

adiós…”, de  Jonathan Torres Balderas, en la Categoría de Ficción, y “Sueños de 

chicle”, de Carlos Pantoja y Edgar Pérez Serrato, en la Categoría de Animación, son los 

ganadores de la séptima edición del encuentro de video corto “A Pantalla Abierta”, que 

anualmente organiza la Universidad Autónoma del Estado de México, a través de la 

Secretaría de Difusión Cultural.  

 En el Teatro Universitario “Los Jaguares” y ante el jurado calificador, integrado 

por el crítico cinematográfico José Octavio García Díaz González, así como el 

productor, director y fotógrafo Cuitláhuac Martín Gómez Salinas, se enfatizó que en 

esta edición participaron ocho cortos con temáticas libres y que el premio en la 

Categoría de Documental se declaró desierto. 

 En este marco, Octavio García subrayó la suerte que ha tenido al trabajar con la 

Universidad Autónoma del Estado de México para definir cuáles son los trabajos que se 
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merecen el estímulo económico y moral que otorga “A Pantalla Abierta”, con el 

propósito de que sus autores continúen trabajando en la factura de más videos. 

Destacó la importancia del certamen convocado por la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, la calidad de los trabajos e incluso, su procedencia, ya que han 

participado videos cuyos autores radican en países como Canadá y Estados Unidos. 

Es un certamen, indicó, que permite evaluar aspectos como la pertinencia del 

trabajo, la coherencia, la calidad de su manufactura física e intelectual, así como 

iluminación, ambientación, escenografía, actuación, dirección y guion, entre otros. 

Cabe destacar la presencia en esta ceremonia de premiación de la actriz 

oaxaqueña egresada de la Escuela Nacional de Arte Teatral y protagonista del filme 

Año Bisiesto, Mónica del Carmen, y el egresado de la Facultad de Humanidades de la 

UAEM, actor de televisión, teatro y cine, que ha participado en películas como Miss 

Bala, Pastorela y El Infierno, entre otras, Noé Hernández. 
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TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 02 DE 2013 
 

Alumnos de la UAEM representaron a Estado de México  
en certamen gastronómico internacional 

 
 Mariana García Medina y José Ignacio Jaimes Pantoja, alumnos de la Facultad de 

Turismo y Gastronomía, formaron parte de la delegación que representó a la entidad en 
la Feria CT+I 2013, que se llevó a cabo en Colombia. 
 

Mariana García Medina y José Ignacio Jaimes Pantoja, alumnos de la Facultad de 

Turismo y Gastronomía de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, formaron parte de 

la delegación que representó al Estado de México en la Feria CT+I 2013, que se llevó a 

cabo en el Parque Explora de la ciudad de Medellín, Colombia. 

 En este marco, los universitarios presentaron el proyecto titulado  

“Aprovechamiento de la semilla de jamaica (Hibiscus Sabdariffa) mediante la 
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elaboración de un producto gastronómico”, con el cual innovaron, al elaborar harina a 

partir de la semilla de jamaica y con ella, desarrollar un panqué con los nutrientes 

esenciales de la misma. 

Con este trabajo, los universitarios obtuvieron el primer lugar, en el área de 

Ciencias Exactas, de la Feria Mexicana  de Ciencias e Ingenierías 2013, organizada por 

el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (COMECyT). 

  Cabe destacar que en esta Feria, que se lleva a cabo desde 2007, con la 

participación de alumnos de educación básica, media superior y superior, en varias 

categorías relacionadas con diversas áreas del conocimiento, se registraron alrededor 

de 600 proyectos. 

 En este sentido, la académica de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la 

UAEM, Daniela Barrera García, puntualizó que los alumnos del noveno semestre de 

este espacio de la Máxima Casa de Estudios mexiquense demostraron que su 

formación integral les permite ser competitivos en cualquier área. 

 En tanto, Mariana García Medina y José Ignacio Jaimes Pantoja explicaron que 

su proyecto se enfocó en desarrollar un producto gastronómico que permitiera el 

aprovechamiento de la semilla de jamaica, considerando las ventajas de obtener un 

resultado innovador y el uso positivo que se le puede dar a un producto regional. 

 Para ello, a partir de la semilla elaboraron harina, con la cual prepararon un 

panqué que conservó los valores nutricionales de la jamaica; además, este producto 

permite el aprovechamiento de las parcelas y ofrecer un alimento funcional que incide 

en el cuidado de la salud, pero también representa beneficios económicos para los 

productores. 
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Sólo mediante la investigación es posible  
apuntalar el desarrollo social y económico 

 
 Así lo aseveró el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, quien hizo un llamado a las 

instancias gubernamentales para continuar apoyando la generación de mayor 
conocimiento, “ya que sin el desarrollo de la ciencia y la tecnología son imposibles 
factores como el progreso, la transformación y la democracia”.  

 Lo anterior, durante el tradicional desayuno con especialistas de la Autónoma 
mexiquense que forman parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), ante 
quienes enfatizó que anualmente, la UAEM aumenta de forma importante, su número de 
Profesores de Tiempo Completo (PTC) en el Sistema. 
 

Sólo mediante la investigación es posible apuntalar el desarrollo social y económico de 

la entidad y el país, afirmó el rector Jorge Olvera García, quien hizo un llamado a las 

instancias gubernamentales para continuar apoyando la generación de mayor 

conocimiento, “ya que sin el desarrollo de la ciencia y la tecnología son imposibles 

factores como el progreso, la transformación y la democracia”.  

 Durante el tradicional desayuno con especialistas de la Autónoma mexiquense 

que forman parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), Olvera García sostuvo 

que la institución conservará su liderazgo entre las cinco principales universidades 

públicas del país, a partir de la generación de productos científicos.  

 Acompañado por los titulares de las secretarías de la Administración Central, así 

como de los 422 investigadores de la UAEM que forman parte del SNI -354 inscritos en 

la actualidad y 68 que se incorporarán en enero próximo-, el rector enfatizó que 

anualmente, la UAEM aumenta de forma importante su número de Profesores de 

Tiempo Completo (PTC) en el Sistema. 

Los reconoció como protagonistas que brindan a la institución pertinencia, 

prestigio y actualidad, promotores del pensamiento crítico, argumentativo y sólido que 

contribuye a la solución de problemas sociales.  

 Tras afirmar que la actual administración se caracteriza por el humanismo como 

eje transversal, indicó que pertenecer al Sistema Nacional de Investigadores es un 
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indicativo de la responsabilidad que asumen los especialistas, como elementos que 

cuentan con la capacidad de generar respuestas a las demandas de los mexicanos.  

  Por otra parte, resaltó que el potencial de la investigación depende de cuatro 

factores: el presupuesto destinado a investigación, la capacitación y disponibilidad de 

expertos, la capacidad del sistema para mantener a expertos en actividades de 

investigación y desarrollo, así como un sistema expandido de educación superior.  

 En este contexto, la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, Rosario Pérez Bernal, indicó que las 

universidades son elementos vitales para el desarrollo del país; por esto, la UAEM es 

consciente de la importancia y urgencia de desarrollar, promover y estimular la 

investigación.  

 Abundó que durante la Administración 2013-2017, la investigación, después de la 

docencia, se consolida como la segunda columna que sostiene el quehacer 

institucional. 

 Los investigadores, detalló, son portadores del compromiso social; en especial, 

los miembros del SNI “son aquellos que protagonizan ideas amplias y en esencia, 

amplían las ideas”.   

 Finalmente, Rosario Pérez Bernal aseveró que el crecimiento, a través de la 

investigación, alienta a la institución para continuar trabajando, pues aún quedan retos 

por afrontar en la materia.  
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Crearon hilo de sutura capaz de inhibir  
crecimiento de microorganismos patógenos 
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 El invento de especialistas de la UAEM tiene como base fibras naturales como el 
henequén y está impregnado con nanopartículas de plata, lo que permite que sea 
empleado en procedimientos quirúrgicos.  
 

Especialistas del Centro de Investigación en Química Sustentable (CIQS) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México crearon un hilo de sutura capaz de inhibir 

el crecimiento de microorganismos patógenos, informó el investigador Oscar Olea 

Mejía.  

 La aplicación de la tecnología de vanguardia, específicamente de nanopartículas, 

en este caso, al campo de la Medicina, puntualizó, demuestra que los proyectos 

desarrollados en la UAEM tienen como propósito explicar o solucionar problemáticas 

sociales.  

El también encargado del Laboratorio de Nanotecnología, espacio que alberga 

microscopios de alta definición y con capacidad de analizar objetos que no son visibles 

para el ojo humano, señaló que el hilo de sutura creado en la Autónoma mexiquense 

tiene como base fibras naturales como el henequén y está impregnado con 

nanopartículas de plata, lo que permite que sea empleado en procedimientos 

quirúrgicos.  

Olea Mejía destacó que las nanopartículas de plata conservan el potencial de ser 

bactericidas naturales, pues son capaces de inhibir el crecimiento de hasta 600 

microorganismos patógenos, lo cual fue comprobado primeramente, con experimentos 

in vitro, donde hongos y virus detuvieron su desarrollo, al entrar en contacto con las 

nanopartículas. 

 Sin embargo, refirió, las pruebas de la efectividad de este hilo fueron efectuadas 

en el Hospital Veterinario para Pequeñas Especies de la Facultad de Medicina 

Veterinaria y Zootecnia de la UAEM, donde se suturaron heridas de especies animales, 

luego de ser operadas, y no requirieron la aplicación de ningún tipo de antibiótico para 

su recuperación.  

Oscar Olea Mejía subrayó que el estudio de la nanotecnología tiene un alto 

espectro de posibilidades, pues tan sólo en el campo de la Biomedicina es posible, por 
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ejemplo, aplicar las nanopartículas como detectores de agentes cancerígenos en el 

organismo.  

   

  

COMUNICADO 0994 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 03 DE 2013 
 

Recibieron 34 egresados de Contaduría  
y Administración Cartas de Evaluación Profesional  

 
 Lo anterior, por Aprovechamiento Académico o por haber aprobado el Examen General 

de Egreso de la Licenciatura. 
 

Alumnos de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma del 

Estado de México recibieron sus Cartas de Evaluación Profesional por 

Aprovechamiento Académico o por haber aprobado el Examen General de Egreso de la 

Licenciatura, en ceremonia presidida por el director de Control Escolar de esta casa de 

estudios, Juan Carlos Matadamas Gómez. 

Acompañado por el director de la Facultad, Alejandro Hernández Suárez, 

Matadamas Gómez refirió que esta casa de estudios ofrece diversas opciones para que 

un mayor número de egresados obtenga su título profesional y cuente con todas las 

herramientas para enfrentarse de una mejor manera, al mundo laboral y competitivo. 

El servidor universitario reconoció el esfuerzo de los alumnos, a quienes tomó la 

protesta correspondiente como licenciados en Contaduría, Administración e Informática 

Administrativa, porque a lo largo de su trayectoria académica obtuvieron excelentes 

promedios o bien, realizaron con éxito el Examen General de Egreso de la Licenciatura. 

Al dirigirse a los 19 alumnos de la Licenciatura en Administración, siete de 

Contaduría y ocho de Informática Administrativa, uno de ellos en la modalidad a 

distancia, quienes recibieron su Carta de Evaluación Profesional, Hernández Suárez 
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afirmó que a partir de ahora ya son agentes de cambio, como cada uno de los 

egresados de la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

Al tiempo de exhortarlos a desarrollar una visión humanista que les permita 

transformar su entorno social, pero también el personal, el director de la Facultad de 

Contaduría y Administración reconoció el esfuerzo de estos jóvenes universitarios, que 

representan la culminación del compromiso de la UAEM para entregar profesionales 

altamente calificados y competentes. 

 

 

COMUNICADO 0995 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 04 DE 2013 
 

Nuevos directores para dos espacios académicos de la UAEM 
 

 El rector Jorge Olvera García tomó protesta a Marco Antonio Luna Pichardo y María 
Laura González Santos. 

 Se dio a conocer los resultados de las becas que otorga el gobierno federal a 
estudiantes de los niveles medio y superior 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, tomó 

protesta a nuevos directores de espacios académicos de la institución, en el marco de 

la sesión del H. Consejo Universitario correspondiente al mes de noviembre, marco en 

el cual también se dieron a conocer avances en la entrega de Becas PRONABES y 

PROBEMS, que en el período 2013-2014 registraron un incremento importante, en 

beneficio de los estudiantes del nivel medio y superior de esta casa de estudios. 

Los integrantes del máximo órgano de gobierno de la Autónoma mexiquense 

designaron a Marco Antonio Luna Pichardo como nuevo director de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño; en tanto, María Laura González Santos rindió protesta como 

nueva directora del Centro Universitario UAEM Valle de México. 

Cabe destacar que Luna Pichardo es Maestro en Estudios Urbanos y Regionales 

y tiene una especialidad en Publicidad Creativa, ha sido profesor por más de 30 años y 

conferencista nacional e internacional; González Santos es Maestra en Ciencias en 
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Administración y Desarrollo de la Educación, ha sido ponente nacional e internacional, 

es académica desde 1997 y ha desarrollado investigación y publicado un libro; ambos 

estarán al frente de estos espacios universitarios durante el período 2013-2017. 

Ante los representantes de los diferentes organismos académicos universitarios, 

el secretario de Extensión y Vinculación, Ricardo Joya Cepeda, dio a conocer los 

resultados de las becas que otorga el gobierno federal a estudiantes de los niveles 

medio y superior; en el caso de PRONABES, comentó que nueve de cada 10 alumnos 

participantes recibieron este beneficio, que durante este período presentó un 

incrementó de 13 por ciento, al pasar de 11 mil 122 que se otorgaron en el periodo 

2012-2013 a 12 mil 557 para 2013-2014. 

En el caso de la Beca PROBEMS, puntualizó, el incremento con respecto al año 

pasado superó 800 por ciento, pues de un total de 85 que se dieron en el período 2013 

A, se alcanzó una cifra de 736 beneficiados en el 2013 B. 

Además, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, realizó diversas gestiones ante autoridades federales y consiguió la 

reconsideración de 87 becas más en beneficio de los estudiantes de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense. 

 

 

COMUNICADO 0996 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 04 DE 2013 
 

Inició Encuentro de Cuerpos Académicos en Investigación  
Educativa: Situación Actual y Perspectivas 

 
 Participan 31 de los 140 Cuerpos Académicos con que cuenta la Universidad Autónoma 

del Estado de México. 
 Tiene como propósito posicionar a la institución como una de las más dinámicas en la 

generación y aplicación innovadora de conocimiento en los contextos nacional e 
internacional.  
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De los 140 Cuerpos Académicos con que cuenta la Universidad Autónoma del Estado 

de México, 31 participan en el Primer Encuentro de Cuerpos Académicos en 

Investigación Educativa: Situación Actual y Perspectivas, evento organizado por la 

Secretaría de Investigación y Estudios Avanzados, cuyo propósito es posicionar a la 

institución como una de las más dinámicas en la generación y aplicación innovadora de 

conocimiento en los contextos nacional e internacional.  

 En el acto inaugural, que se llevó a cabo en el Auditorio “Jaime Humberto Graniel 

Graniel” de la Facultad de Geografía, la directora de Investigación, Josefina García 

González, destacó que esta iniciativa, cuyo énfasis se encuentra en la investigación 

educativa, tiene como principio facilitar el intercambio de ideas, la generación de más 

conocimiento e incrementar el número de especialistas.  

  Acompañada por el director de la Facultad, Noel Pineda Jaimes, la servidora 

universitaria enfatizó la necesidad de establecer nuevas estrategias de gestión del 

conocimiento, a través del cual se integren redes de solución de problemas, 

fomentando de esta manera, la investigación colaborativa.  

 En este evento, que concluye el día de hoy y en el cual participan cuerpos 

académicos de facultades y centros universitarios de la Autónoma mexiquense, en 

temas como Medicina, Educación, Administración, Derecho y Lingüística, entre otros, 

García González señaló que es necesario facilitar el intercambio de información, a 

través de una red que solucione problemas y genere mayor conocimiento.  

 En tanto, el director de la Facultad de Geografía, Noel Pineda Jaimes, subrayó 

que este primer encuentro -el cual tiene su origen en el Cuerpo Académico Educación y 

Enseñanza de la Geografía-, es realizado en el marco del Plan Rector de Desarrollo 

Institucional 2013-2017, en el cual se estipula que la investigación debe diversificarse 

mediante nuevas redes que involucren a todas las áreas del conocimiento.  

 De acuerdo con esta perspectiva, para 2017 la UAEM estará totalmente 

consolidada en materia de investigación educativa, generando una cultura del 

aprendizaje y con capacidad competitiva, concluyó Noel Pineda Jaimes.  
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COMUNICADO 0997 
TEMASCALTEPEC, MÉX.  
DICIEMBRE 04 DE 2013 
 

Especialistas abordan en la UAEM Bienestar  
Animal, Ética y Calidad del Producto 

 
 Participan expertos de Australia, Nicaragua, Brasil y España, así como de la Unidad 

Lerma de la Universidad Autónoma Metropolitana y la propia UAEM, entre otras 
instituciones de educación superior. 
 

Acorde con la importancia de la nueva línea y red de investigación sobre el Bienestar 

Animal-Calidad de Producto en Especies de Producción, el Centro Universitario 

Temascaltepec de la Universidad Autónoma del Estado de México, a través del Cuerpo 

Académico en Sistemas de Producción Agropecuaria y Recursos Naturales, en 

conjunto con el Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria de Uruguay, lleva a 

cabo el Primer Simposio Internacional “Bienestar Animal en Especies de Producción”. 

A la par del Primer Curso Internacional “Bienestar Animal, Ética y Calidad del 

Producto”, durante tres días, en este espacio de la Autónoma mexiquense se 

presentarán especialistas de Australia, Nicaragua, Brasil y España, así como de la 

Unidad Lerma de la Universidad Autónoma Metropolitana y la propia UAEM, entre otras 

instituciones de educación superior. 

Acompañado por la organizadora del simposio, Marcia del Campo, del INIA de 

Uruguay, el encargado del despacho del Centro Universitario, Manuel Antonio Pérez 

Chávez, refirió que México fue un país eminentemente agrícola; hoy, es uno de las 18 

naciones del mundo con mayor extensión territorial dedicada a esta actividad. 

Agregó que 32 millones de hectáreas se dedican al sector agropecuario, de las 

cuales, 26 millones son específicas para la agricultura de tipo tradicional y sólo seis 

millones se destinan a una agricultura de tipo empresarial. 

Lo que más ha crecido y se ha desarrollado, dijo, es el sector agropecuario, que 

presenta un crecimiento sostenido; en este momento, 125 millones de hectáreas se 

destinan a la ganadería en sus diferentes formas, que es una de las que generan mayor 
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impacto en el desplazamiento del recurso vegetal, para darle campo y espacio a la 

ganadería de tipo extensivo. 

Marcia del Campo comentó que uno de los beneficios de su país es el ser 

pequeño, con una población que apenas alcanza los 3.3 millones de personas, lo cual  

permite tener un control total sobre los productores, a través de estrategias como un 

registro, forma de tenencia de la tierra y tipo de animales.  

En este marco, también se subrayó que el sistema de Tipo Inspección Federal 

(TIP), uno de los tipos de sacrificio en México, a través de rastros, garantiza en teoría, 

la inocuidad de la carne, surte en la actualidad 40 por ciento de lo que se consume en 

supermercados, pero tiene grandes vacíos en términos de bienestar animal. 

Durante la primera sesión de trabajo, en la cual se abordó la situación del 

Bienestar Animal en el mundo, así como las estrategias internacionales, regionales y 

nacionales, el especialista de la UAM, Genaro Miranda de la Lama, puntualizó que las 

TIP inspeccionan la presencia o no de cisticercosis, más no del cumplimiento de las 

normas de sacrificio. 

Detalló que los sistemas municipales son heterogéneos; “hay municipios que han 

invertido en ellos, pero la mayoría no lo ha hecho y eso es un grave problema porque 

es la carne que consumimos normalmente 80 por ciento de la población en México”.  

 

COMUNICADO 0998 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 05 DE 2013 
 

Demuestra UAEM vocación por la innovación y la investigación: EAV 
 

 Al inaugurar la primera Clínica del Sueño de la entidad, el gobernador Eruviel Ávila 
Villegas aseveró que mediante estudios de vanguardia, la institución educativa aumenta 
su prestigio en los ámbitos nacional e internacional. 

 En la Unidad Deportiva “San Antonio Buenavista”, refrendó su respaldo para que la 
Máxima Casa de Estudios mexiquense continúe con su proyecto de ampliación de 
cobertura en las diversas regiones de la entidad. 
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 El rector Jorge Olvera García subrayó que la Autónoma mexiquense se ocupa de 
manera permanente y con el máximo esfuerzo, de dar cumplimiento a la responsabilidad 
que tiene con los mexiquenses y la nación.  

 La Clínica del Sueño contribuirá al diagnóstico y tratamiento de trastornos que padecen 
más de 30 por ciento de los mexicanos durante la vigilia, como sonambulismo, síndrome 
de apnea del sueño, somnolencia diurna, narcolepsia y estrés, entre otros.  
 

Mediante estudios de vanguardia que aumentan su prestigio en los ámbitos nacional e 

internacional, la Universidad Autónoma del Estado de México demuestra su vocación 

por la innovación y la investigación, destacó el gobernador Eruviel Ávila Villegas, al 

inaugurar, con el rector Jorge Olvera García, la primera Clínica del Sueño de la entidad, 

que contribuirá al diagnóstico y tratamiento de trastornos que padecen más de 30 por 

ciento de los mexicanos durante la vigilia, como sonambulismo, síndrome de apnea del 

sueño, somnolencia diurna, narcolepsia y estrés, entre otros.  

En la Unidad Deportiva “San Antonio Buenavista”, donde se dio cita el titular de 

la Secretaría de Salud del Estado de México, César Gómez Monge, Ávila Villegas 

refrendó su respaldo para que la Máxima Casa de Estudios mexiquense continúe con 

su proyecto de ampliación de cobertura en las diversas regiones de la entidad. 

El jefe del ejecutivo mexiquense enfatizó el inicio de actividades en 2014, de la 

Unidad Académica Profesional Acolman y la oferta de Medicina en el campus 

Chimalhuacán de la UAEM, iniciativas que permitirán a estudiantes de estas zonas 

recibir educación superior de calidad.  

 En este evento, al que acudieron alumnos, profesores, investigadores y 

directores de espacios universitarios, el gobernador Eruviel Ávila Villegas sostuvo que 

la educación superior es un pasaporte a la prosperidad en el Estado de México; en 

tanto, Jorge Olvera García subrayó que la Autónoma mexiquense se ocupa de manera 

permanente y con el máximo esfuerzo, de dar cumplimiento a la responsabilidad que 

tiene con los mexiquenses y la nación, a través de la oferta de educación de calidad, 

congruente con las necesidades sociales presentes y futuras.  

Acompañado por los titulares de las secretarías de la Administración Central, así 

como la directora de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia Bustamante Montes, y el 
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coordinador de la Clínica del Sueño, Héctor Tlatoa Ramírez, Olvera García reconoció el 

trabajo del mandatario mexiquense, a quien calificó como un gobernante consciente de 

que la formación educativa es motor para la transformación y el progreso, por lo que su 

gestión se enmarca, particularmente, a favor de la educación superior. 

Luego de reconocer el respeto mostrado por Ávila Villegas hacia la autonomía de 

la UAEM, el rector aseveró que desde una perspectiva integral, mediante la formación 

de profesionales con espíritu crítico e iniciativa, con excelencia, juiciosos sobre su papel 

social, la institución educativa fomenta el desarrollo de la entidad. 

Finalmente, Jorge Olvera García indicó que la puesta en marcha de la Clínica del 

Sueño -con una inversión total de cuatro millones de pesos en infraestructura y 

equipamiento- coloca a la UAEM a la altura de instituciones con amplio prestigio en el 

ámbito nacional; representa una ampliación de la infraestructura educativa, pero sobre 

todo, contribuye a brindar atención especializada a los mexiquenses, mediante un 

espacio de vanguardia, dotado con el equipamiento más moderno y recursos humanos 

altamente capacitados.  

 En su intervención, Lilia Patricia Bustamante Montes explicó que la Clínica del 

Sueño, además de dar respuesta a conflictos del descanso y reposo, representa un 

aporte de la UAEM a la vida del ser humano, que invierte una tercera parte de su 

existencia en el sueño; no pretende ser solamente una clínica correctiva sino una 

unidad preventiva, a través de la investigación multidisciplinaria, a cargo de médicos, 

nutriólogos y psicólogos, entre otros profesionales.  

 

 

COMUNICADO 0999 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 05 DE 2013 
 

Enriquece UAEM plan de estudios de la Licenciatura en Música 
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 Expertos de la Autónoma mexiquense, visitaron la Universidad del Norte de Texas 
(UNT), una de las instituciones más reconocidas en la enseñanza musical en el sur de 
los Estados Unidos.  
 

Con el propósito de promover el intercambio académico y fortalecer el plan de estudios 

de la Licenciatura en Música, que será ofertada a partir del próximo ciclo escolar, un 

equipo de expertos de la Universidad Autónoma del Estado de México, encabezados 

por el secretario de Docencia de la institución, Alfredo Barrera Baca, visitó la 

Universidad del Norte de Texas (UNT), una de las instituciones más reconocidas en la 

enseñanza musical en el sur de los Estados Unidos.  

 En este marco, el grupo de trabajo de la UAEM sostuvo una reunión con el 

decano de la Escuela de Música de la UNT, James C. Scott, quien explicó a los 

visitantes la importancia de este Arte en el proyecto educativo de la prestigiosa 

institución estadounidense, que le ha permitido brindar una formación de calidad.  

 Durante su estancia en Denton, la delegación tuvo la oportunidad de conocer 

aspectos relativos al ingreso de los alumnos, planes de estudio, asesoría estudiantil, 

docencia, así como los niveles de formación en este programa educativo.  

 Al entrevistarse con el responsable de la Biblioteca de Audio y Servicios Digitales 

de la UNT, Andrew Justice, los representantes de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense conocieron las posibilidades y oportunidades académicas que ofrece este 

acervo tecnológico para los estudiantes, en un contexto que demanda mayores 

habilidades de carácter digital.  

 Tras realizar un recorrido por las aulas de enseñanza y salones de música, los 

expertos de la Autónoma mexiquense presenciaron algunas clases que ofrece la 

Universidad del Norte de Texas, con el propósito de retroalimentar los contenidos de la 

licenciatura que ofrecerá la UAEM.  

 Cabe destacar que la relación académica entre las dos instituciones educativas, 

que tiene su origen en un convenio de colaboración signado en 2002, representa 

múltiples beneficios para ambas comunidades, ya que impulsa el intercambio 
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estudiantil, la movilidad de profesores, la retroalimentación entre investigadores, así 

como la mejora de las capacidades académicas y de investigación. 

 

COMUNICADO 1000 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 05 DE 2013 
 

Rinden homenaje a José María Heredia 
 

 La Universidad Autónoma del Estado de México y la Embajada de Cuba en nuestro país 
llevaron a cabo el Encuentro de Poetas “Por los Caminos de la Palabra y la Música”. 
 

Con el Encuentro de Poetas “Por los Caminos de la Palabra y la Música”, en el cual 

participó la escritora Dolores Castro Varela, la Universidad Autónoma del Estado de 

México y la Embajada de Cuba en nuestro país rindieron homenaje al poeta José María 

Heredia y Heredia. 

La directora del Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias” –donde se 

llevó a cabo este evento-, Celina García Garduño, acompañada por el consejero 

cultural de la Embajada de Cuba, Fidel Antonio Orta, y el presidente de la Asociación 

“José María Heredia y Heredia”, Rafael Carralero, destacó que con la finalidad de  

mantener viva la voz del último poeta neoclásico y primer romántico de Cuba, se 

organizó este homenaje a quien fue uno de los más significativos institutenses. 

En su momento, la poeta mexicana y escritora de la generación de Rosario 

Castellanos, Dolores Castro Varela subrayó la importancia de Heredia como un escritor 

que pasó del Parnasianismo al Romanticismo y tuvo un papel importante en la capital 

mexiquense, al fungir como director del Instituto Científico y Literario y constituirse 

como una figura memorable. 

 García Garduño explicó que el encuentro de poetas se organizó con los que de 

manera constante y permanente mantienen la palabra viva en Toluca, como el Grupo 

TunAstral, el Centro Toluqueño de Escritores, el Grupo Urawa, entre otros, que aman la 
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poesía, a quienes se les pidió convocaran a dos poetas para que hicieran la lectura de 

sus propias obras, en honor a la poesía, la palabra y José María Heredia y Heredia. 

En su momento, el consejero cultural de la Embajada de Cuba, Fidel Antonio 

Orta, enfatizó que “es un privilegio que Toluca sea la capital del homenaje que se rinde 

a este poeta cubano, al que la propia vida trajo a esta tierra, en la que murió”.  

Es gratificante, abundó, constatar que en esta ciudad se rinde culto a su memoria 

literaria; es un privilegio que siempre haya un movimiento alrededor de Heredia, que en 

su momento fue considerado poeta nacional de Cuba, el cantor del Niágara y el primer 

poeta romántico de América. 

Que un grupo de poetas se reúna a leer poemas dedicados o no a Heredia, 

concluyó Fidel Antonio Orta, es una manera de homenajear a una persona que fundó y 

trazo un camino por el que de alguna manera, los poetas siguen caminando. 

 

 

COMUNICADO 1001 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 06 DE 2013 
 

Intenso intercambio estudiantil en la UAEM 
 

 Durante el otoño de 2013, 109 alumnos de la UAEM realizaron estancias académicas 
internacionales en diversas instituciones de educación superior de Japón, Canadá, 
China, República Checa, Finlandia, Polonia, Perú y Colombia, entre otros países. 
 

Durante el otoño de 2013, 109 alumnos de la Universidad Autónoma del Estado de 

México realizaron estancias académicas en diversas instituciones de educación 

superior de España, Japón, Argentina, Canadá, China, Alemania, República Checa, 

Brasil, Francia, Finlandia, Polonia, Perú y Colombia, lo cual es muestra del propósito de 

la Administración 2013-2017, encabezada por el rector Jorge Olvera García, por 

internacionalizar las actividades institucionales.   

Asimismo, en el reciente ciclo escolar, 34 estudiantes de Alemania, Argentina, 

Brasil, Colombia, España, Francia, Japón y República Checa realizaron estancias en 
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diferentes programas educativos de nivel superior que ofrece la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, acreditados por instancias evaluadoras que respaldan su 

excelencia académica.  

Lo anterior, en las facultades de Economía, Lenguas, Ciencias de la Conducta, 

Humanidades, Turismo y Gastronomía, Contaduría y Administración, Ciencias Políticas 

y Sociales, Ciencias, Arquitectura y Diseño, Antropología y Odontología, así como en 

los programas educativos que se ofrecen en la Unidad Académica Profesional 

Tianguistenco.  

Cabe destacar que durante su estancia en el Estado de México, los estudiantes 

extranjeros tuvieron oportunidad de viajar a zonas arqueológicas y otros lugares 

emblemáticos, además de conocer la diversidad cultural y gastronómica de la entidad.  

Mediante la Secretaría de Cooperación Internacional, la Autónoma mexiquense 

sostiene vínculos académicos con 127 instituciones de educación superior de 27 

naciones de Asia, Europa, América Latina y Norteamérica, por lo que se prevé la 

entrega de un mayor número de becas a estudiantes para que realicen estancias y 

estudios en el extranjero.  

Antes de regresar a su país de origen, los estudiantes extranjeros participaron en 

el Taller de Elaboración de Globos de Cantoya, organizado por la Secretaría de 

Cooperación Internacional.  

 

 

COMUNICADO 1002 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 06 DE 2013 
 

Atiende CeAC de la UAEM a casi siete mil estudiantes al año 
 

 El Centro de Actividades Culturales llevó a cabo el Recital Anual de Música, en el Aula 
Magna “Lic. Adolfo López Mateos”; sumó la participación de 18 profesores y 70 
estudiantes de diversos géneros. 
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El Centro de Actividades Culturales (CeAC) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México atiende a casi siete mil estudiantes al año, a través de 72 talleres de música: 

teclado, solfeo, guitarra -clásica, popular y eléctrica-, bajo eléctrico, piano y violín; 

recientemente, dio paso a la formación de agrupaciones como rondallas y ensambles. 

En el marco del Recital Anual de Música, que se llevó a cabo en el Aula Magna 

“Lic. Adolfo López Mateos” y sumó la participación de 18 profesores y 70 estudiantes de 

diversos géneros, como música mexicana, pop y música clásica, el subdirector 

académico del CeAC, Uriel Domínguez Contreras, detalló que este evento aglutina el 

trabajo realizado durante el reciente año en los diversos talleres. 

Puntualizó que la plantilla de profesores en el área de música es de primer nivel; 

algunos, dijo, son miembros de la Orquesta Sinfónica del Estado de México, como el 

maestro Leopoldo Miravete Mora. 

Destacó la participación de los instructores Mario Ruiz Villanueva, Jorge Morales, 

Araceli Polo, Alejandro Hernández, Raquel Morales, Miguel Ángel Hernández y Luis 

Alejandro Sánchez Dávila, entre otros, con una importante trayectoria en el campo 

profesional y como creadores, ya que varios de ellos son compositores, lo cual confirma 

el alto nivel de los talleres que oferta el CeAC, no sólo en el ámbito de la música, sino 

en las diversas disciplinas que ahí se imparten. 

El Recital, precisó, se lleva a cabo desde hace siete años; la edición 2013 fue el 

marco en el cual se efectuó la presentación del Ensamble del Centro de Actividades 

Culturales, en el que participan alrededor de 40 alumnos y profesores de los talleres de 

violín, guitarra, grupos instrumentales y técnica vocal. 

Cabe señalar que con motivo de las fiestas decembrinas, el CeAC llevará a cabo 

la presentación de la Misa Criolla, con tres funciones: el próximo lunes 9 de diciembre, 

a las 19:00 horas, en el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”; el 

martes 10, a las 20:00 horas, en la Parroquia de San Juan Bautista de Metepec, y el 

miércoles 11, a las 19:00 horas, en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”. 
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En este magno evento, con una tradición de ya 14 años, participan el Coro 

Universitario de Cámara, bajo la dirección del maestro Emilio Hernández, y la Orquesta 

ProArte, ensamble de cuerdas dirigido por el maestro Leopoldo Miravete Mora.  

 

 

COMUNICADO 1003 
AMECAMECA, MÉX.  
DICIEMBRE 06 DE 2013 
 

Presenta UAEM segunda temporada de “El Secreto de Gorco” 
 

 La temporada 2013 de esta puesta en escena comprende 10 funciones, los días lunes y 
martes 9, 10, 16 y 17 de diciembre, jueves 19, viernes 20 y sábado 21, a las 19:00 
horas; la última función de la temporada se llevará a cabo el domingo 22 de diciembre 
en punto de las 18:00 horas. 
 

“Valija Teatro”, agrupación artística de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

conformada por ex alumnos de la Facultad de Humanidades, presenta la segunda 

temporada de la puesta en escena “El Secreto de Gorco”, en el Teatro Universitario de 

Cámara “Esvón Gamaliel”.  

La temporada 2013 de esta puesta en escena, con texto original de Alberto 

Chimal, comprende 10 funciones, los días lunes y martes 9, 10, 16 y 17 de diciembre, 

jueves 19, viernes 20 y sábado 21, a las 19:00 horas; la última función de la temporada 

se llevará a cabo el domingo 22 de diciembre en punto de las 18:00 horas. 

 Cabe destacar que esta obra, cuya trama se basa en el amor que un adolescente 

siente por una chica, fue apoyada por del Instituto Mexiquense de la Juventud, a través 

de la convocatoria IMPULSO MÉXICO. 

 “El secreto de Gorco”, bajo la dirección de Roberto Chimal, da cuenta del amor 

que palpita en el corazón de un niño y de cómo tres brujas, una de ellas de nueve años 

y medio, hacen lo imposible por “desenamorar” a Gorco, quien mantiene su amor en 

secreto, pero que al término de la obra, se enamora de alguien más. 
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El fondo de esta historia es simple y simpático, divierte al público, contribuye al 

cumplimiento del objetivo de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, en cuanto a 

acercar las diferentes expresiones del arte y la cultura a la comunidad universitaria y a 

la sociedad en general. 

“El Secreto de Gorco” se ha presentado en diversos escenarios, como el Festival 

de Teatro Universitario, convocado por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.  

 

 

COMUNICADO 1004 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 07 DE 2013 
 

El amor a la cátedra es una mística, casi una religión: JOG 
 

 Al encabezar la 9ª preposada organizada por la FAAPAUAEM, el rector Jorge Olvera 
García destacó que sin el respaldo de esta agrupación sindical “no sería posible el 
desarrollo alcanzado por esta casi bicentenaria casa de estudios". 
 

"El amor a la cátedra es una mística, casi una religión, y bien respaldados por la 

Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico (FAAPAUAEM), los 

profesores de la Universidad Autónoma del Estado de México la ejercemos 

adecuadamente", aseguró el rector Jorge Olvera García, al encabezar la 9ª preposada 

organizada por la agrupación sindical. 

 Esa es la razón, agregó, “por la cual no he dejado de dar clases, aun ocupando 

el máximo cargo que la comunidad universitaria me ha conferido”. Reiteró que una de 

las características de los universitarios es el amor al hombre; por ello, su administración 

adoptó como concepto el Humanismo que Transforma. 

 Acompañado por el secretario general de la Federación, Víctor Manuel Pineda 

Gutiérrez, así como el secretario general del Sindicato Único de Trabajadores y 

Empleados al Servicio de la UAEM (SUTESUAEM), León Carmona Castillo, y los 

titulares de las secretarías de la Administración Central, Olvera García destacó que sin 
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el respaldo de la FAAPAUAEM “no sería posible el desarrollo alcanzado por esta casi 

bicentenaria casa de estudios". 

 En compañía de su esposa, Aurora Herreros Ramiro, Jorge Olvera García resaltó 

la lucha de los trabajadores académicos a lo largo de 34 años, con la finalidad de 

mejorar sus condiciones laborales y el papel relevante que en la historia de esta casa 

de estudios tiene el sindicato de profesores. 

 Antes, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez enfatizó que este tradicional evento 

confirma la "gran comunidad " que representa esta agrupación sindical de académicos 

universitarios, protagonistas del cambio y las transformaciones que llevan a esta casa 

de estudios hacia niveles más avanzados. 

 También es una oportunidad, aseveró, para analizar el trabajo realizado, que ha 

conducido a que la UAEM viva una época de transición fincada en sólidos pilares, al 

tiempo de dar muestra de mantenerse vigente ante las grandes reformas de la 

educación. 

Al tiempo de reiterar el respaldo de este gremio hacia la Administración 2013-

2017, con la finalidad de contribuir al fortalecimiento de la calidad de la educación que 

oferta la UAEM, Pineda Gutiérrez sostuvo que la FAAPAUAEM representa la pluralidad 

del pensamiento, la solidaridad palpable entre el gremio y la justicia de la acciones, es  

fortaleza y sostén de la Autónoma mexiquense 

En este evento, al que asistieron académicos de los planteles de la Escuela 

Preparatoria, facultades, centros universitarios, unidades académicas profesionales, 

institutos de investigación y de la Administración Central, el rector Jorge Olvera García 

encabezó la tradicional rifa de regalos. 

 

 

COMUNICADO 1005 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 07 DE 2013 
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Concluyó programa conmemorativo  
al 10º Aniversario de la Fundación UAEMéx 

 
 Contempló la realización de actividades deportivas, culturales y artísticas, que tuvieron 

como propósito la recaudación de fondos para apoyar a la comunidad de la institución, 
principalmente al sector estudiantil. 
 

Con la noche disco y la participación de la Banda Old Days & Strings, concluyó el 

programa conmemorativo al 10º Aniversario de la Fundación de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, que contempló la realización de actividades 

deportivas, culturales y artísticas, que tuvieron como propósito la recaudación de fondos 

para apoyar a la comunidad de la institución, principalmente al sector estudiantil. 

Ante las casi 300 personas que acudieron al Patio del Cincuentenario del Edificio 

de Rectoría de la UAEM para ser parte de este evento, el director ejecutivo de la 

Fundación, Alejandro Virchez  González, destacó que gracias al apoyo de más de cinco 

mil benefactores, la Fundación UAEMéx, que cumplió una década el pasado 20 de 

octubre, ha podido entregar alrededor de 20 millones de pesos. 

Consideró que la cultura de la filantropía y la corresponsabilidad es relativamente 

nueva en México e invitó a los egresados a retribuir a la sociedad un poco de lo que 

recibieron, ya que la educación es un importante igualador social. 

 La educación, detalló, es un tema que nos debe preocupar a todos; debemos 

enfocar nuestros esfuerzos para que los chicos alcancen niveles de educación 

importantes o de lo contrario, seguiremos teniendo problemas como sociedad. 

 Es complicado hablar de 10 años de procuración de fondos, ya que el tema 

fundamental es la confianza y para ello, dijo Alejandro Virchez  González, tenemos una 

certificación de transparencia que emite el Centro Mexicano para la Filantropía 

(CEMEFI), que da validez al manejo transparente de los recursos recaudados.  

 

 

COMUNICADO 1006 
AMECAMECA, MÉX.  
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DICIEMBRE 07 DE 2013 
 

Amecameca UAEM oferta Curso Teórico-Práctico  
Reproducción en Caninos 

 
 Será impartido por especialistas del Centro Universitario Amecameca de la Universidad 

Autónoma del Estado de México; se realizará del 9 al 13 de diciembre. 
 

Anatomía, Endocrinología, Etología, Patología, Tratamiento Médico y Quirúrgico, 

Evaluación de Semen, Cesárea, Inseminación Artificial y Genética, son los temas que 

serán abordados en el Curso Teórico-Práctico Reproducción en Caninos, que 

impartirán especialistas del Centro Universitario Amecameca de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, informó el profesor e investigador Camilo Romero 

Núñez. 

 Este ejercicio académico, que se realizará del 9 al 13 de diciembre, está dirigido 

a Médicos Veterinarios Zootecnistas, así como especialistas del ramo interesados en 

ampliar sus conocimientos y mejorar sus habilidades en la prevención de enfermedades 

y cuidado de las pequeñas especies, puntualizó el universitario. 

 Cabe destacar que este ejercicio académico es organizado por la Licenciatura en 

Medicina Veterinaria y Zootecnia y la Clínica Veterinaria de Animales de Compañía de 

la Facultad; forma parte de las acciones que dicho espacio realiza de forma 

permanente, en beneficio de la comunidad y para cumplir el objetivo de difundir el 

conocimiento. 

 Señaló que este espacio de la UAEM mantiene contacto con los problemas más 

recurrentes de su entorno, por lo que de manera permanente genera acciones en su 

beneficio, ya sea  a través de cursos, talleres, ciclos de conferencias y otros, dirigidos a 

públicos específicos de profesionistas y a todos los sectores de la sociedad. 

 Indicó que por esta ocasión, el curso estará limitado a 15 personas y la entrada 

será gratuita, con el propósito de que un buen número de especialistas conozca los 

avances en materia de reproducción de caninos; en este curso podrán participan 
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médicos veterinarios del municipio de Amecameca y municipios aledaños, como 

Tlalmanalco, Atlautla, Ozumba y Ayapango, entre otros. 

 

 

COMUNICADO 1007 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 08 DE 2013 
 

Casi 115 mil becas entregará  
Administración 2013-2017 de la UAEM 

 
 Así lo enfatizó el rector Jorge Olvera García, durante la ceremonia en la que se 

reconoció el esfuerzo y dedicación de 33 jóvenes universitarios que destacan en 
distintas áreas del conocimiento, el deporte, la cultura y el arte. 

 Las becas “Adriana Barraza”, “Leonardo Lino Velázquez”, “Maximiliano Ruiz Castañeda”, 
“Virginia Aguirre Escamilla” y “Noé Hernández” fueron creadas al inicio de la presente 
administración universitaria. 
 

La Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México tiene 

como meta otorgar 114 mil 644 becas de aprovechamiento académico, deportivo, 

cultural y de investigación, enfatizó el rector Jorge Olvera García, durante la ceremonia 

en la que se reconoció el esfuerzo y dedicación de 33 jóvenes universitarios que 

destacan en distintas áreas del conocimiento, el deporte, la cultura y el arte. 

Durante la Ceremonia de Entrega de las becas “Adriana Barraza”, “Leonardo 

Lino Velázquez”, “Maximiliano Ruiz Castañeda”, “Virginia Aguirre Escamilla” y “Noé 

Hernández”, creadas al inicio de la presente administración universitaria, Olvera García 

sostuvo que estos nuevos apoyos reconocen el esfuerzo y dedicación, pero también 

aseguran un mejor futuro para los universitarios. 

Acompañado por el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo 

Joya Cepeda, quien destacó que durante 2013 la institución educativa entregó más de 

50 mil becas y que los apoyos otorgados por el Gobierno Federal a estudiantes de los 

niveles medio y superior registraron un incremento de 13 por ciento, lo que significa que 

nueve de cada 10 alumnos que los solicitaron fueron beneficiados, Olvera García 
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subrayó que la creación de estas nuevas becas obedece a una de las principales 

peticiones de la comunidad universitaria. 

Por ello, una de las acciones primordiales en el Programa de Acciones Iniciales 

fue la aprobación de nuevos apoyos para los jóvenes en su proceso de formación 

profesional, puntualizó en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde se dieron 

cita el fundador del equipo de Futbol Americano “Potros Salvajes”, Leonardo Lino; el 

coordinador de la Casa de Cultura de Acambay y sobrino de Maximiliano Ruiz 

Castañeda, Antonio Ruiz Pérez; la esposa de Noé Hernández, Vianey Pedraza Mújica; 

la hermana de la actriz Adriana Barraza, Eugenia Barraza González, y el padre de 

Virginia Aguirre Escamilla, Roberto Aguirre Carmona. 

Jorge Olvera García reitero el compromiso de su administración para continuar 

con el trabajo en beneficio de los jóvenes, para que puedan recibir una educación de 

calidad y el factor económico no sea una de las limitantes en su formación, “pues 

estamos convencidos que sólo a través de la educación podemos otorgar herramientas 

prácticas y técnicas, acrecentamos los conocimientos y perfeccionamos habilidades de 

los jóvenes, facilitando con ello, una exitosa inserción al mercado laboral”. 

En su oportunidad, Ricardo Joya Cepeda comentó que “los estudiantes son 

herederos de un legado histórico que emana de hombres y mujeres como quienes hoy 

dan nombre a estas becas, jóvenes que algún día tuvieron sueños y con disciplina, 

constancia, dedicación y esfuerzo, los hicieron realidad”. 

Es así, abundó, que a iniciativa del Rector, el Consejo Universitario aprobó la 

creación de cinco nuevos apoyos; la Beca “Adriana Barraza” impulsa la formación y 

creación artística de los alumnos que participan de manera individual en certámenes 

nacionales o internacionales, en las áreas de escultura, fotografía, audiovisuales, 

pintura, coreografía, cuento, ensayo, novela, poesía, multimedia, guion cinematográfico, 

video, composición musical, puesta en escena y diseño de escenografía, iluminación, 

sonorización y vestuario. 
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La Beca “Leonardo Lino Velázquez” se otorga a universitarios sobresalientes del 

equipo “Potros Salvajes”, cuando obtengan el campeonato de Liga Mayor de la 

Organización Nacional Estudiantil de Fútbol Americano (ONEFA), para el mejor jugador 

ofensivo, el mejor defensivo y del torneo. 

La Beca “Maximiliano Ruiz Castañeda” se asigna a los alumnos de preparatoria 

que participan en olimpiadas de conocimiento, nacionales o internacionales; la “Virginia 

Aguirre Escamilla”, a jóvenes que participan de manera individual, en certámenes 

literarios o periodísticos, nacionales o internacionales, y la “Noé Hernández”, a 

universitarios que practican una disciplina deportiva individual, de alto rendimiento, sin 

pertenecer a alguno de los equipos representativos y que obtengan del primero al 

cuarto lugar en competencias nacionales o internacionales. 

 

 

COMUNICADO 1008 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 08 DE 2013 
 

Concertación en el Turismo, eje del desarrollo local  
 

 Permite que las comunidades mejoren la calidad de vida de sus habitantes, ante un 
entorno cada vez más globalizado. 
 

La concertación entre los distintos actores involucrados en la actividad turística genera 

un tipo de desarrollo local que permite que las comunidades mejoren la calidad de vida 

de sus habitantes, ante un entorno cada vez más globalizado, señalaron, en la 

Universidad Autónoma del Estado de México, las especialistas Dulce Enríquez Pérez y 

Nuchnudee Chaisatit Thampalo. 

Lo anterior, al participar en el IX Seminario Internacional de Estudios Turísticos, 

V Seminario Internacional de Investigación en Gastronomía y X Foro de Investigación 

Turística y Gastronómica, organizados por la Facultad de Turismo y Gastronomía de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, marco en el cual presentaron su trabajo titulado 
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“La concertación en el Turismo como eje del desarrollo local en la comunidad de San 

Pedro Atlapulco, Estado de México”. 

Aseguraron que el desarrollo que hasta el momento ha adquirido esta localidad 

mexiquense de origen indígena y con gran riqueza natural de bosques y mantos 

acuíferos, se ha delineado a partir del Turismo, a través de la concertación. 

 Ante académicos, investigadores y alumnos de diferentes instituciones, los 

expertos explicaron que eligieron esta localidad para su trabajo de investigación, porque 

se administra bajo el régimen comunal desde tiempos inmemoriales y aunque sus 

principales actividades económicas estaban basadas en el cultivo de granos, el ganado 

y el comercio, a partir de la creación del parque, mejor conocido hoy en día como “La 

Marquesa”, la comunidad cambio paulatinamente el rubro de sus actividades 

económicas. 

Algunos comuneros, puntualizaron, comenzaron a brindar la prestación de 

servicios turísticos de forma incipiente, pero con el paso del tiempo y debido a la 

afluencia de visitantes al parque y lugares aledaños a esta comunidad, la actividad 

turística desplazó las labores del campo, pues en la actualidad, la actividad más 

importante es el Turismo, ámbito en el cual se desempeña 80 por ciento de la 

población. 

 De este modo, detallaron las investigadoras, el desarrollo local de San Pedro 

Atlapulco se ha delineado a partir del turismo, a través de la concertación que se ha 

ejercido por los diferentes actores sociales.  

En este sentido, afirmaron Dulce Enríquez Pérez y Nuchnudee Chaisatit 

Thampalo, el desarrollo local aparece como una estrategia y una alternativa diferente 

de desarrollo basado en la concertación, mediante acciones que promueven la 

integración de todos los actores de la escena local. 

 

 

COMUNICADO 1009 
TOLUCA, MÉX.  
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DICIEMBRE 08 DE 2013 
 

Presenta UAEM la pastorela “La Cola del Diablo” 
 

 Este proyecto escénico se presentará en el Teatro Universitario “Los Jaguares” hasta el 
29 de diciembre, a las 19:00 horas de lunes a sábado y a las 18:00 horas los días 
domingos, excepto los días 24 y 25 de diciembre. 
 

Como cada diciembre desde hace 12 años, la Universidad Autónoma del Estado de 

México lleva a escena la tradicional pastorela “La Cola del Diablo”, dirigida en esta 

ocasión, por Edgar Huitrón; basada en el texto tradicional escrito por Juan Carlos 

Embriz y Alejandro Flores Solís. 

 “La Cola del Diablo”, proyecto escénico que busca la convivencia familiar, a partir 

de tradiciones muy arraigadas en la sociedad mexicana, se presentará en el Teatro 

Universitario “Los Jaguares” hasta el 29 de diciembre, a las 19:00 horas de lunes a 

sábado y a las 18:00 horas los días domingos, excepto los días 24 y 25 de diciembre. 

 El director de Promoción Artística de la Secretaría de Difusión Cultural de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Alejandro Flores Solís, señaló que este 

año la pastorela incluye música en vivo, con el grupo “Raíz y Son”, con la finalidad de 

recuperar la música tradicional y enriquecer el espectáculo escénico. 

De igual manera, abundó, comprende la participación del Ballet Folklórico Danz-

Art, una de las agrupaciones dancísticas más importantes de la UAEM, conformado por 

niños y adolescentes, bajo la dirección del profesor Jaime García. 

Alejandro Flores indicó que para esta temporada, “La cola del diablo” incluye la 

participación de actores que forman parte de distintas agrupaciones artísticas de la 

institución, pues uno de los propósitos es trabajar con ensambles, conjuntar diversas 

expresiones artísticas: música, danza, literatura y teatro, entre otras. 

La pastorela, detalló, reunió a varios creativos universitarios, con el afán de 

lograr una alta calidad estética y artística, pero sobre todo, para recuperar las 

tradiciones y lograr que el espectáculo sea apto para toda la familia. 
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Alejandro Flores Solís recordó que las pastorelas fueron un vehículo para difundir 

las bienaventuranzas bíblicas durante la época colonial en nuestro país, son un género 

teatral genuinamente mexicano. 

“La cola del diablo” narra las peripecias de un grupo de pastores, encabezados 

por Bato y Gila, quienes de dirigen al portal de Belén, pero en su camino se interponen 

los diablos, quienes recurren a diversas artimañas para impedir que los pastores logren 

su objetivo. 

 

COMUNICADO 1010 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 07 DE 2013 
 

Puso en marcha Jorge Olvera Botones de Emergencia  
 

 El rector de la UAEM aseveró que la educación es un mecanismo ideal para aminorar 
los índices de inseguridad que afectan a la sociedad mexicana; reiteró la necesidad de 
continuar fortaleciendo la inversión en educación para abatir la inseguridad. 

 Los 10 botones instalados en Ciudad Universitaria están enlazados con la Dirección de 
Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente; permitirán una rápida respuesta de 
los cuerpos de seguridad ante eventualidades. 
 

La educación es un mecanismo ideal para aminorar los índices de inseguridad que 

afectan a la sociedad mexicana, aseguró el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, al poner en marcha, en Ciudad Universitaria, el 

Programa “Botones de Emergencia”, cuyo objetivo es facilitar la acción rápida del 

personal de seguridad institucional ante cualquier eventualidad que pueda presentarse. 

 Acompañado por el secretario de Rectoría de esta casa de estudios, José 

Benjamín Bernal Suárez; el director de Seguridad, Protección Universitaria y al 

Ambiente, Erick Mañón Arredondo, así como directores de diferentes organismos 

académicos, Olvera García comentó que sí bien no se acabará con el flagelo de la 

inseguridad, este sistema representa un instrumento más para disminuir los índices 

delictivos; además, reiteró la necesidad de continuar fortaleciendo la inversión en 

educación para abatir la inseguridad. 
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Ante integrantes de la comunidad universitaria, el rector de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense opinó que este tipo de acciones son necesarias ante las 

condiciones que vive el país en materia de seguridad y que incluso, obligaron a incluir 

este tema en el Plan Rector de Desarrollo Institucional 2013-2017. 

Jorge Olvera García sostuvo que este programa se suma a las diferentes 

acciones que la UAEM estableció para salvaguardar a su comunidad y sus bienes; sin 

embargo, exhortó a los universitarios y a la sociedad en general a promover la cultura 

del autocuidado y la prevención. 

Antes, el secretario de Rectoría indicó que la Administración 2013-2017 de la 

UAEM tiene como prioridad salvaguardar la seguridad de la comunidad universitaria; 

José Benjamín Bernal Suárez puntualizó que el Programa “Botones de Emergencia” 

consiste en la instalación de 10 botones en puntos estratégicos de Ciudad Universitaria, 

todos enlazados con la Dirección de Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente, 

que permitirán una rápida respuesta de los cuerpos de seguridad ante eventualidades. 

Erick Mañón Arredondo explicó que estos botones, que se distinguen por la 

señalización en color rojo, se ubican a partir de hoy en el estacionamiento de la 

Facultad de Economía; el andador entre las facultades de Derecho y Arquitectura y 

Diseño, en la trotapista de Derecho y Contaduría -frente a la Facultad de Derecho-, en 

el acceso principal de Humanidades, a un costado de las oficinas de REDALyC, frente 

al Centro Juvenil Universitario, frente al acceso del Centro Internacional de Lengua y 

Cultura (CILC), entre las facultades de Geografía y el Centro de Enseñanza de Lenguas 

(CELe) y frente a la Facultad de Ingeniería, donde inició este programa. 

 Erick Mañón Arredondo aseveró que se difundirá el cómo y cuándo usar el Botón 

de Emergencia, que debe activarse en caso de accidentes que pongan en riesgo la 

integridad física, agresiones, robo con violencia, riña, incendios y fugas de gas. 
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COMUNICADO 1011 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 07 DE 2013 
 

Usuarios de la red de internet en México superan los 40 millones 
 

 La UAEM celebró el Día Internacional de Seguridad en Cómputo 2013; es evidente que 
además de modificar las formas de relacionarse, los sistemas computacionales alteran 
los esquemas de fiabilidad. 
 

Los usuarios de la red de internet en México superan los 40 millones y cerca de 33 por 

ciento de los hogares mexicanos cuenta con al menos una computadora, así que es 

evidente que además de modificar las formas de relacionarse, los sistemas 

computacionales alteran los esquemas de fiabilidad, señaló en representación del rector 

Jorge Olvera García, el secretario de Administración de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Javier González Martínez, durante la celebración del Día 

Internacional de Seguridad en Cómputo 2013. 

 Acompañado por el abogado general de la institución, Hiram Raúl Piña Libien; el 

director de Redes Sociales, Ángel Álvarez Solleiro; y el director de Tecnologías de la 

Información y Comunicaciones de la Autónoma mexiquense, Alberto Torres Gutiérrez, 

González Martínez destacó que la UAEM conmemora este día en el que en diversas 

naciones e instituciones se realizan esfuerzos para generar conciencia entre los 

usuarios de sistemas computacionales, en torno a las medidas de seguridad de la 

información digital. 

 El servidor universitario comentó que la revolución tecnológica ha conducido a 

una realidad nacional en la que es necesario generar acciones que garanticen la 

seguridad propia, así como de los proyectos y acciones vinculadas con las redes de 

cómputo. 

 Ante este panorama, dijo, “resulta pertinente y oportuna la realización de este 

evento académico que desde 2006 se desarrolla en la Autónoma mexiquense”, que a 

través de conferencias, pretende fortalecer en la comunidad universitaria una 

conciencia de prevención ante las amenazas a la seguridad de la información digital. 
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Al respecto, Hiram Raúl Piña Libien indicó que en el país se ha modificado, 

reformado y actualizado el marco jurídico en materia informática, por lo que ahora se 

cuenta con disposiciones en los códigos penales de los estados de la República que 

permiten tipificar los denominados delitos informáticos y la introducción de reformas al 

Código Penal federal, con la finalidad de señalar conductas como el acceso ilícito a 

equipos y sistemas informáticos. 

 En su momento, Alberto Torres Gutiérrez afirmó que con la finalidad de fomentar 

y hacer conciencia en todos los universitarios y púbico en general, con respecto a la 

necesidad de salvaguardad la información, tanto personal como institucional, se 

efectuará una serie de conferencias, en las cuales se abordarán temáticas como: la 

manera de habilitar el internet de forma segura, la era de la movilidad segura, Malware 

en México, evolución de códigos maliciosos, el modelo de seguridad en redes 

empresariales y seguridad de la información aplicada a las PyMES. 

La celebración de este día, dijo, tiene la finalidad de concientizar sobre la 

necesidad de hacer que la información personal e institucional sea confiable, esté 

disponible y sea integra. “En este sentido, leyes como la protección de datos personales 

y transparencia de la información juegan un papel muy importante”. 

Detalló que la seguridad informática se enfoca en la protección de la 

infraestructura computacional y todo lo relacionado con ésta, especialmente con la 

información contenida y circulante; “para ello, existen estándares, protocolos, métodos, 

reglas, herramientas y leyes concebidas con el propósito de minimizar los posibles 

riesgos a la infraestructura o a la información. 

Sin embargo, concluyó Torres Gutiérrez, antes que todo, se debe fortalecer la 

conciencia de la comunidad universitaria y la población en general sobre las amenazas 

a la seguridad digital y las medidas que puede tomar para protegerse. 

 

 

COMUNICADO 1012 
TOLUCA, MÉX.  



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

DICIEMBRE 07 DE 2013 
 

Próximo ciclo escolar, 123 alumnos de UAEM  
realizarán estancias académicas internacionales 

 
 A través de la Secretaría de Cooperación Internacional, la Autónoma mexiquense 

sostiene una vinculación académica con 127 instituciones de educación superior de 27 
naciones de Asia, Europa, América Latina y Norteamérica. 
 

El próximo ciclo escolar, 123 alumnos de la Universidad Autónoma del Estado de 

México realizarán estancias académicas en diversas instituciones de educación 

superior de España, Japón, Argentina, Canadá, China, Alemania, República Checa, 

Brasil, Francia, Finlandia, Polonia, Perú y Colombia, cifra récord en la historia 

institucional. 

 Al inaugurar el Foro UAEM de Movilidad Internacional, la secretaria de 

Cooperación Internacional, Yolanda Ballesteros Sentíes, destacó que la salida del país 

de estos jóvenes refrenda el compromiso institucional para apoyar la movilidad 

estudiantil; anunció también, que se prevé el aumento de este tipo de becas.  

 Tras afirmar que esta cifra record es resultado del arduo trabajo de los 

universitarios, Ballesteros Sentíes enfatizó que la presencia de alumnos de la UAEM en 

diversas universidades del mundo confirma su alto nivel académico; indicó también que 

las instituciones que recibirán a los universitarios avalan los estudios ofrecidos por la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense.  

Acompañada por el director de Impulso a la Internacionalización, Manuel Alfredo 

Garduño Oropeza, y la directora de Cooperación Académica Nacional e Internacional 

de la UAEM, Christian Karel Salgado Vargas, Ballesteros Sentíes sostuvo que los 

alumnos becarios de la Autónoma mexiquense, adscritos a diferentes organismos 

académicos, contribuyen a otorgar mayor prestigio a la institución.  

 El programa de actividades para el Foro UAEM de Movilidad Internacional 

contempla conferencias por parte de universitarios que tuvieron la oportunidad de 
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realizar una estancia o intercambio académico y que pueden compartir sus 

experiencias.  

 Como parte de este evento, que se llevó a cabo en el Auditorio del Edificio 

Administrativo de la UAEM, se presentó la conferencia magistral titulada “Proceso de 

Movilidad Estudiantil”, cuyo propósito fue dar a conocer a los alumnos algunas 

referencias sobre el proceso de movilidad.  

 Cabe destacar que a través de la Secretaría de Cooperación Internacional, la 

Universidad Autónoma del Estado de México sostiene una vinculación académica con 

127 instituciones de educación superior de 27 naciones de Asia, Europa, América 

Latina y Norteamérica. 

 

COMUNICADO 1013 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 10 DE 2013 
 

Inicia UAEM colaboración con la FLACSO 
 

 El rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, signó un Convenio General 
de Colaboración con el director general de la Facultad Latinoamericana de Ciencias 
Sociales-México, Francisco Valdés Ugalde.  

 Impulsar la investigación bajo estándares de calidad internacionales, es una de las 
metas a lograr como parte del proyecto de internacionalización de la institución 
mexiquense, sostuvo Olvera García. 

 Valdés Ugalde reconoció a la Máxima Casa de Estudios mexiquense como una 
institución de educación superior de prestigio en México y América Latina. 
 

Impulsar la investigación bajo estándares de calidad internacionales, así como el 

intercambio académico con otras instituciones de prestigio de todo el globo, son 

algunas metas a lograr como parte del proyecto de internacionalización que impulsa la 

Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México, afirmó el 

rector Jorge Olvera García, al signar con el director general de la Facultad 

Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) México, Francisco Valdés Ugalde, un 

Convenio General de Colaboración.  
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          En la Sala “Benito Juárez García” del Edificio de Rectoría, donde Valdés Ugalde 

reconoció a la UAEM como una institución de educación superior de prestigio en 

México y América Latina, Olvera García destacó que impulsar publicaciones conjuntas, 

alcanzar la titulación de doble grado, lograr la difusión de investigación de universitarios 

de la UAEM, así como proyectar y otorgar mayor visibilidad a la institución, son algunos 

objetivos de la administración que encabeza.  

Ante el secretario técnico de la FLACSO, Gregorio Castillo Porras, acompañado 

por los titulares de las secretarías de la Administración Central de la UAEM, así como 

directores de organismos académicos, docentes y consejeros universitarios, Olvera 

García reconoció el prestigio de la FLACSO, institución dedicada a la promoción de las 

Ciencias Sociales en América Latina y el Caribe. 

Indicó que la firma de este importante instrumento legal permitirá a la Autónoma 

mexiquense colaborar académicamente con la FLACSO en materia de derechos 

humanos, género, Ciencias Políticas, Sociología y áreas afines.  

Para lo cual, dijo, la Máxima Casa de Estudios mexiquense cuenta con espacios 

pertinentes, como el Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades y el 

Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población, así como las facultades 

y centros universitarios dedicados al estudio de temas en materia social, que atañen a 

toda la población.  

Jorge Olvera García refirió que la Autónoma mexiquense no únicamente propone 

proyectos de investigación en la nación, sino a través de convenios de colaboración 

académica signados con otras instituciones de reconocido prestigio de Sudamérica. 

En su oportunidad, Francisco Valdés Ugalde aseguró que esta firma representa 

además, la vocación de la institución mexiquense para integrarse como sistema y 

establecer vínculos de cooperación para el impulso de las Ciencias Sociales, así como 

ser una ventana hacia Latinoamérica. 

Detalló que la FLACSO, organismo que surgió en 1957 en Río de Janeiro, 

auspiciado por la UNESCO, promueve desde entonces, la formulación de unidades de 
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docencia dedicadas al posgrado y estudios de alto nivel; además, representó durante 

las dictaduras de Latinoamérica, un refugio para los investigadores exiliados que 

promovían los derechos humanos.  

Francisco Valdés Ugalde agregó que de los 18 países que integran la FLACSO, 

13 realiza actividades académicas, como la creación de la Maestría en Derechos 

Humanos.  

            Al dar lectura a la exposición de motivos del documento signado, el Abogado 

General de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien, resaltó que el Convenio permitirá el 

establecimiento de actividades conjuntas para la superación académica y profesional, 

así como la divulgación del conocimiento en áreas de coincidencia que tengan como 

finalidad el beneficio social.  

Luego de acotar que la firma del instrumento jurídico se celebra en el marco de la 

conmemoración internacional de los Derechos Humanos, Piña Libien aseveró que la 

UAEM, cuya tradición estableció un espíritu reformador, enarbola la educación como 

instrumento de libertad, separado de ataduras y dogmas, así como un medio 

insustituible de progreso.  

 

COMUNICADO 1014 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 10 DE 2013 
 

Incertidumbre de economía mundial deriva  
en desaceleración de actividades productivas 

 
 Como consecuencia, la demanda internacional de importaciones experimenta la misma 

desaceleración y afecta de manera significativa a las exportaciones y a la producción de 
múltiples países, entre los que destaca México. 
 

La incertidumbre que caracteriza el comportamiento de la economía mundial deriva en 

la desaceleración de las actividades productivas y de la demanda agregada global, 

advirtió el profesor e investigador Pablo Mejía Reyes, quien señaló que de hecho, 
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varios países de Europa atraviesan por sendas recesiones de las que no terminan de 

salir. 

Como consecuencia, dijo, la demanda internacional de importaciones 

experimenta la misma desaceleración desde hace varios meses, afectando de manera 

significativa a las exportaciones y a la producción de múltiples países, entre los que 

destaca México, por su fuerte integración a la economía de los Estados Unidos. 

Señaló que la inestabilidad de las economías avanzadas genera una 

desaceleración de la actividad productiva en prácticamente todos los rincones del 

planeta y la caída en la demanda afecta a los países emergentes y en desarrollo más 

integrados al núcleo desarrollado. 

Mejía Reyes sostuvo que los estrechos lazo económicos de México con Estados 

Unidos significan una desaceleración paralela de la economía nacional, proceso en el 

cual la producción manufacturera desempeña un papel central, debido a la naturaleza 

exportadora de los productos que genera y a sus fuertes vínculos con el capital 

extranjero. 

El especialistas del Centro de Investigación en Ciencias Económicas (CICE) de 

la Facultad de Economía puntualizó que el futuro no es alentador, especialmente para 

México, ya que las proyecciones para este año sugieren que la desaceleración en los 

Estados Unidos se mantendrá hasta este año, por lo que ocurrirá lo mismo en nuestro 

país y las tasas de crecimiento esperadas son inferiores a las de años previos. 

Pablo Mejía Reyes comentó que la información muestra que varias actividades 

manufactureras, principalmente las que generan bienes duraderos, como equipo de 

transporte y maquinaria, experimentan reducciones significativas en sus tasas de 

crecimiento, desde el rebote que siguió a la gran recesión hasta el periodo que inició en 

la segunda mitad de 2012. 
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COMUNICADO 1015 
AMECAMECA, MÉX.  
DICIEMBRE 10 DE 2013 
 

Investigador alemán presenta en UAEM novedosa  
propuesta para el tratamiento de aguas residuales 

 
 Ya la ha puesto en práctica en Alemania, con excelentes resultados, y podría aplicarse 

en algunas zonas de México, como es el caso del Río de La Compañía. 
 

Winfried Schmidt, investigador de la Universidad de Westfalia, Alemania, dictó la 

conferencia titulada “Depuración de aguas residuales mediante tecnología de 

membrana y producción de biogás”, ante estudiantes, académicos e investigadores del 

Centro Universitario Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 El especialista presentó esta novedosa propuesta para el tratamiento de aguas 

residuales que ya ha puesto en práctica en Alemania, con excelentes resultados, y que 

podría aplicarse en algunas zonas de México, como es el caso del Río de La 

Compañía. 

 En el evento, organizado por el Centro Universitario UAEM Amecameca, a través 

del programa de Médico Veterinario Zootecnista, así como por la Comisión de la 

Cuenca de los Ríos Amecameca y La Compañía, el académico germano expresó que 

en la actualidad, los problemas relacionados con el agua, con respecto a su 

distribución, gestión y tratamiento, requieren de nuevas propuestas que estén 

enfocadas a dar solución a corto, mediano y largo plazo. 

Subrayó la necesidad de buscar alternativas que mitiguen dichas problemáticas, 

sobre todo aquellas relacionadas con el tratamiento de aguas residuales, su uso y 

reutilización. 

Winfried Schmidt explicó que su sistema permite no sólo la reutilización de este 

tipo de aguas, sino la generación de un biocombustible generado a partir del 

tratamiento de las mismas. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Comentó que se trata de una opción viable para algunas cuencas en México que 

están altamente contaminadas y que podrían servir para producir biogás que aminore el 

uso de otros combustibles que están generando problemas al medio ambiente. 

Al término de su ponencia, los académicos y organizadores del evento, Jesús 

José Puente Berumen y Abraham González Montes, entregaron un reconocimiento al 

investigador de la Universidad de Westfalia, Alemania. 

 

 

COMUNICADO 1016 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 11 DE 2013 
 

Inauguran nuevo Laboratorio de Materiales,  
referente obligado en la materia a nivel nacional 

 
 El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, y el rector de la UAEM, 

Jorge Olvera García, inauguraron el nuevo Laboratorio de Materiales de la Facultad de 
Ingeniería, cuya inversión inicial fue de 33.1 millones de pesos.   

 En este marco, el jefe del ejecutivo mexiquense refrendó el apoyo irrestricto de su 
administración hacia esta institución educativa, a la educación y a la formación de 
jóvenes, "porque ellos son la fuerza y el motor que impulsa a nuestra entidad”. 

 Jorge Olvera aseveró que el espacio inaugurado requiere aún instrumental científico, por 
lo que “continuaremos gestionando los recursos necesarios, acercándonos a las 
instancias pertinentes para obtenerlos”. 
 

Al inaugurar, acompañado por el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jorge Olvera García, el Laboratorio de Materiales "Ing. Javier Barros Sierra" de 

la Facultad de Ingeniería, el jefe del ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila Villegas, 

refrendó el apoyo irrestricto de su administración hacia esta institución educativa, a la 

educación y a la formación de jóvenes, "porque ellos son la fuerza y el motor que 

impulsa a nuestra entidad”. 

Antes de que realizaran un recorrido por las instalaciones de este espacio, 

ubicado en el Campus “El Rosedal” de la UAEM, cuya inversión inicial fue de más de 

33.1 millones de pesos y que permitirá desarrollar actividades de geotecnia, como 
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pruebas de límites de consistencia, pruebas de contracción, de identificación de 

muestras, así como pruebas sobre concreto, el gobernador reiteró el apoyo para que 

esta casa de estudios continúe creciendo y ofreciendo educación de calidad. 

Acompañado por el secretario de Educación, Raymundo Martínez Carbajal, y 

luego de reconocer en Jorge Olvera a un “servidor público que se entrega en cuerpo y 

alma a la misión de educar, que realiza sus actividades cotidianas con entusiasmo, 

ímpetu, pasión y dedicación, que entrega su vida y tiempo a su Alma Mater”, Ávila 

Villegas abundó que con el Laboratorio de Materiales de la Facultad de Ingeniería de la 

UAEM, el Estado de México se consolida como una entidad a la vanguardia en 

infraestructura académica y de investigación; anunció también, que apoyará a la 

institución educativa en la gestión de recursos para culminar el equipamiento de esta 

obra, que requiere una inversión de alrededor de 10 millones de pesos. 

 Después de agradecer la presencia del gobernador, “quien permanentemente 

favorece el desarrollo de la Autónoma mexiquense”, Jorge Olvera García -acompañado 

por el director de la Facultad de Ingeniería, Raúl Vera Noguez- enfatizó que existe “la 

convicción compartida de que la educación, especialmente la de nivel superior, es la 

clave para consolidar el crecimiento y bienestar de los mexiquenses”. 

Refrendó “el compromiso institucional de continuar preparando profesionistas de 

la más alta calidad, teniendo como punto central el desarrollo de la sociedad, siempre al 

amparo del humanismo, la participación, la equidad social y la democracia”. 

Luego de indicar que el antiguo Laboratorio de Materiales, ubicado en Ciudad 

Universitaria y con más de 50 años de servicio, será recinto de una obra magna del 

artista plástico Leopoldo Flores, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

aseveró que el espacio inaugurado requiere aún instrumental científico, por lo que 

“continuaremos gestionando los recursos necesarios y acercándonos a las instancias 

pertinentes para obtenerlos”. 

Por otra parte, Eruviel Ávila Villegas refirió que nuestro país ocupa el sexto lugar 

a nivel mundial, con más de 75 mil ingenieros graduados, posición a la que coadyuva la 
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Universidad Autónoma del Estado de México, institución que cotidianamente muestra el 

cumplimiento de su responsabilidad con la entidad, como promotora del desarrollo, con 

un amplio catálogo de servicios hacia los sectores público, privado y social.  

Antes, Raúl Vera Noguez explicó que el Laboratorio de Materiales de la UAEM 

tiene una doble función: formar profesionales de calidad y desarrollar productos en 

beneficio de la sociedad; agregó que es el único laboratorio en su tipo, acreditado por la 

Entidad Mexicana de Acreditación en la región y desde su creación hace 50 años, 

referente obligado en el país. 

 

 

COMUNICADO 1017 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 11 DE 2013 
 

Necesario medir impacto de la industria turística en el ambiente 
 

 El reto en esta materia es el establecimiento de estrategias de participación de las 
comunidades en los beneficios del desarrollo, de modelos de medición de impacto 
ecológico y en un marco legal y normativo que impulse, sancione y dé seguimiento a las 
acciones de la sustentabilidad. 
 

En la actualidad, no hay duda sobre la necesidad de medir el impacto de la industria 

turística en el medio ambiente e impulsar el uso racional de los recursos, sostuvo la 

investigadora Rosa Adriana Vázquez Gómez, quien aseveró que el reto en esta materia 

es el establecimiento de estrategias de participación de las comunidades en los 

beneficios del desarrollo, de modelos de medición de impacto ecológico y en un marco 

legal y normativo que impulse, sancione y dé seguimiento a las acciones de la 

sustentabilidad. 

Al dictar, en la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, la ponencia “Las tres dimensiones de la sustentabilidad en la 

industria turística”, comentó que la sustentabilidad inició a vislumbrarse hace más de 

cuatro décadas. 
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Agregó que se comenzó a plantear en el terreno de lo económico y lo social el 

concepto de sustentabilidad, a partir del agotamiento de los recursos naturales 

(extracción de recursos) y el impacto ecológico (emisión de residuos) producidos por el 

crecimiento industrial. 

Fue por ello, abundó la experta, que grupos de especialistas y científicos también 

iniciaron el discurso sobre el uso racional y aprovechamiento de los recursos para las 

necesidades del presente, sin comprometer a las generaciones futuras, al tiempo que 

surgía una crítica al concepto de desarrollo, que se había centrado en variables 

económicas, dejando de lado las variables sociales y ambientales. 

La investigadora de la Escuela de Administración y Hospitalidad explicó que 

paradójicamente, el desarrollo presentó un impacto negativo en el entorno natural y sus 

beneficios no se reflejaban en las comunidades, haciendo a un lado el mito de la acción 

positiva de la producción, centrada en ganancias y utilidades y aparecía un panorama 

de los daños sociales y ambientales que la misma traía consigo.  

Por tanto, Rosa Adriana Vázquez Gómez reiteró la necesidad de afrontar los 

nuevos retos del desarrollo y la sustentabilidad en el terreno turístico, que si bien 

genera grandes beneficios económicos, está demostrado que debe contar con claras 

estrategias para disminuir los costos y el impacto en los recursos naturales. 

  

 

COMUNICADO 1018 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 11 DE 2013 
 

Universitario será distinguido  
con Premio Arte, Ciencia, Luz 2013 

 
 El responsable del Centro de Documentación del Museo Universitario “Leopoldo Flores” 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jesús Isaías Téllez Rojas, será 
reconocido con este galardón, que otorga la Universidad Veracruzana. 
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Este viernes 13 de diciembre, el responsable del Centro de Documentación del Museo 

Universitario “Leopoldo Flores” de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Jesús Isaías Téllez Rojas, recibirá en Xalapa, Veracruz, el Premio Arte, Ciencia, Luz 

2013, que otorga la Universidad Veracruzana. 

 En entrevista, Jesús Téllez expresó que son 12 los premios que entrega 

bianualmente la Universidad Veracruzana a las mejores tesis en las diferentes 

academias; el universitario será reconocido por su destaca labor de investigación para 

obtener el grado de la Maestría en Artes Escénicas, con el trabajo “Artes escénicas en 

Toluca, México (1867-1876)”. 

Destacó que esta investigación le permitió hacer evidente toda la 

espectacularidad que tenía la ciudad, con la presencia de circos, actos de acróbatas, 

información que extrajo del archivo histórico y ahora está a disposición de la población 

en general en el link http://www.uv.mx/mae/files/2012/11/Artes-Escenicas-en-Toluca-

Tesis.pdf. 

El egresado de la Licenciatura en Arte Dramático de la UAEM, ahora Artes 

Teatrales, es maestro en Artes Escénicas con mención honorífica por la Universidad 

Veracruzana (2012) y alumno becario de la Universidad Iberoamericana en el 

Doctorado en Letras Modernas. 

De 1994 a 1999 fue profesor e investigador en la Facultad de Humanidades, 

profesor e investigador adscrito a la Academia de Artes Teatrales e impartió cátedra en 

las academias de Letras Latinoamericanas y Artes Teatrales en más de 15 asignaturas.  

Cuenta con artículos especializados y de dramaturgia publicados por el Instituto 

Nacional de Bellas Artes, el Instituto Mexiquense de Cultura y la propia UAEM, la 

Universidad Veracruzana y la Universidad de Perpignan, Francia; fue investigador 

asistente en el Centro Nacional de Investigación y Documentación Teatral “Rodolfo 

Usigli” del INBA. 

En el ámbito de la investigación cultural y el diseño digital desarrolló diferentes 

proyectos multimedia, entre los que destaca el Diccionario de Artistas del Estado de 

http://www.uv.mx/mae/files/2012/11/Artes-Escenicas-en-Toluca-Tesis.pdf
http://www.uv.mx/mae/files/2012/11/Artes-Escenicas-en-Toluca-Tesis.pdf
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México, con 952 entradas (2006), y el Sistema de Información Cultural sobre Recursos 

Culturales de los 125 municipios (2005), bajo el auspicio del Instituto Mexiquense de 

Cultura. 

Desde 2007 ha realizado los interactivos digitales para los museos: José María 

Velasco (IMC), Leopoldo Flores (UAEM) y José María Morelos y Pavón (UAEM); 

sobresalen sus publicaciones sobre teatralidad y performance en revistas de los 

estados de México y Veracruz. 

       

   
COMUNICADO 1019 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 12 DE 2013 
 

Con Doctorado Honoris Causa, UAEM  
rinde justo homenaje a Fernando Cano 

 
 Al investirlo con la máxima distinción que otorga la UAEM, el rector Jorge Olvera García 

reconoció la fecunda trayectoria del escultor mexiquense, a quien expresó respeto y 
admiración por su trabajo plástico. 

 La comunidad de la Autónoma mexiquense se siente orgullosa y afortunada de que una 
personalidad como Fernando Cano forme parte de esta casa de estudios en calidad de 
profesor y creador, puntualizó el rector.  

 Fernando Cano expresó su orgullo al ver en esta ceremonia a algunos de aquellos 
jóvenes que pasaron por su taller y que ahora son profesionales y maestros exitosos, 
que ponen en evidencia que “los años vividos valieron las largas horas de trabajo”. 
 

Como un justo homenaje a su trayectoria, la Universidad Autónoma del Estado de 

México reconoció a Fernando Cano Cardoso con el Doctorado Honoris Causa; al 

investirlo con la máxima distinción que otorga la UAEM, el rector Jorge Olvera García 

reconoció la fecunda trayectoria del escultor mexiquense, a quien expresó respeto y 

admiración por su trabajo plástico. 

Jorge Olvera García invistió a quien llamó el “Escultor de Fuego” con la toga y el 

birrete, como parte de la solemnidad que tiene este acto tan importante en la institución, 
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y le impuso la venera universitaria que por una de sus caras contiene el estandarte del 

Instituto Científico y Literario Autónomo (ICLA) y por el otro, el escudo de la UAEM. 

Ante la directora del Instituto Mexiquense de Cultura, Carolina Alanís Moreno; la 

esposa del rector, Aurora Herreros Ramiro, y su esposa, Martel Cano, el hijo del pintor y 

escultor Juan Cano Huitrón expresó su orgullo al ver en esta ceremonia a algunos de 

aquellos jóvenes que pasaron por su taller y que ahora son profesionales y maestros 

exitosos, que ponen en evidencia que “los años vividos valieron las largas horas de 

trabajo”. 

“He tenido algunos aciertos y cometido algunos errores, he llorado y también 

amado; a través de mi obra he volado; en forma de mujer, he enfrentado mis miedos, 

anhelos y pasiones. No he sido el mejor, pero tampoco el peor; no he hecho lo que he 

querido, solamente lo que he podido”, manifestó Fernando Cano en el Aula Magna “Lic. 

Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, donde se dieron cita amigos, 

compañeros y familiares, así como personalidades de la cultura y las letras de la 

entidad. 

Acompañado por la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la 

UAEM, Rosario Pérez Bernal, y el director de la Facultad de Artes -organismo 

académico que propuso otorgar el Doctorado Honoris Causa al artista-, José Edgar 

Miranda Ortiz, Olvera García destacó que encontrar la obra del escultor nacido en el 

municipio mexiquense de El Oro, en las plazas públicas y en otros lugares concurridos, 

es prueba fehaciente de la franqueza de sus creaciones. 

La comunidad de la Autónoma mexiquense se siente orgullosa y afortunada de 

que una personalidad como Fernando Cano forme parte de esta casa de estudios en 

calidad de profesor y creador; estamos convencidos de que su trayectoria de vida y 

como artista reflejan un interés y amor genuino por el arte y una inclinación por el 

trabajo que deben ser tomados como referente de éxito, puntualizó el rector.  

Como humanistas que somos los universitarios, dijo, concebimos al hombre en 

tanto ser inacabado, que tiene la posibilidad de perfeccionarse, pero también tiene la 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

necesidad intrínseca de buscar la forma de completarse y expresar sus miedos, 

angustias y todo lo que implica ser hombre. “El arte es esa vía de expresión y por eso 

todas las actividades que se le relacionan constituyen un elemento muy relevante para 

la Administración 2013-2017”. 

Finalmente, Jorge Olvera García hizo votos para que el artista siga inspirando al 

mundo con lo sublime de sus creaciones. Que al igual que el fuego que plasma en sus 

esculturas, su ejemplo sea “motor de la regeneración periódica” para los universitarios, 

que su genio y dedicación sigan siendo un dechado para los artistas jóvenes del Estado 

de México, para que la entidad sea conocida como tierra de desarrollo, pero también 

como cuna de creadores, de hombres y mujeres creativas y laboriosas”. 

Rosario Pérez Bernal definió a Fernando Cano como el “forjador de sueños”; 

ante el golpe certero del martillo, hace al hierro maleable y rescata el trabajo de 

Vulcano, añade y crea mundos agregándoles lo que les falta, deja que el arte se 

manifieste a través de sus manos, dijo la universitaria. 

En tanto, José Edgar Miranda Ortiz enfatizó que Fernando Cano Cardoso, con 50 

años de labor ininterrumpida, es considerado uno de los principales exponentes del arte 

en la escultura, con una técnica única en el hierro forjado, innovadora y que deriva en 

una excelsa expresión. “Es un hombre sencillo que ha dejado una escuela y así se lo 

reconocen sus discípulos y la UAEM”. 

 

 

COMUNICADO 1020 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 12 DE 2013 
 

UAEM da a conocer a ganadores  
de Concurso “Arte Abierto, Arte para Todos” 

 
 Los tres proyectos fueron elegidos de entre 11 carpetas participantes; sus autores 

tendrán la oportunidad de exponer a lo largo de ocho semanas cada uno, en la Sala “D” 
del MULF, espacio destinado para este propósito.  
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El Museo Universitario “Leopoldo Flores” de la Universidad Autónoma del Estado de 

México dio a conocer los resultados de la novena convocatoria del Concurso “Arte 

Abierto, Arte para Todos”, mediante el cual se definen las propuestas plásticas que 

habrán de programarse para exposición durante 2014. 

Los tres proyectos -presentados bajo seudónimo- fueron elegidos de entre 11 

carpetas participantes; sus autores tendrán la oportunidad de exponer a lo largo de 

ocho semanas cada uno, en la Sala “D” del Museo, espacio destinado para este 

propósito.  

Los títulos y autores de las propuestas seleccionadas son: “Los solos singulares”, 

de Guianeya Marín; “La palabra como dibujo. Entretejiendo literatura y gráfica”, de 

Gabriela Guadalupe González Leal, y “Reminiscencias, relieves pictóricos”, de Laura 

Aída Enciso Rodríguez; en esta ocasión, el jurado calificador otorgó una mención 

honorífica a Yolanda Cabrera Ramírez, autora de “Sensaciones, arte del reciclaje”. 

 Cabe señalar que el jurado calificador estuvo integrado por el Doctor Honoris 

Causa por la UAEM, Leopoldo Flores Valdés; el director de la Escuela Nacional de 

Pintura, Escultura y Grabado “La Esmeralda”, Eloy Tarcisio López Cortés; las artistas 

plásticas Margarita Chacón Bache y Patricia Aridjis Perea; el director de la Facultad de 

Artes, José Edgar Miranda Ortiz, y el director de la Facultad de Arquitectura y Diseño, 

Jorge Eduardo Valdés Garcés, quienes deliberaron a favor de los tres mejores 

proyectos recibidos.   

“Los solos singulares” es una exposición de arte objeto mediante la cual la artista 

pretende crear una relación entre los recuerdos y la nostalgia que se vive en un espacio 

tan íntimo como el hogar; está conformada por 13 piezas de arte objeto y dibujos en 

pequeño y mediano formato realizados en cerámica, madera, metales, resina y plástico. 

Guianeya Marín es egresada de la Licenciatura en Artes Plásticas de la Escuela 

Nacional de Pintura, Escultura y Grabado “La Esmeralda”; entre sus exposiciones 

individuales cuenta con: “Feminidades utópicas”, en la Secretaría de Relaciones 

Exteriores, y “El jardín de los secretos”, en la Videoteca “Manuel Álvarez Bravo”. 
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En “La palabra como dibujo. Entretejiendo literatura y gráfica” la artista se 

apropia de los manuscritos de su padre para traducirlos de forma gráfica en una 

metáfora poética; esta muestra se compone por 15 piezas elaboradas sobre papel de 

algodón, en forma bidimensional o bloques de dibujo, así como tridimensionales, por 

ejemplo, un par de tenis elaborado con dichos manuscritos. 

Gabriela Guadalupe González Leal es egresada de la Licenciatura en Artes 

Plásticas y Visuales de la Escuela Nacional de Pintura, Escultura y Grabado “La 

Esmeralda”; en 2013 fue seleccionada como Becaria por el Fondo para la Cultura y la 

Artes del Estado de México (FOCAEM) y Seleccionada en la novena Bienal en Puebla 

de los Ángeles 2013; “Imaginario”, en la Galería Frida Kahlo, es una de sus 

exposiciones individuales. 

“Reminiscencias, relieves pictóricos” desea resaltar dos de los valores que la 

autora considera importantes en una buena representación bidimensional: la 

abstracción y el manejo del color, en los que explora los efectos de la luz, la sombra y el 

mismo color, pero además incursiona en la utilización del volumen, lo que deriva en la 

evolución de su obra.  

Laura Enciso es egresada de la Licenciatura en Diseño de la Comunicación 

Gráfica de la Universidad Autónoma Metropolitana–Azcapotzalco; en 2009 y 2013 fue 

becada por el FOCAEM con los proyectos “Senderos del tiempo” y “Reminiscencias”; 

ha expuesto en el Centro Regional de Cultura Texcoco y en la Campus Lomas Verdes 

de la Universidad del Valle de México. 

En “Sensaciones, arte del reciclaje”, proyecto ganador de la mención honorífica, 

la artista desea que el espectador tenga una experiencia mágica que lo traslade fuera 

de su realidad; consta de cuatro instalaciones que recrean distintos ambientes, donde el 

espectador puede olvidar por breves instantes su cotidianeidad. 

Yolanda Cabrera es egresada de la Licenciatura en Diseño Gráfico de la 

Universidad Iberoamericana de la Ciudad de México; entre sus exposiciones 

individuales cuenta con “Barcas solares”, en la Galería del Club Francés de la Ciudad 
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de México, y en 2012, “Modulorum”, en el Centro de Investigación en Ciencias Sociales 

y Humanidades de la UAEM, en la ciudad de Toluca. 

 

 

COMUNICADO 1021 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 12 DE 2013 
 

Iniciará UAEM quinta promoción del Doctorado en Diseño 
 

 Tiene como propósito formar recursos humanos de alto nivel académico, que realicen 
investigación de vanguardia en el campo de los diseños arquitectónico, urbano, gráfico, 
industrial y de ingeniería civil, para el desarrollo de la competitividad de las ciudades en 
el proceso de la globalización y en la sociedad del conocimiento. 
 

Formar recursos humanos de alto nivel académico, que realicen investigación de 

vanguardia en el campo de los diseños arquitectónico, urbano, gráfico, industrial y de 

ingeniería civil, para el desarrollo de la competitividad de las ciudades en el proceso de 

la globalización y en la sociedad del conocimiento, es el objetivo de la quinta promoción 

del Doctorado en Diseño que ofrece la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Este programa de posgrado está orientado a la formación de académicos e 

investigadores que conozcan, entiendan y expliquen la problemática urbano-

arquitectónica, con miras a contribuir al diseño urbano, arquitectónico, tecnológico y 

sustentable. 

Enfatiza la investigación y la discusión del quehacer del diseño y la problemática 

urbana con el perfil del posgrado universitario; es un doctorado interdisciplinario y 

flexible que se adapta a las actualidades de innovación e investigación, discute las 

vanguardias de la discusión teórica: patrimonio, ambiente, tecnología, diseño y 

competitividad urbana, así como la formación de educadores en el diseño y la 

problemática urbana en una sociedad cognitiva y compleja, de acuerdo con los perfiles 

de la realidad de la problemática en el Estado de México, el país y el mundo. 
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Esta pretensión innovadora de la UAEM, a través de la facultades de 

Arquitectura y Diseño e Ingeniería, se fundamenta en el marco epistémico de la 

complejidad y la epistemología constructiva, base de los modelos centrados en el 

aprendizaje por competencias.  

No podría pensarse un posgrado de nivel doctoral sin este respaldo teórico 

filosófico que soporte disciplinas complejas como el diseño arquitectónico, gráfico e 

industrial, la ingeniería civil y la promoción y administración del problema urbano, así 

como los estudios del territorio y la valuación de bienes inmuebles.  

Cabe señalar que la quinta promoción del Doctorado en Diseño es reconocida 

por el Programa Nacional de Posgrado en Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología (CONACyT). 

Este lunes 16 de diciembre se dará a conocer la publicación de aceptados y las 

inscripciones se realizarán del 27 al 31 de enero de 2014, para iniciar actividades 

académicas el próximo 10 de febrero. 

             

 

COMUNICADO 1022 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 12 DE 2013 
 

Gobierno de la República reconoce a UAEM  
con Premio Nacional de Trabajo 2013 

 
 En la parte final de este certamen participaron alrededor de 200 organizaciones y 

dentro de las 10 que resultaron ganadoras se encuentra la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México será reconocida el día de hoy por el 

Gobierno de la República con el Premio Nacional de Trabajo 2013, en la categoría 

Sector Servicio, Empresa Grande, en el área de Innovación Organizacional, a través 

de la práctica “Sistema Integral de Gestión de la UAEM”. 
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 Esta distinción es otorgada, a través de la Secretaría del Trabajo y Previsión 

Social, a quienes generaron prácticas de innovación laboral con impactos económicos 

y sociales para su organización y entorno. 

En la parte final de este certamen participaron alrededor de 200 organizaciones 

y dentro de las 10 que resultaron ganadoras se encuentra la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense. 

Cabe destacar que el Premio Nacional de Trabajo 2013 se confiere a las 

personas u organizaciones que por su capacidad organizativa o por su eficiente y 

entusiasta entrega a su labor cotidiana mejoran la productividad en el área a que 

están adscritos y son ejemplo estimulante para los demás trabajadores. 

También se reconoce a empresas en las categorías: Sector Industria, Empresa 

Grande; Sector Industria, Empresa Mediana; Sector Industria, Empresa Pequeña; 

Sector Comercio, Empresa Grande; Sector Servicio, Empresa Mediana y Sector 

Servicio, Empresa Pequeña. 

 

 

COMUNICADO 1023 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 13 DE 2013 
 

 El acceso a la información debe ser abierto y  
el conocimiento debe ser democrático: Rogel Guerra 

 
 La directora editorial de la Red de Revistas Científicas de América Latina y El Caribe, 

España y Portugal (Redalyc), Rosario Rogel Guerra, fue nominada recientemente por 
Takebackthetech como una de las 10 mujeres que ha hecho maravillas con las TIC´s. 
 

“Estoy convencida de que el acceso a la información debe ser abierto y el conocimiento 

debe ser democrático”, aseguró la directora editorial de la Red de Revistas Científicas 

de América Latina y El Caribe, España y Portugal (Redalyc), Rosario Rogel Guerra, 

quien recientemente fue nominada por Takebackthetech como una de las 10 mujeres 

que ha hecho maravillas con las TIC´s. 
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 En entrevista, Rosario Rogel manifestó su preocupación por que la información 

en internet  sea libre, sobre todo cuando se genera con fondos públicos, ya que de esta 

manera es posible contribuir al desarrollo del conocimiento. 

Comentó que esta nominación, hecha por un grupo de mujeres activistas en 

defensa del internet y sobre todo, en busca de erradicar la violencia de género, 

específicamente en el campo de las tecnologías de la información y la comunicación, 

también es un reconocimiento al trabajo realizado por la Universidad Autónoma del 

Estado de México en esta materia. 

 Agregó que esta casa de estudios hizo suyo el proyecto de buscar el acceso libre 

y desde hace 10 años, con la creación de Redalyc, apoya la democratización del 

conocimiento; por ello, consideró, “el reconocimiento que Takebackthetech o 

Dominemos la Tecnología me otorgó, es también para la institución”. 

 Cabe destacar que Takebackthetech es un blog desarrollado por un grupo de 

mujeres que consideran que la violencia también se observa en rubros como el acceso 

a las tecnologías, actividad que se creía de uso preferentemente masculino, por lo que 

invitan a “tomar el control de las TIC´s para eliminar la violencia contra las mujeres”. 

Takebackthetech destacó que Rosario Rogel “es científica social, y parecería que 

su quehacer está más del lado de las encuestas que de los teclados… excepto que 

pocas personas conocen tan bien el mundo de la publicación electrónica en México 

como ella. Rosario es una de las defensoras a capa y espada de la cultura abierta, y es 

conocida por ser una de las defensoras de este tema en las mesas de hombres 

privilegiados defensores del copy”. 

Al respecto, la investigadora y catedrática universitaria sostuvo que este 

reconocimiento significa aún más retos, pues si bien la discusión sobre el acceso 

abierto ya está en foros como las cámaras de Diputados y Senadores, consideró 

necesario continuar con el trabajo para que alcance una votación favorable para la 

iniciativa de acceso abierto y democratización del conocimiento.  

 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

COMUNICADO 1024 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 13 DE 2013 
 

Rico programa de actividades en “Diligencias”  
de la UAEM con motivo de las fiestas decembrinas  

 
 Destaca la participación del Ballet Vaganova de la Dirección General de Educación, que 

presentará “El cascanueces” y “Cuentos de Navidad”, los días 14 y 15 de diciembre, con 
400 espacios disponibles para cada función. 
 

La directora del Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias” de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Celina García Garduño, dio a conocer, en conferencia 

de prensa, el programa de actividades que con motivo de las fiestas decembrinas 

llevará a cabo este recinto universitario. 

 De igual manera, destacó la participación del Ballet Vaganova de la Dirección 

General de Educación, que presentará “El cascanueces” y “Cuentos de Navidad”, los 

días 14 y 15 de diciembre, con 400 espacios disponibles para cada función. 

El lunes 16 de diciembre se llevará a cabo una tradicional posada, que además 

de rescatar elementos de las costumbres de nuestro país, contará con la participación 

de alumnos de los planteles de la Escuela Preparatoria y centros universitarios, quienes 

obsequiarán alrededor de 700 juguetes a niños de comunidades del municipio de 

Donato Guerra. 

La suma de estas intenciones, señaló Celina García Garduño, hará del evento un 

encuentro fraternal que enorgullece, porque la juventud universitaria es sensible a 

compartir. 

Detalló que los juguetes fueron reunidos por estudiantes de las preparatorias 

“Lic. Adolfo López Mateos” e “Ignacio Ramírez Calzada” y del Centro Universitario 

Atlacomulco, quienes entregarán directamente los obsequios. 

Por otra parte, acompañada por la jefa del Departamento de Difusión y 

Comunicación de la “Casa de las Diligencias”, Deeni Flores Mondragón, la titular del 
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Departamento Académico, María Elena Terán Flores, dio a conocer los próximos 

talleres para el ciclo 2014. 

Enfatizó que una de las funciones sustantivas de este espacio universitario es la 

impartición de talleres en el ámbito artístico y cultural, en atención a la demanda de los 

universitarios y público en general. 

En “Casa de las Diligencias”, manifestó, se ofertan un total de 38 talleres en el 

ámbito de la música, danza, artes plásticas, apoyo académico y salud integral (talleres 

de meditación, desarrollo humano, yoga).  

En el área de Música se ofertan los talleres de guitarra popular, canto, violín, 

técnica vocal; en Danza, baile de salón, jazz, danza árabe y tango; en Artes Plásticas, 

acuarela, fotografía, ajedrez y cajas orientales; en Apoyo Académico se ofertan los 

talleres de cómo hablar en público y cuentacuentos. 

Los talleres inician en el mes de febrero y concluyen en junio, la mayoría de ellos 

tienen dos modalidades: autofinanciables, cuyo costo es de 500 pesos el semestre, y 

los gratuitos. Cabe señalar que los días 14 y 15 de diciembre inician las inscripciones y 

se retomarán en el mes de enero, para poder iniciar en febrero. 

  

 

COMUNICADO 1025 
AMECAMECA, MÉX.  
DICIEMBRE 13 DE 2013 
 

Amecameca UAEM llevó a cabo Encuentro de Escritores 
 

 Tuvo como propósito que la comunidad universitaria conozca de primera mano las 
experiencias sobre el proceso de la escritura literaria en los géneros de cuento, novela, 
ensayo, poesía y dramaturgia. 
 

Con el objetivo de que la comunidad universitaria conozca de primera mano las 

experiencias sobre el proceso de la escritura literaria en los géneros de cuento, novela, 

ensayo, poesía y dramaturgia, el Centro Universitario Amecameca  de la Universidad 
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Autónoma del Estado de México llevó a cabo el Encuentro de Escritores, organizado a 

través de la Licenciatura en Letras Latinoamericanas. 

En este evento académico cultural, al que asistieron estudiantes, profesores, 

investigadores y personal administrativo de este campus foráneo de la institución 

educativa, se abordaron temáticas relevantes sobre la escritura actual, entre las que 

destacan la realidad social, cultural y la inseguridad social. 

Además, se trató la importancia de transpolar a la literatura las experiencias de 

vida, mediante el tratamiento literario y algunos de los ponentes –escritores de diversos 

municipios de esta región de la entidad-  dieron a conocer sus experiencias personales 

para conseguir la publicación en revistas de prestigio. 

Ante las autoridades de este espacio universitario, los escritores resaltaron que 

su trabajo, sobre todo en esta zona de la entidad, se nutre de la oralidad y coincidieron 

en que el quehacer del escritor  implica un trabajo de mucha dedicación, esfuerzo y 

compromiso personal con la literatura y consigo mismos. 

A los alumnos, quienes mostraron gran interés al respecto, el grupo de escritores 

advirtió que la producción literaria no está reservada para los estudiantes de literatura y 

sí constituye un ejercicio que cualquier persona interesada en emitir un mensaje 

estético es capaz de conseguir, siempre y cuando haya interés personal y la voluntad 

de sumergirse en la palabra escrita. 

Por ello, insistieron sobre el influjo de la oralidad en la gestación de la producción 

literaria de nuestro siglo; esto, a pesar de contar en estas épocas con las nuevas 

tecnologías y las redes sociales. 

Al respecto, opinaron que aunque constituyen en ocasiones, un distractor 

sustantivo para el quehacer literario, pueden  servir como vehículo de difusión en un 

país en el que la publicación de obra literaria se halla en cotos de poder. 

Luego de reiterar que escribir es una forma de afirmarse en el mundo, los 

escritores participantes en este ejercicio concluyeron que la literatura poseerá siempre 
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un sustrato de realidad y defendieron la causa de que la literatura no debe constituir 

jamás un panfleto político. 

 

COMUNICADO 1026 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 14 DE 2013 
 

Dan a conocer a ganadores de certamen  
estudiantil de identidad de la UAEM 

 
 Este certamen se lleva a cabo anualmente, con el propósito de fomentar la identidad 

entre la comunidad universitaria, a través del conocimiento de aquellos personajes, 
símbolos y valores que distinguen a la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 
 

Los alumnos Ulises Iván Rodríguez Olivera, del Centro Universitario Valle de Chalco, 

Alma Nicolás Aquino y Martha Patricia Jaime Paniagua, de la Unidad Académica 

Profesional Nezahualcóyotl, fueron las ganadores en el nivel superior, del Décimo 

Tercer Certamen Estudiantil de Conocimientos sobre Valores, Símbolos e Historia 

Institucional “Poeta Heriberto Enríquez”, organizado por la Dirección de Identidad de la 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Para el caso del nivel medio superior, que se llevó a cabo por décimo segunda 

ocasión, los tres primeros lugares fueron para alumnos del Plantel “Cuauhtémoc” de la 

Escuela Preparatoria; el primer lugar, para José Antonio Miramón Eligio; el segundo, 

para Roberto Fair Núñez Gálvez, y el tercero, para Lizbeth Cruz Navarro. 

 Cabe destacar que este certamen se lleva a cabo anualmente, con el propósito 

de fomentar la identidad entre la comunidad universitaria, a través del conocimiento de 

aquellos personajes, símbolos y valores que distinguen a la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

 El certamen consta de diversos exámenes, en los cuales los participantes son 

cuestionados sobre diversos tópicos, que van desde la historia del Instituto Científico y 

Literario hasta la hoy Universidad Autónoma del Estado de México, así como 
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personajes ilustres, fechas memorables, valores universitarios y símbolos 

institucionales, entre otros tópicos. 

 Cabe destacar que en el certamen de nivel superior se registró una amplia 

participación, con más de mil 425 inscripciones, siendo el Centro Universitario UAEM 

Texcoco de donde más alumnos se inscribieron; en el nivel medio superior fueron casi 

dos mil los participantes, siendo del Plantel “Lic.  Adolfo López Mateos” de donde se 

inscribió el mayor número de alumnos. 

  

 

COMUNICADO 1027 
TEXCOCO, MÉX.  
DICIEMBRE 14 DE 2013 
 

Familia, una de las principales fortalezas de México 
 

 Es prioritario fortalecer los lazos familiares porque ello se ve reflejado en el 
aprovechamiento académico de los estudiantes. 
 

La familia es una de las principales fortalezas de México, ya que en ella se imparte 

educación y promueven valores que son retomados por la Universidad Autónoma del 

Estado de México, con la finalidad de buscar el desarrollo de una mejor sociedad, 

señaló el especialista Salvador Sánchez Sánchez, en el Centro Universitario UAEM 

Texcoco, al hablar sobre “Familias Humanistas. Hij@s que Transforman”. 

 Ante alumnos, académicos, personal administrativo y principalmente, padres de 

familia que se dieron cita en este ejercicio académico, el experto refirió que en la 

actualidad, es prioritario fortalecer los lazos familiares porque ello se ve reflejado en el 

aprovechamiento académico de los estudiantes. 

 Destacó el trabajo que en este ámbito lleva a cabo la administración encabezada 

por el rector Jorge Olvera García, ya que promover la participación de los padres de 

familia en este tipo de ejercicios es fundamental y es significativo que puedan apreciar 

el trabajo de sus hijos de la universidad. 
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Como parte de este ejercicio, Sánchez Sánchez integró equipos con los alumnos 

de la Licenciatura en Lenguas, quienes ofrecieron una exposición de diagnóstico 

lingüístico que permitió la realización de ejercicios y el análisis de aspectos 

relacionados con el manejo del lenguaje y la palabra. 

Cabe destacar que al término de la plática de Salvador Sánchez, alumnos de la 

Licenciatura en Administración presentaron una obra de teatro titulada “Ponte en mi 

lugar más de una vez”, en ella representaron de manera cómica la fragmentación que 

hoy en día tienen las familias, ante la falta de valores que deben inculcarse en el núcleo 

familiar y la manera en que son retomados por las instancias educativas para llevarse a 

cabo socialmente. 

Para finalizar, los asistentes expusieron la necesidad de compartir información 

sobre la problemática de las adicciones, por lo que fue necesaria la participación de un 

grupo de alcohólicos anónimos, quienes presentaron un video con experiencias del 

grupo de apoyo.  

 

 

COMUNICADO 1028 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 14 DE 2013 
 

Con gran éxito, UAEM presentó Misa Criolla 
 

 La institución educativa presentó este espectáculo con una gran similitud con una misa 
católica, pero que la música hace universal. 
 

Con la participación del Coro de Cámara de la UAEM, la Orquesta PROARTE, así como 

el Grupo Kutzi, la Universidad Autónoma del Estado de México presentó en el Aula 

Magna “Lic. Adolfo López Mateos” la Misa Criolla, obra musical de naturaleza religiosa y 

folklórica, autoría del argentino Ariel Ramírez.     
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En el marco del programa de actividades que se lleva a cabo con motivo de las 

fiestas decembrinas, la institución educativa presentó este espectáculo con una gran 

similitud con una misa católica, pero que la música hace universal. 

Organizada a través del Centro de Actividades Culturales de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, la Misa Criolla, con la estructura de una misa solemne, está 

conformada por la siguiente estructura: Kyrie, Gloria, Credo, Sanctus y Agnus Dei. 

El Coro de Cámara de la UAEM, bajo la dirección de Emilio Hernández Garcia; la 

Orquesta PROARTE, bajo la con la dirección de Leopoldo Miravete Mora, y Kutzi 

deleitaron a la comunidad universitaria y al público en general con la interpretación de 

esta obra musical para solistas, coro y orquesta, considerada una de las obras cumbres 

de la música argentina.  

 

 

COMUNICADO 1029 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 15 DE 2013 
 

Prestadores de servicio social de la UAEM,  
agentes de cambio en la sociedad 

 
 Así lo señaló el rector Jorge Olvera García, durante la Ceremonia de Entrega de 

Reconocimientos al Servicio Social Comunitario 2012, a la que asistió la secretaria de 
Desarrollo Social del gobierno de la entidad, Elizabeth Vilchis Pérez. 

 El servicio social y las prácticas profesionales, agregó, “son el primer vínculo de 
inserción laboral de los egresados y es preciso que sean vistos como el capital humano 
que aporta, que enriquece a través de ideas y de conocimientos”. 
 

Los prestadores de servicio social de la Universidad Autónoma del Estado de México 

son agentes de cambio en la sociedad y en la vida de las personas, familias y 

comunidades a las que atienden, pues el servicio que como profesionistas prestan está 

enfocado a la solución de problemas y al cambio, señaló el rector Jorge Olvera García, 

durante la Ceremonia de Entrega de Reconocimientos al Servicio Social Comunitario 
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2012, a la que asistió la secretaria de Desarrollo Social del gobierno de la entidad, 

Elizabeth Vilchis Pérez. 

 El rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, acompañado por el 

secretario de Extensión y Vinculación de la institución, Ricardo Joya Cepeda, aseveró 

que el servicio social y las prácticas profesionales permiten retribuir a la sociedad por su 

contribución a la existencia universitaria. 

Pero también, agregó Jorge Olvera García, “son el primer vínculo de inserción 

laboral de los egresados y es preciso que sean vistos como el capital humano que 

aporta, que enriquece a través de ideas y de conocimientos; en tanto, los alumnos 

pueden y deben demostrar que se encuentran perfectamente capacitados desde su 

primer acercamiento al mercado laboral”. 

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, Ricardo Joya Cepeda informó que 

sólo durante 2012, los universitarios que prestaron su servicio social bajo esta 

modalidad atendieron a más de 50 mil personas en 130 comunidades del Estado de 

México.  

El servidor universitario puntualizó a que a través de los proyectos de mil 38 

brigadistas se ofrecieron servicios orientados a la regularización académica, la 

legalidad, la cultura, la recreación y el medio ambiente.  

Joya Cepeda indicó que la Administración 2013-2017 continuará estableciendo 

acuerdos con diversas instituciones para que, a través del Programa de Brigadas, se 

desarrollen más acciones enfocadas a la salud, la alfabetización y la asistencia canina y 

felina. 

En el evento, al que asistieron el ex rector de la UAEM y presidente de la 

Comisión de Derechos Humanos de la entidad, Marco Antonio Morales Gómez; el 

secretario ejecutivo de la Junta de Asistencia Privada de la entidad, Alejandro Alfonso 

Naveda Faure; el director ejecutivo de la Fundación UAEMéx, Alejandro Virchez 

González, y el delegado federal de la Secretaría de Desarrollo Social, Fernando Alberto 

García Cuevas, Jorge Olvera García entregó este reconocimiento a estudiantes que 
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realizan su servicio social en grupos y comunidades marginadas o en situación de 

extrema pobreza, a través de las Brigadas Universitarias Multidisciplinarias y de forma 

individual. 

Los estudiantes merecedores de este distinción fueron, de la Facultad de 

Odontología, Nalleli Pérez Arriaga, por “Unidad Móvil Dental”; los estudiantes del Centro 

Universitario Ecatepec que pusieron en marcha el “Despacho Jurídico Integral”; los 

alumnos del Centro Universitario Texcoco que realizaron el proyecto “Jugando, 

Aprendiendo y Riendo” y los representantes del Centro Universitario Zumpango, con 

“Ives de Kermatin”. 

En la Categoría de Asesores Destacados, por el apoyo a brigadistas o 

prestadores de servicio social, se entregaron reconocimientos a los académicos Judith 

Arjona Serrano, de la Facultad de Odontología; Marco Antonio Villeda Esquivel, del 

Centro Universitario Ecatepec, así como Gustavo Jesús Islas Valverde y Jorge Mecalco 

Reyes, del Centro Universitario Valle de Chalco. 

En esta ceremonia, donde también se reconoció a Edgar Roberto Fuentes Arcos 

y Patricia Zoe Izquierdo Peralta, quienes se integraron de manera voluntaria al 

Programa de Brigadas Universitarias, el rector Jorge Olvera García entregó distintivos  

universitarios a nuevos brigadistas. 

 

 

COMUNICADO 1030 
DISTRITO FEDERAL, MÉX.  
DICIEMBRE 15 DE 2013 
 

Gobierno de la República reconoció a  
UAEM con Premio Nacional de Trabajo 2013 

 
 La institución educativa fue una de las 10 mejores, de entre alrededor de 200 

organizaciones que se distinguen por generar prácticas de innovación laboral con 
impactos económicos y sociales para su entorno. 
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El Gobierno de la República, a través de la Secretaría del Trabajo y Prevención 

Social, reconoció a la Universidad Autónoma del Estado de México con el Premio 

Nacional de Trabajo 2013. 

En la categoría Sector Servicio, Empresa Grande, en el área de Innovación 

Organizacional, a través de la práctica “Sistema Integral de Gestión de la UAEM”, el 

reconocimiento fue recibido por 18 universitarios adscritos a la Dirección de 

Organización y Desarrollo Administrativo (DODA) de la UAEM, encabezados por el 

secretario de Administración de la institución educativa, Javier González Martínez, en 

representación del rector Jorge Olvera García.  

Durante la ceremonia de entrega de este galardón, que encabezó el titular de la 

Secretaría del Trabajo y Prevención Social, Alfonso Navarrete Prida, y a la que también 

asistió la directora de la DODA, María Teresa Aguilera Ortega, se mencionó que esta 

distinción se otorga a las personas que por su capacidad organizativa o su eficiente y 

entusiasta entrega a su labor cotidiana mejoran la productividad en el área a la que 

están adscritas y son ejemplo estimulante para los demás trabajadores. 

En la ceremonia, que se realizó en las instalaciones de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores del gobierno federal, se reconoció a las 10 mejores, de entre 

alrededor de 200 organizaciones, por generar prácticas de innovación laboral con 

impactos económicos y sociales para su entorno. 

Cabe destacar que en la práctica “Sistema Integral de Gestión de la UAEM” 

participan todos los integrantes de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, como 

usuarios, administradores de procesos o directores. 

 

 

COMUNICADO 1031 
TENANCINGO, MÉX.  
DICIEMBRE 15 DE 2013 
 

Presenta UAEM Programa “Conventour” 
 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 En la Capilla del Barrio Viejo de Teotla, en el municipio mexiquense de Tenancingo, el 
grupo de música “Ditirambo”  interpretó 19 piezas musicales de los siglos XVII y XVIII. 
 

Como parte del Programa “Conventour”, en la Capilla del Barrio Viejo de Teotla, en el 

municipio mexiquense de Tenancingo, el grupo de música “Ditirambo”, del Elenco 

Artístico de la Universidad Autónoma del Estado de México, interpretó 19 piezas 

musicales de los siglos XVII y XVIII. 

           El líder de la agrupación musical, Yured Vivero, destacó que “Conventour”, 

proyecto impulsado por la Secretaría de Difusión Cultural de la UAEM, tiene como 

propósito promover géneros musicales poco escuchados. 

 Después de referir que “Ditirambo” es una de las cinco agrupaciones del país y la 

única de la entidad que interpreta música antigua, aseveró que como parte de 

“Conventour” ha visitado tres conventos: El Museo del Virreinato de Zinacantepec, el 

Convento Agustino de Malinalco y la Capilla de Barrio Viejo de Teotla, en el marco de la 

feria tradicional de Tenancingo. 

Asimismo, dijo Yured Vivero, se planea la presentación en por lo menos 10 

recintos religiosos más, ya que esta agrupación, con características únicas, “pretende 

apropiarse de lugares públicos para realizar presentaciones musicales, en las cuales 

las melodías son ambientadas por historias y leyendas contadas por una narradora”. 

Los 11 integrantes de este colectivo, explicó, ejecutan magistralmente 

instrumentos musicales lo más similares al contexto del virreinato mexicano, pero 

también tienen profundos conocimientos históricos sobre cada una de las piezas que 

interpretan.  

Señaló que “El mole: recetario novohispano”, título del programa interpretado 

como parte de “Conventour”, fue diseñado por Aura Martínez, quien reunió piezas 

musicales poco abordadas y difundidas, de maestros de capilla de la época virreinal 

originarios de Puebla, Oaxaca y el Distrito Federal, entre otras entidades de la 

República Mexicana, “con la finalidad de hacer de la función un viaje por la historia de 

nuestro país y rescatar tradiciones antiguas”.  
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            “Conventour” ha logrado una amplia aceptación por parte del público, como lo 

evidencia el que en cada una de las presentaciones se ha logrado la asistencia hasta 

de 500 personas, de acuerdo con la capacidad de cada espacio religioso, concluyó 

Yured Vivero.  

 

 

COMUNICADO 1032 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 16 DE 2013 
 

Propondrá Olvera García Rectorado  
Honoris Causa para la Fraternidad Institutense 

 
 “El desarrollo de la institución no hubiera sido posible sin el actuar de aquellos que nos 

precedieron; destacan singularmente, los miembros de la Fraternidad Institutense, que 
siempre muestran una entrega total, ejemplar e inspiradora hacia su Alma Mater”. 

 Así lo aseveró el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, en el marco de la Ceremonia 
del Día de la Fraternidad Institutense, a la que asistió la secretaria de Turismo de la 
entidad, Rosalinda Benítez González.  

 En representación de la fraternidad, Humberto Benítez Treviño reconoció a Jorge Olvera 
García como un "rector humanista"; conminó a los presentes a continuar honrando a 
quienes formaron la base de lo que hoy es la UAEM. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

anunció que propondrá al H. Consejo Universitario otorgar el Rectorado Honoris Causa 

a la Fraternidad Institutense, con sustento en el Reglamento del Reconocimiento al 

Mérito Universitario, que contempla la entrega de esta distinción a instituciones públicas 

o privadas que se destaquen por realizar actos o aportaciones que contribuyan 

excepcionalmente al cumplimiento de los fines de la institución.  

En el marco de la Ceremonia del Día de la Fraternidad Institutense, a la que 

asistió la secretaria de Turismo de la entidad, Rosalinda Benítez González, el rector de 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense reconoció que “el desarrollo de la institución 

no hubiera sido posible sin el actuar de aquellos que nos precedieron; destacan 

singularmente, los miembros de la Fraternidad Institutense, ‘la generación 
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revolucionaria’, que siempre muestran una entrega total, ejemplar e inspiradora hacia 

su Alma Mater”. 

Acompañado por la secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco 

García, y los integrantes de la Fraternidad, César Pavón Salinas y Humberto Benítez 

Treviño, Olvera García reconoció a la admirable Generación de Enlace ICLA-UAEM, 

1955-1956, que atestiguó el más importante acontecimiento ocurrido hace más de 

medio siglo: la transformación del Instituto Científico y Literario Autónomo en 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

De esta manera, consideró, inició una importante etapa del desarrollo educativo 

en el Estado de México y por ende, del desarrollo económico, social, cultural y 

tecnológico. 

 Antes, en representación de la fraternidad, Humberto Benítez Treviño reconoció 

a Jorge Olvera García como un "rector humanista", por ampliar de manera importante el 

número de becas destinadas a quienes tienen bajos recursos y ampliar las 

posibilidades de que continúen sus estudios. 

En este sentido, en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, Benítez Treviño 

recordó que cuando estudió la secundaria en el Instituto Científico y Literario Autónomo 

se hizo merecedor de un apoyo importante durante sus años de estudio. 

De igual manera, recordó a varios de los hombres y mujeres que hoy forman 

parte de la historia de esta casa de estudios, cuyas lecciones trascendieron el aula; 

conminó a los presentes a continuar honrando a quienes formaron la base de lo que 

hoy es la Universidad Autónoma del Estado de México, para que la juventud se siga 

formando en una institución que sustenta su calidad y prestigio en el humanismo y un 

carácter eminentemente científico. 

 En este sentido, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Jorge Olvera García, aseveró que cada uno de los integrantes de la Fraternidad 

Institutense es símbolo de la unión entre el glorioso pasado y el luminoso presente; 
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"todos ustedes representan el cimiento, el eslabón que mantiene vivo el principio de 

nuestro antecesor, el ICLA". 

 Después de entregar reconocimientos a integrantes distinguidos de la 

Fraternidad: Rene Sánchez Vértiz, Jaime Almazán Delgado, Benigno Rojas Álvarez,  

César Pavón Salinas y Humberto Benítez Treviño, Jorge Olvera García sostuvo que 

"todos son ejemplo, modelo a seguir"; reconoció su labor, al impulsar el desarrollo 

social, usando como herramienta los conocimientos adquiridos aquí en su segunda 

casa: la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Antes, acompañado por los integrantes de la Fraternidad Institutense y de 

miembros de la Administración Central, Olvera García montó guardia de honor y colocó 

ofrenda floral en el monumento a los Maestros; más tarde, inauguró e hizo un recorrido 

por las instalaciones donde se ubicarán las oficinas de la fraternidad, en el Edificio 

Rectoría. 

 Con motivo del Día de la Fraternidad Institutense, instituido por decreto 

institucional hace cinco año, Jorge Olvera García y la secretaria de Turismo del 

gobierno mexiquense, Rosalinda Benítez González, entregaron chamarras 

conmemorativas. 

  

 

COMUNICADO 1033 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 16 DE 2013 
 

Exhibe UAEM “El Desnudo en el Arte” 
 

 La muestra está conformada por 80 obras de 44 artistas miembros del Salón de la 
Plástica Mexicana y de la propia UAEM. 
 

La Galería “Fernando Cano” de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

ubicada en el Edificio de Rectoría, exhibe la exposición “El Desnudo en el Arte”, 
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conformada por 80 obras de 44 artistas miembros del Salón de la Plástica Mexicana y 

de la propia UAEM. 

Durante la inauguración de la muestra, la coordinadora general del Salón, en 

representación de los más de 250 artistas que lo conforman, Cecilia Santacruz 

Lagagne, agradeció la disposición de la Máxima Casa de Estudios mexiquense para la 

exhibición de esta colección, en la cual también participan el Consejo Nacional para la 

Cultura y las Artes (CONACULTA) y el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA). 

En representación del rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, 

la Secretaria de Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, destacó que “esta colección 

plástica prueba que un acto tan sencillo, como el despojarse de la vestimenta cotidiana, 

puede trastocarse en un acontecimiento mágico si se permite la presencia de un 

testigo”.  

“Sin proponérselo o provocándolo, el desnudo ha detonado formas libertarias del 

pensamiento, ha inducido desde lo cultural, una aceptación de lo natural y viceversa, 

pero también ha abierto espacios necesarios para la tolerancia y la convivencia”. 

Subrayó que desde el desnudo, el arte impulsa el respeto para los íntimos 

derechos de cada persona, de cada género, de cada minoría, de todas las 

manifestaciones corporales de los individuos. 

Cecilia Santacruz Lagagne indicó que “El Desnudo en el Arte” presenta 

esculturas, pinturas y fotografías de artistas universitarios como Leopoldo Flores, 

Fernando Cano y Jorge Ortega, además de artistas sumamente reconocidos como 

Federico Cantú, Frida Kahlo, Nahum B. Zenil y Abel Jiménez, entre otros. 

Comprende, abundó, propuestas tridimensionales realizadas en bronce, tallas en 

madera, acrílico sobre maniquí, escultograbado, técnicas mixtas, madera, acero y 

acrílico.  

De igual manera, puntualizó, propuestas pictóricas realizadas en óleo, acrílico y 

técnicas mixtas, dibujos a lápiz, grafito, carboncillo, lápiz blanco sobre papel y 

finalmente, dentro de la estampa se aprecian diferentes técnicas, como aguafuerte, 
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aguatinta, linóleo, papel japonés y hojas de aluminio, gráfica digital, collage, 

cromógenos, fotografía digital, además de fotografía en placa sobre gelatina. 

Ante el director de Patrimonio Cultural de la UAEM, Arturo Ocaña Ponce, y el 

director de la Facultad de Artes, Edgar Miranda Ortiz, Cecilia Santacruz afirmó que para 

los artistas es todo un reto plasmar las adecuadas proporciones y el movimiento 

característico que por su naturaleza debe tener el cuerpo humano, interpretado bajo 

una propuesta o tendencia, en las que los autores otorgan al desnudo ciertos atributos 

estéticos: figuras estilizadas, desdibujadas, geométricas, abstractas o insinuadas. 

 

          

COMUNICADO 1034 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 16 DE 2013 
 

Universitarios entregaron más de mil paquetes  
de ropa en comunidades aledañas al Nevado 

 
 Alrededor de 40 brigadistas, principalmente de los centros universitarios Amecameca, 

Ecatepec y Tenancingo, así como de los planteles "Nezahualcóyotl" y "Ángel María 
Garibay K." de la Escuela Preparatoria, participaron en la entrega de la Colecta Invernal 
2013. 
 

Como cada año, la Universidad Autónoma del Estado de México entregó paquetes de 
ropa abrigadora en comunidades aledañas al Nevado de Toluca, con el propósito de 
aminorar los impactos de la temporada invernal y los cambios de temperatura, que 
pueden afectar la salud de los habitantes de estas zonas. 

Alrededor de 40 brigadistas, principalmente de los centros universitarios 
Amecameca, Ecatepec y Tenancingo, así como de los planteles "Nezahualcóyotl" y 
"Ángel María Garibay K." de la Escuela Preparatoria, participaron en la entrega de los 
más de mil 100 paquetes de ropa colectados en el marco de la décimo tercera Colecta 
Invernal que realizó la UAEM. 

Acompañados por personal de la Dirección de Seguridad, Protección 
Universitaria y al Ambiente, encabezados por el director de Protección Universitaria, 
Ruggiero Olivera Guadarrama, los estudiantes repartieron la ropa donada por la 
comunidad universitaria a habitantes de las comunidades de Loma Alta, La Ciervita, 
Cruz Colorada y La Joya, pertenecientes al municipio de Zinacantepec. 
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Más tarde, los alumnos repartieron prendas a hombres, mujeres, niños y niñas, 
así como a bebés, en la comunidad de Agua Blanca, también del municipio de 
Zinacantepec, en las inmediaciones del Nevado de Toluca. 

Ante  la población que se reunió para recibir el apoyo de los universitarios, que 
año con año acuden a esta región a entregar suéteres, chamarras, pantalones, 
calcetines, guantes y bufandas, Olivera Guadarrama destacó que por instrucción del 
rector Jorge Olvera García se llevó a cabo la colecta de ropa nueva o usada en buen 
estado, para posteriormente entregarla en poblaciones vulnerables ante las bajas 
temperaturas que se registra en la zona. 

Agregó que el entusiasmo de alumnos y académicos que integran las Brigadas 
Universitarias de Protección Civil para participar en este tipo de acciones en beneficio 
de la sociedad, son una muestra del humanismo que caracteriza a los integrantes de la 
Universidad Autónoma del Estado de México. 
 

 

COMUNICADO 1035 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 17 DE 2013 
 

En 2014, UAEM buscará romper tope salarial  
 

 Así lo sostuvo el rector Jorge Olvera García, durante el tradicional convivio de fin de año 
con los trabajadores agrupados en el Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al 
Servicio de la UAEM (SUTESUAEM). 

 Reiteró su reconocimiento al trabajo que cotidianamente realizan los universitarios, 
principalmente los trabajadores administrativos.  
 

Los primeros días de 2014, la Universidad Autónoma del Estado de México iniciará la 

correspondiente revisión salarial y como cada año, se buscará romper el tope impuesto 

por el Gobierno Federal, sostuvo el rector Jorge Olvera García, durante el tradicional 

convivio de fin de año con los trabajadores agrupados en el Sindicato Único de 

Trabajadores y Empleados al Servicio de la UAEM (SUTESUAEM). 

Acompañado por el secretario general de dicha agrupación gremial, León 

Carmona Castillo, y el de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal 

Académico de la UAEM (FAAPAUAEM), Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, reiteró su 

reconocimiento al trabajo que cotidianamente realizan los universitarios, principalmente 

los trabajadores administrativos.  
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"Sin el trabajo del personal administrativo, la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense no ocuparía uno de las mejores posiciones entre las instituciones de 

educación superior del país". 

La Administración 2013-2017 de la UAEM, dijo Jorge Olvera García, está 

plenamente convencida de que el trabajo del sector administrativo de la institución debe 

ser plenamente reconocido, por lo cual se impulsó la entrega de la Nota al 

Cumplimiento Administrativo. 

Por su parte, León Carmona Castillo aseguró que la labor que realizan los más 

de dos mil 500 trabajadores administrativos sindicalizados en cada uno de los espacios 

académicos de la institución, es fundamental para el desarrollo de la Autónoma 

mexiquense. 

Carmona Castillo destacó la unión que existe entre los trabajadores 

universitarios y reiteró  el compromiso de su gestión con la defensa y proyección de los 

derechos laborales. 

 

COMUNICADO 1036 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 16 DE 2013 
 

Estado de México cuenta con el mayor número  
de profesionales certificados en el sector agropecuario 

 
 Se llevó a cabo la Ceremonia de Entrega de 91 Certificados de Competencias Laborales 

a los Prestadores de Servicios Profesionales Incorporados al Sector Rural. 
 

El Estado de México cuenta con el mayor número de profesionales certificados del país 

en el sector agropecuario, señaló el director de la Facultad de Medicina Veterinaria y 

Zootecnia de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, José Mauro Victoria Mora, al 

encabezar junto con el delegado mexiquense de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), Heriberto Enrique 
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Ortega Ramírez, la Ceremonia de Entrega de 91 Certificados de Competencias 

Laborales a los Prestadores de Servicios Profesionales Incorporados al Sector Rural.  

 En el acto, al que acudió la delegada de la Región Centro del Instituto Nacional 

para el Desarrollo de las Capacidades del Sector Rural, Martha Adriana Reynoso 

Patiño, el directivo universitario expresó que las competencias de las personas son los 

conocimientos, habilidades y comportamientos individuales, es decir, aquello que las 

hace competentes para desarrollar una actividad en su vida laboral. 

Añadió que la certificación de competencias es el proceso a través del cual, las 

personas demuestran por medio de evidencias, que cuentan con los conocimientos, 

habilidades y destrezas necesarias para cumplir una función a un alto nivel de 

desempeño. 

Heriberto Enrique Ortega Ramírez reconoció a los servidores certificados “porque 

en la actualidad, los retos exigen ser más profesionales y precisos para lograr objetivos, 

principalmente los relativos a alcanzar mayores índices de eficiencia, disminuir la 

importación de alimentos y aumentar la productividad en las diferentes actividades 

agropecuarias”. 

A los 91 certificados en competencia laboral les reconoció su labor extensionistas 

para trasmitir conocimientos, modificar actitudes y resultados; “desde el sector 

agropecuario les toca asumir ese reto de mejorar, coadyuvar a optimar la producción e 

incrementar los productos agropecuarios para el consumo humano”. 

Acompañada por Alejandra Pérez Montiel, representante personal del titular de la 

Secretaría de Desarrollo Agropecuario (SEDAGRO), Eduardo Gasca Pliego, Martha 

Adriana Reynoso Patiño comentó que la SAGARPA acredita a los prestadores de 

servicios profesionales en el medio rural, a través del Instituto Nacional para el 

Desarrollo de las Capacidades del Sector Rural. 

Ante la subdelegada de Planeación y Desarrollo Rural de la SAGARPA 

(representante de la Comisión Estatal de Desarrollo de Capacidades y Extensionismo 

Rural del Estado de México), Petra Mendiola González, José Mauro Victoria Mora 
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subrayó que gracias al esfuerzo conjunto de la SAGARPA, la SEDAGRO y la UAEM, 

los prestadores de servicios fueron acreditados en algún estándar de competencia. 

Por ejemplo, precisó, en la impartición de cursos de formación de capital humano 

de manera presencial grupal, en consultoría rural o en la formulación del diseño de 

proyectos de inversión del sector rural. 

Lo anterior, dijo, permitirá contar con profesionales más preparados, más 

competitivos, con más herramientas y sobre todo, con una actitud de mayor 

compromiso con los productores que se atienden en el Estado de México, mediante los 

diferentes programas de los gobiernos estatal y federal.  

 

  

 

COMUNICADO 1037 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 16 DE 2013 
 

Concluyó Cuarta Temporada del Coro de la UAEM 
 

 Esta agrupación está catalogada entre las 10 mejores del país y ha realizado 
diversas presentaciones en el país y el extranjero. 
 

Con la presentación en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de 

Rectoría, concluyó la Cuarta Temporada del Coro de la Universidad Autónoma del 

Estado de México.   

Con la Orquesta de Cámara como invitada, el Coro deleitó al público con 

majestuosas interpretaciones de temas como For unto us a child is born, Thus saith the 

Lord y Behold! A Virgin shall conceive, entre otras. 

El Coro, bajo la dirección de Emilio Hernández, y la Orquesta de Cámara, bajo la 

batuta de Vicente Saquicoray, deleitaron a los asistentes con un programa navideño 

que incluyó las interpretaciones de Cántico de Noel, Gesú bambino, Oh Divino 

Redentor y la Navidad Nuestra. 
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El programa, que también incluyó melodías como Every valley shall be exalted, 

And He shall purify y Glory to God, cerró este concierto con Noche de Paz. 

Cabe destacar que el Coro de la Universidad Autónoma del Estado está 

catalogado entre los 10 mejores del país y ha realizado diversas presentaciones en el 

país y el extranjero; destaca por su versatilidad al interpretar música escolástica, así 

como música popular. 
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Últimas funciones de pastorela “De Nazareto a Chilango” 
 

 El próximo sábado 21, a las 17:00 horas, y domingo 22, a las 16:00 horas, se llevarán a 
cabo las dos últimas funciones de la temporada 2013 de esta puesta en escena.   
 

Con un discurso político sobre los acontecimientos sociales y económicos que ocurren 

en el contexto actual mexicano, la Universidad Autónoma del Estado de México 

presenta, en el Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel”, ubicado en el Edificio 

de Rectoría, la pastorela “De Nazareto a Chilango”. 

El director de esta puesta en escena, Arturo Sosa, indicó que el próximo sábado 

21, a las 17:00 horas, y domingo 22, a las 16:00 horas, se llevarán a cabo las dos 

últimas funciones de la temporada de dicha pastorela.   

Destacó que en un esfuerzo por acercar al público al teatro, principalmente al 

que se realiza en la Máxima Casa de Estudios mexiquense, “De Nazareto a Chilango” 

ofrece al público una historia de navidad novedosa.  

           Abundó que con una duración aproximada de 90 minutos, cuenta las peripecias 

de dos niños que tienen como propósito anunciar el nacimiento de Jesucristo en el año 

2013; sin embargo, experimentan sucesos que los pondrán a prueba, al igual que al 

resto de los personajes de la obra. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

            “La idea central de la pastorela es retratar la realidad mexicana de forma 

hilarante, que el espectador disfrute de una historia sencilla, pero bien elaborada, con la 

intención de que se sienta identificado”, sostuvo el director teatral.  

            Finalmente, Arturo Sosa detalló que el guion de esta pastorela, escrito en 2000, 

contiene otro mensaje: la necesidad de celebrar una fecha tan significativa durante todo 

el año y no únicamente en una temporada determinada.  
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Nuevos directores para Artes  
y Atlacomulco de la UAEM 

 
 El rector Jorge Olvera García tomó protesta a Janitzio Alatriste Tobilla como nuevo 

director de la Facultad de Artes y a Antonio Sámano Ángeles como nuevo director del 
Centro Universitario UAEM Atlacomulco. 
 

En sesión ordinaria correspondiente al mes de diciembre, el pleno del H. Consejo de la 

Universidad Autónoma del Estado de México designó a nuevos directores para la 

Facultad de Artes y el Centro Universitario Atlacomulco, para el periodo 2013-2017. 

En la Sala de Consejo Universitario, el rector Jorge Olvera García tomó protesta 

a Janitzio Alatriste Tobilla, Maestro en Artes Visuales, como nuevo director de la 

Facultad de Artes. 

Alatriste Tobilla es candidato a Doctor en Artes, profesor fundador de la 

Licenciatura en Artes de la UAEM y Profesor de Tiempo Completo de este espacio de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense; además, ha realizado exposiciones individuales 

y colectivas, es productor plástico y evaluador de los Comités Interinstitucionales para 

la Evaluación de la Educación Superior (CIEES). 

De igual manera, rindió protesta como nuevo director del Centro Universitario 

UAEM Atlacomulco, Antonio Sámano Ángeles, quien es Maestro en Responsabilidad 
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Social, Profesor de Tiempo Completo e investigador de este campus; coautor de cuatro 

memorias de eventos académicos nacionales e internacionales. 

 Por otra parte, el máximo órgano colegiado de la institución aprobó la adición de 

párrafos al Reglamento de Reconocimiento al Mérito Universitario, lo cual permitirá 

reconocer a instituciones cuyo compromiso y responsabilidad contribuyen al objeto y 

fines institucionales. 

El rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge Olvera García, 

calificó esta modificación como progresista y vanguardista, pero sobre todo humanista, 

ya que por primera vez se otorgara esta distinción a colectivos nacionales e 

internacionales, como reconocimiento a su altruismo o valía. 

Asimismo, se refirió que la UAEM tiene la atribución de otorgar reconocimientos 

al Mérito Universitario a personas físicas o morales que se hayan distinguido por 

manifestar cualidades y capacidades para preservar y enaltecer la docencia, la 

investigación, la difusión de la cultura y la extensión del conocimiento universal o hayan 

realizado aportaciones relevantes en dichas áreas. 

A partir de la aprobación de dichas adiciones a los artículos sexto y séptimo del 

Reglamento de Reconocimiento al Mérito Universitario se reconocerá a las instituciones 

u organismos nacionales o extranjeros que ayudan y aportan a la consolidación de la 

educación pública de calidad. 

 

 

COMUNICADO 1040 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 18 DE 2013 
 

Suicidio en México presentó crecimiento  
constante durante recientes dos décadas 

 
 Pasó de mil 939 en 1990 a cinco mil 718 en 2011, lo que significa un aumento de 258 

por ciento. 
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En las recientes dos décadas, el suicidio en México presentó una tendencia constante 

de crecimiento; pasó de mil 939 en 1990 a cinco mil 718 en 2011, lo que significa un 

aumento de 258 por ciento, de acuerdo con estudios realizados por especialistas del 

Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México.  

           Los especialistas universitarios, René Alejandro Jiménez Ornelas y Leticia 

Cardiel Téllez, refirieron que la tasa de mortalidad por suicidio en México se encuentra 

en la actualidad, dentro de las tres principales causas de muerte en el país.  

Lo anterior, detallaron, obliga a catalogar al suicidio como un problema de salud 

que debe ser analizado desde un enfoque multidimensional, con la finalidad de 

examinar las características sociales y demográficas de los suicidas y así, generar 

medidas preventivas.  

Indicaron que el estudio destaca que por sexo, el total de suicidios en hombres 

registró un incremento de 279 por ciento, al pasar de mil 657 suicidios en 1990 a cuatro 

mil 621 en 2011; en el caso de las mujeres, tuvo un aumento equivalente a 390 por 

ciento dentro del periodo estudiado.  

Puntualizaron que a pesar de que el porcentaje resulta mayor en el caso de las 

mujeres, es posible apreciar una diferencia entre el número de suicidios consumados 

por sexo, existiendo un número aún más elevado para el caso de los varones, pues 

ellos logran consumar este acto con mayor efectividad.  

Por otra parte, afirmaron que los hombres tienden a utilizar métodos más 

eficientes, como el ahorcamiento, mientras que las mujeres aplican métodos menos 

certeros, como el envenenamiento y el ahogamiento, lo que permite a otros auxiliarlas 

en estas condiciones.  

            En los recientes diez años, el Instituto Nacional de Psiquiatría registró un 

incremento de 74 por ciento en el número de suicidios en la población de 15 a 24 años, 

lo que denota que la juventud es cada vez más un blanco fácil de esta problemática, 

subrayaron los especialistas.  
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            Además, los estudios señalan que la mayoría de las personas cometieron el 

acto suicida dentro de sus hogares, pues además de la facilidad que brinda para 

consumarlo, también representa un espacio con una carga emocional y simbólica ideal 

en el proceso de autodestrucción, generando un impacto mayor en los miembros del 

entorno inmediato o familiar, concluyeron René Alejandro Jiménez Ornelas y Leticia 

Cardiel Téllez. 
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En México existen 35 edificios certificados por LEED 
 

 Leadership in Energy & Environmental Design es un sistema de certificación de edificios 
sostenibles desarrollado por el Consejo de la Construcción Verde de Estados Unidos y 
que evalúa la sustentabilidad en el diseño, operación y mantenimiento de los edificios. 
 

En México existen 35 edificios certificados, 150 proyectos y 166 inmuebles en proceso 

de evaluación por Liderazgo en Energía y Diseño Ambiental (LEED, por sus siglas en 

inglés), sistema de certificación de edificios sostenibles desarrollado por el Consejo de 

la Construcción Verde de Estados Unidos y que evalúa la sustentabilidad en el diseño, 

operación y mantenimiento de los edificios. 

Así lo expresó la colaboradora de la Revista Legado, editada por la Facultad de 

Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México, Alejandra 

Dueñas del Río, quien señaló que esta es una de las certificaciones internacionales 

para edificaciones sustentables más reconocida en Estados Unidos y Latinoamérica. 

Indicó que tan sólo para poder acceder a LEED, los proyectos deben tener una 

capacidad de ahorro de entre 30 y 70 por ciento en el consumo de energía, hasta un 50 

por ciento de ahorro de agua, así como entre 50 y 90 por ciento en la reutilización de 

recursos, ya que de esta manera se reducen hasta 35 por ciento las emisiones de CO2 

y su impacto ambiental es mínimo. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 Explicó que uno de los primeros edificios con Certificación LEED en México y 

Latinoamérica fue el Centro Nacional de Negocios de Chihuahua, que la obtuvo en 

2006, así como la Torre HSBC, en 2008 y cuya construcción logró la primera 

certificación Oro en todo Latinoamérica.  

 Estas, puntualizó Alejandra Dueñas del Río, son sin lugar a dudas edificaciones 

pioneras en el tema de la sustentabilidad en el país; “aunque cada vez se suman más 

proyectos, estos son verdaderos logros y el resultado de una búsqueda del desarrollo 

sustentable en México”. 

 La especialista de la Universidad de La Salle-Bajío refirió que se debe estar 

consciente de los grandes beneficios que se obtienen al realizar edificaciones 

sustentables, involucrarse en el estudio, desarrollo, innovación y propuestas que se 

pueden generar, pues ya se están resintiendo los problemas ambientales. 

Aseveró que es responsabilidad de todos emprender acciones en materia 

medioambiental, por ejemplo, en eficiencia energética, eficiencia en el consumo de 

agua, desarrollo sostenible del sitio y selección de materiales para el diseño integral 

utilizado, así como el confort de sus ocupantes. 

Alejandra Dueñas del Río concluyó que las edificaciones sustentables no son 

más costosas que cualquier otro edificio convencional, pero mientras las personas 

tengan esta idea, habrá mucha resistencia en aceptarlo e implementarlo. 
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Promueve UAEM vocación humanista  
en la práctica de sus funciones sustantivas 

 
 Es una institución que forma hombres y mujeres libres y pensantes, señaló el rector 

Jorge Olvera García, al dirigir a la comunidad universitaria un mensaje con motivo de las 
fiestas decembrinas. 
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En la práctica de sus funciones sustantivas, la Universidad Autónoma del Estado de 

México promueve la vocación humanista, ya que es una institución que forma hombres 

y mujeres libres y pensantes, señaló el rector Jorge Olvera García, al dirigir a la 

comunidad universitaria un mensaje con motivo de las fiestas decembrinas, en el 

tradicional brindis que se lleva a cabo en el Patio de Cincuentenario del Edificio de 

Rectoría. 

  “Las aulas son espacios de esperanza y progreso, por ello preferimos darle a los 

jóvenes cultura, sembrar ideas y nobles propósitos, con la finalidad de que sean libres”, 

apuntó Olvera García.  

 Ante directores de facultades, planteles de la Escuela Preparatoria, centros 

universitarios, unidades académicas profesionales e institutos de investigación, así 

como alumnos, académicos y personal administrativo, resaltó el orgullo que implica 

formar parte de esta gran casa de estudios. 

Porque en la actualidad, la Máxima Casa de Estudios mexiquense es “un arma 

cargada de futuro”; en este contexto, informó que a siete meses de iniciada esta 

administración se alcanzaron diversos logros, como el que 100 por ciento de la 

matrícula cursa programas reconocidos como de calidad por instancias nacionales, así 

como la apertura de la Licenciatura en Medicina en Chimalhuacán y la próxima oferta 

de carreras en las áreas de Cine y Música. 

“Recibí una institución con rumbo, paz y calidad”, puntualizó Jorge Olvera 

García, al refrendar su respeto a quienes dirigieron anteriormente este casa de estudios 

y reconocer el apoyo del gobernador de la entidad, Eruviel Ávila Villegas, que durante el 

presente 2013 realizó las gestiones para entregar a la UAEM el Centro Universitario 

“Casa de las Diligencias”. 

 Finalmente, Jorge Olvera García exhortó a los universitarios a hacer un balance 

de lo acontecido "y retomar sólo aquello que nos ayudará a ser mejores habitantes de 

este mundo, porque quienes reflexionan y aprenden de sus experiencias son seres 

humanos que transforman".  
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En la etapa de climaterio crece riesgo  
de morbilidad en las mujeres 

 
 Presentan enfermedades cardiovasculares, diabetes, cáncer y otros padecimientos 

crónicos, siendo el promedio de vida para las mujeres los 75 años.  
 

La etapa del climaterio, condición de las mujeres que viven la tercera parte de su 
existencia sin función ovárica y con repercusiones como la menopausia, se caracteriza 
por estados de nerviosismo, irritabilidad, disminución de la libido, insomnio, ansiedad, 
fatiga, así como depresión, siendo ésta una de las manifestaciones más 
representativas, afirmó la investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, Martha Eugenia González Calderón.  

Refirió que de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), en México existen alrededor de siete millones 79 mil 179 mujeres mayores de 
50 años, rango de edad en el que sucede la etapa del climaterio.  

La especialista de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEM destacó 
que en un estudio aplicado a 155 mujeres en un rango de edad de 45 a 59 años, las 
participantes tuvieron diferentes niveles de escolaridad, desde sin estudios (2.6%) hasta 
posgrado (5.2%). 

González Calderón señaló que algunos de los resultados refieren que a menor 
edad, mayor calidad de vida, y por otro lado, a mayores niveles de escolaridad, 
incrementa el bienestar durante esta fase biológica y psicológica, siendo la media global 
para la calidad de vida de 59.52 años.  
            No obstante la edad, subrayó la especialista universitaria, en la etapa de 
climaterio crece el riesgo de morbilidad en las mujeres, pues presentan enfermedades 
cardiovasculares, diabetes, cáncer y otros padecimientos crónicos, siendo el promedio 
de vida para las mujeres los 75 años.  
            Asimismo, acotó, la evaluación y seguimiento de las mujeres en etapa de 
climaterio resaltan que el divorcio es más frecuente en estos años y además, la pérdida 
del esposo por razones diversas es frecuente, ya que se estima que tres de cuatro 
mujeres sobreviven a sus maridos.  
           Martha Eugenia González Calderón indicó que los síntomas asociados al 
climaterio pueden persistir por más de cinco años, una vez iniciada esta etapa, por lo 
que se requiere de la supervisión de centros de salud para disminuir los efectos de esta 
fase, así como el apoyo de familiares.  
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Exitosa presentación de la Orquesta Sinfónica 
“Esperanza Azteca Bicentenario” en la UAEM 

 
 Bajo la dirección de Augusto J. Carrión Rodas, durante más de 90 minutos, la Orquesta 

presentó piezas musicales de artistas tradicionales como Vivaldi, Haendel y 
Tchaikovsky, así como siete canciones navideñas de corte contemporáneo.  
 

En el marco del programa de actividades diseñado con motivo de las fiestas 
decembrinas y con la asistencia de alrededor de 500 personas, en el Patio del 
Cincuentenario del Edificio de Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, se presentó de manera gratuita la Orquesta Sinfónica “Esperanza Azteca 
Bicentenario”.  

Bajo la dirección de Augusto J. Carrión Rodas, durante más de 90 minutos, la 
Orquesta presentó piezas musicales de artistas tradicionales como Vivaldi, Haendel y 
Tchaikovsky, así como siete canciones navideñas de corte contemporáneo.  

Cabe destacar que esta agrupación artística inició actividades en 2010, con 
apoyo de 16 maestros y la participación de 200 niños entre los 6 y 18 años, originarios 
de Toluca, Metepec, Zinacantepec y Huixquilucan, entre otros municipios, y de los 
cuales, sólo 10 por ciento tenía conocimientos musicales básicos.  

En su corta trayectoria, la Orquesta Sinfónica “Esperanza Azteca Bicentenario” 
ha realizado presentaciones en foros como la Sala “Felipe Villanueva”, el Museo 
Modelo de Ciencias e Industria (MUMCI), el Festival Internacional “Quimera”, el Teatro 
“Morelos” y la Escuela de Bellas Artes de Toluca.  
 El proyecto social de este colectivo destaca por la formación de mejores seres 
humanos, mediante la exaltación de valores como la tolerancia, la solidaridad, el trabajo 
en equipo, la excelencia, el esfuerzo y la disciplina,  
 En este contexto, el director de Promoción Artística de la Máxima Casa de 
Estudios mexiquense, Alejandro Flores Solís, destacó que la Administración 2013-2017, 
encabezada por el rector Jorge Olvera García, tiene como propósito impulsar 
actividades de carácter cultural, en coordinación con otros organismos que promueven 
las disciplinas artísticas como la base de una educación integral, siendo la música un 
factor imprescindible para fomentar la sensibilidad y el aprendizaje.  
           Flores Solís subrayó que para el próximo año se prevén más presentaciones con 
la Orquesta Sinfónica “Esperanza Azteca Bicentenario” en otros espacios académicos 
de la Autónoma mexiquense, con el propósito de consolidar el vínculo institucional e 
impulsar a la música como una disciplina importante en el contexto actual.   
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De cada 100 empresas, 43 reportaron  
haber recurrido a los créditos bancarios 

 
 El financiamiento otorgado por proveedores es mayoritario: 55 de cada 100 de las 

empresas lo usan como una forma de crédito, es de corto plazo y su destino principal es 
utilizarlo como capital de trabajo. 
 

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Competitividad, Fuentes de Financiamiento y 
Uso de Servicios Financieros de las Empresas (ENAFIN), de cada 100 empresas, 43 
reportaron haber recurrido a los créditos bancarios, señalaron los académicos de la 
Universidad Autónoma del Estado de México, María del Carmen Salgado Vega y Sergio 
Miranda González, quienes destacaron que este financiamiento proviene de la banca 
comercial y de desarrollo, a través de créditos personales a los dueños, líneas de 
crédito y créditos simples de corto plazo. 

Los académicos de la Facultad de Economía de la UAEM refirieron que el 
financiamiento otorgado por proveedores es mayoritario: 55 de cada 100 de las 
empresas lo usan como una forma de crédito, es de corto plazo y su destino principal 
es utilizarlo como capital de trabajo. 

Abundaron que la popularidad de esta forma de crédito está en función de quien 
la proporciona regularmente y familiarizada con la solvencia de sus clientes, a 
diferencia de los bancos, que para disponer de dicha información, pagan elevados 
costos operativos, que de no otorgarse el crédito, por no calificar el cliente, no tienen 
forma de recuperar dichos gastos de investigación. 

Al hablar sobre cómo se financian las empresas, los especialista de la Máxima 
Casa de Estudios mexiquense sostuvieron que 55 por ciento del crédito otorgado por 
proveedores puede ser en dinero, mercancía o ambos, y es utilizado con mayor 
frecuencia (70 por ciento) por las medianas y grandes empresas. 

De acuerdo con el tipo de instrumento utilizado como medio para financiarse, 
puntualizaron, las empresas usan las líneas y tarjetas de crédito (25 y 20 por ciento 
respectivamente). Por último, durante el periodo 2005-2009 sólo dos de 10 empresas 
solicitaron un crédito simple de largo plazo y de los dos solicitantes, únicamente uno 
obtuvo el préstamo; esto, al margen del tamaño de la empresa. 

María del Carmen Salgado Vega y Sergio Miranda González indicaron que de 
acuerdo con la ENAFIN, la percepción de las empresas por las cuales fue rechazado su 
crédito se debió a la falta de garantías de los préstamos.  

En este sentido, precisaron que 62 por ciento de las compañías que no 
solicitaron un crédito no tenían en propiedad un bien inmueble, por lo que “las 
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empresas rechazadas manifestaron que la principal causa por la cual no fueron sujetos 
de financiamiento se debió a carecer de garantías suficientes”. 

De lo anterior, concluyeron, destaca que un segmento importante de empresas 
se mantiene al margen del crédito que brindan los intermediarios bancarios y que 
quienes mejores posibilidades tienen de acceder a préstamos bancarios son las 
medianas y grandes empresas, pues es más fácil acreditar garantías y estados 
financieros, cosa que no sucede con las micro y pequeñas empresas, pues muchas de 
ellas carecen de contador. 
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Universitarios entregaron más de mil paquetes  
de ropa en comunidades aledañas al Nevado 

 
 Alrededor de 40 brigadistas, principalmente de los centros universitarios Amecameca, 

Ecatepec y Tenancingo, así como de los planteles "Nezahualcóyotl" y "Ángel María 
Garibay K." de la Escuela Preparatoria, participaron en la entrega de la Colecta Invernal 
2013. 
 

Como cada año, la Universidad Autónoma del Estado de México entregó paquetes de 
ropa abrigadora en comunidades aledañas al Nevado de Toluca, con el propósito de 
aminorar los impactos de la temporada invernal y los cambios de temperatura, que 
pueden afectar la salud de los habitantes de estas zonas. 

Alrededor de 40 brigadistas, principalmente de los centros universitarios 
Amecameca, Ecatepec y Tenancingo, así como de los planteles "Nezahualcóyotl" y 
"Ángel María Garibay K." de la Escuela Preparatoria, participaron en la entrega de los 
más de mil 100 paquetes de ropa colectados en el marco de la décimo tercera Colecta 
Invernal que realizó la UAEM. 

Acompañados por personal de la Dirección de Seguridad, Protección 
Universitaria y al Ambiente, encabezados por el director de Protección Universitaria, 
Ruggiero Olivera Guadarrama, los estudiantes repartieron la ropa donada por la 
comunidad universitaria a habitantes de las comunidades de Loma Alta, La Ciervita, 
Cruz Colorada y La Joya, pertenecientes al municipio de Zinacantepec. 

Más tarde, los alumnos repartieron prendas a hombres, mujeres, niños y niñas, 
así como a bebés, en la comunidad de Agua Blanca, también del municipio de 
Zinacantepec, en las inmediaciones del Nevado de Toluca. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Ante  la población que se reunió para recibir el apoyo de los universitarios, que 
año con año acuden a esta región a entregar suéteres, chamarras, pantalones, 
calcetines, guantes y bufandas, Olivera Guadarrama destacó que por instrucción del 
rector Jorge Olvera García se llevó a cabo la colecta de ropa nueva o usada en buen 
estado, para posteriormente entregarla en poblaciones vulnerables ante las bajas 
temperaturas que se registra en la zona. 

Agregó que el entusiasmo de alumnos y académicos que integran las Brigadas 
Universitarias de Protección Civil para participar en este tipo de acciones en beneficio 
de la sociedad, son una muestra del humanismo que caracteriza a los integrantes de la 
Universidad Autónoma del Estado de México. 
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En 2014, UAEM buscará romper tope salarial  
 

 Así lo sostuvo el rector Jorge Olvera García, durante el tradicional convivio de fin de año 
con los trabajadores agrupados en el Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al 
Servicio de la UAEM (SUTESUAEM). 

 Reiteró su reconocimiento al trabajo que cotidianamente realizan los universitarios, 
principalmente los trabajadores administrativos.  
 

Los primeros días de 2014, la Universidad Autónoma del Estado de México iniciará la 

correspondiente revisión salarial y como cada año, se buscará romper el tope impuesto 

por el Gobierno Federal, sostuvo el rector Jorge Olvera García, durante el tradicional 

convivio de fin de año con los trabajadores agrupados en el Sindicato Único de 

Trabajadores y Empleados al Servicio de la UAEM (SUTESUAEM). 

Acompañado por el secretario general de dicha agrupación gremial, León 

Carmona Castillo, y el de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal 

Académico de la UAEM (FAAPAUAEM), Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, reiteró su 

reconocimiento al trabajo que cotidianamente realizan los universitarios, principalmente 

los trabajadores administrativos.  
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"Sin el trabajo del personal administrativo, la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense no ocuparía uno de las mejores posiciones entre las instituciones de 

educación superior del país". 

La Administración 2013-2017 de la UAEM, dijo Jorge Olvera García, está 

plenamente convencida de que el trabajo del sector administrativo de la institución debe 

ser plenamente reconocido, por lo cual se impulsó la entrega de la Nota al 

Cumplimiento Administrativo. 

Por su parte, León Carmona Castillo aseguró que la labor que realizan los más 

de dos mil 500 trabajadores administrativos sindicalizados en cada uno de los espacios 

académicos de la institución, es fundamental para el desarrollo de la Autónoma 

mexiquense. 

Carmona Castillo destacó la unión que existe entre los trabajadores 

universitarios y reiteró  el compromiso de su gestión con la defensa y proyección de los 

derechos laborales. 
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Estado de México cuenta con el mayor número  
de profesionales certificados en el sector agropecuario 

 
 Se llevó a cabo la Ceremonia de Entrega de 91 Certificados de Competencias Laborales 

a los Prestadores de Servicios Profesionales Incorporados al Sector Rural. 
 

El Estado de México cuenta con el mayor número de profesionales certificados del país 

en el sector agropecuario, señaló el director de la Facultad de Medicina Veterinaria y 

Zootecnia de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, José Mauro Victoria Mora, al 

encabezar junto con el delegado mexiquense de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), Heriberto Enrique 
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Ortega Ramírez, la Ceremonia de Entrega de 91 Certificados de Competencias 

Laborales a los Prestadores de Servicios Profesionales Incorporados al Sector Rural.  

 En el acto, al que acudió la delegada de la Región Centro del Instituto Nacional 

para el Desarrollo de las Capacidades del Sector Rural, Martha Adriana Reynoso 

Patiño, el directivo universitario expresó que las competencias de las personas son los 

conocimientos, habilidades y comportamientos individuales, es decir, aquello que las 

hace competentes para desarrollar una actividad en su vida laboral. 

Añadió que la certificación de competencias es el proceso a través del cual, las 

personas demuestran por medio de evidencias, que cuentan con los conocimientos, 

habilidades y destrezas necesarias para cumplir una función a un alto nivel de 

desempeño. 

Heriberto Enrique Ortega Ramírez reconoció a los servidores certificados “porque 

en la actualidad, los retos exigen ser más profesionales y precisos para lograr objetivos, 

principalmente los relativos a alcanzar mayores índices de eficiencia, disminuir la 

importación de alimentos y aumentar la productividad en las diferentes actividades 

agropecuarias”. 

A los 91 certificados en competencia laboral les reconoció su labor extensionistas 

para trasmitir conocimientos, modificar actitudes y resultados; “desde el sector 

agropecuario les toca asumir ese reto de mejorar, coadyuvar a optimar la producción e 

incrementar los productos agropecuarios para el consumo humano”. 

Acompañada por Alejandra Pérez Montiel, representante personal del titular de la 

Secretaría de Desarrollo Agropecuario (SEDAGRO), Eduardo Gasca Pliego, Martha 

Adriana Reynoso Patiño comentó que la SAGARPA acredita a los prestadores de 

servicios profesionales en el medio rural, a través del Instituto Nacional para el 

Desarrollo de las Capacidades del Sector Rural. 

Ante la subdelegada de Planeación y Desarrollo Rural de la SAGARPA 

(representante de la Comisión Estatal de Desarrollo de Capacidades y Extensionismo 

Rural del Estado de México), Petra Mendiola González, José Mauro Victoria Mora 
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subrayó que gracias al esfuerzo conjunto de la SAGARPA, la SEDAGRO y la UAEM, 

los prestadores de servicios fueron acreditados en algún estándar de competencia. 

Por ejemplo, precisó, en la impartición de cursos de formación de capital humano 

de manera presencial grupal, en consultoría rural o en la formulación del diseño de 

proyectos de inversión del sector rural. 

Lo anterior, dijo, permitirá contar con profesionales más preparados, más 

competitivos, con más herramientas y sobre todo, con una actitud de mayor 

compromiso con los productores que se atienden en el Estado de México, mediante los 

diferentes programas de los gobiernos estatal y federal.  
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Concluyó Cuarta Temporada del Coro de la UAEM 
 

 Esta agrupación está catalogada entre las 10 mejores del país y ha realizado 
diversas presentaciones en el país y el extranjero. 
 

Con la presentación en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de 

Rectoría, concluyó la Cuarta Temporada del Coro de la Universidad Autónoma del 

Estado de México.   

Con la Orquesta de Cámara como invitada, el Coro deleitó al público con 

majestuosas interpretaciones de temas como For unto us a child is born, Thus saith the 

Lord y Behold! A Virgin shall conceive, entre otras. 

El Coro, bajo la dirección de Emilio Hernández, y la Orquesta de Cámara, bajo la 

batuta de Vicente Saquicoray, deleitaron a los asistentes con un programa navideño 

que incluyó las interpretaciones de Cántico de Noel, Gesú bambino, Oh Divino 

Redentor y la Navidad Nuestra. 
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El programa, que también incluyó melodías como Every valley shall be exalted, 

And He shall purify y Glory to God, cerró este concierto con Noche de Paz. 

Cabe destacar que el Coro de la Universidad Autónoma del Estado está 

catalogado entre los 10 mejores del país y ha realizado diversas presentaciones en el 

país y el extranjero; destaca por su versatilidad al interpretar música escolástica, así 

como música popular. 
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Últimas funciones de pastorela “De Nazareto a Chilango” 
 

 El próximo sábado 21, a las 17:00 horas, y domingo 22, a las 16:00 horas, se llevarán a 
cabo las dos últimas funciones de la temporada 2013 de esta puesta en escena.   
 

Con un discurso político sobre los acontecimientos sociales y económicos que ocurren 

en el contexto actual mexicano, la Universidad Autónoma del Estado de México 

presenta, en el Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel”, ubicado en el Edificio 

de Rectoría, la pastorela “De Nazareto a Chilango”. 

El director de esta puesta en escena, Arturo Sosa, indicó que el próximo sábado 

21, a las 17:00 horas, y domingo 22, a las 16:00 horas, se llevarán a cabo las dos 

últimas funciones de la temporada de dicha pastorela.   

Destacó que en un esfuerzo por acercar al público al teatro, principalmente al 

que se realiza en la Máxima Casa de Estudios mexiquense, “De Nazareto a Chilango” 

ofrece al público una historia de navidad novedosa.  

           Abundó que con una duración aproximada de 90 minutos, cuenta las peripecias 

de dos niños que tienen como propósito anunciar el nacimiento de Jesucristo en el año 

2013; sin embargo, experimentan sucesos que los pondrán a prueba, al igual que al 

resto de los personajes de la obra. 
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            “La idea central de la pastorela es retratar la realidad mexicana de forma 

hilarante, que el espectador disfrute de una historia sencilla, pero bien elaborada, con la 

intención de que se sienta identificado”, sostuvo el director teatral.  

            Finalmente, Arturo Sosa detalló que el guion de esta pastorela, escrito en 2000, 

contiene otro mensaje: la necesidad de celebrar una fecha tan significativa durante todo 

el año y no únicamente en una temporada determinada.  
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Nuevos directores para Artes  
y Atlacomulco de la UAEM 

 
 El rector Jorge Olvera García tomó protesta a Janitzio Alatriste Tobilla como nuevo 

director de la Facultad de Artes y a Antonio Sámano Ángeles como nuevo director del 
Centro Universitario UAEM Atlacomulco. 
 

En sesión ordinaria correspondiente al mes de diciembre, el pleno del H. Consejo de la 

Universidad Autónoma del Estado de México designó a nuevos directores para la 

Facultad de Artes y el Centro Universitario Atlacomulco, para el periodo 2013-2017. 

En la Sala de Consejo Universitario, el rector Jorge Olvera García tomó protesta 

a Janitzio Alatriste Tobilla, Maestro en Artes Visuales, como nuevo director de la 

Facultad de Artes. 

Alatriste Tobilla es candidato a Doctor en Artes, profesor fundador de la 

Licenciatura en Artes de la UAEM y Profesor de Tiempo Completo de este espacio de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense; además, ha realizado exposiciones individuales 

y colectivas, es productor plástico y evaluador de los Comités Interinstitucionales para 

la Evaluación de la Educación Superior (CIEES). 

De igual manera, rindió protesta como nuevo director del Centro Universitario 

UAEM Atlacomulco, Antonio Sámano Ángeles, quien es Maestro en Responsabilidad 
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Social, Profesor de Tiempo Completo e investigador de este campus; coautor de cuatro 

memorias de eventos académicos nacionales e internacionales. 

 Por otra parte, el máximo órgano colegiado de la institución aprobó la adición de 

párrafos al Reglamento de Reconocimiento al Mérito Universitario, lo cual permitirá 

reconocer a instituciones cuyo compromiso y responsabilidad contribuyen al objeto y 

fines institucionales. 

El rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge Olvera García, 

calificó esta modificación como progresista y vanguardista, pero sobre todo humanista, 

ya que por primera vez se otorgara esta distinción a colectivos nacionales e 

internacionales, como reconocimiento a su altruismo o valía. 

Asimismo, se refirió que la UAEM tiene la atribución de otorgar reconocimientos 

al Mérito Universitario a personas físicas o morales que se hayan distinguido por 

manifestar cualidades y capacidades para preservar y enaltecer la docencia, la 

investigación, la difusión de la cultura y la extensión del conocimiento universal o hayan 

realizado aportaciones relevantes en dichas áreas. 

A partir de la aprobación de dichas adiciones a los artículos sexto y séptimo del 

Reglamento de Reconocimiento al Mérito Universitario se reconocerá a las instituciones 

u organismos nacionales o extranjeros que ayudan y aportan a la consolidación de la 

educación pública de calidad. 
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Suicidio en México presentó crecimiento  
constante durante recientes dos décadas 

 
 Pasó de mil 939 en 1990 a cinco mil 718 en 2011, lo que significa un aumento de 258 

por ciento. 
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En las recientes dos décadas, el suicidio en México presentó una tendencia constante 

de crecimiento; pasó de mil 939 en 1990 a cinco mil 718 en 2011, lo que significa un 

aumento de 258 por ciento, de acuerdo con estudios realizados por especialistas del 

Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México.  

           Los especialistas universitarios, René Alejandro Jiménez Ornelas y Leticia 

Cardiel Téllez, refirieron que la tasa de mortalidad por suicidio en México se encuentra 

en la actualidad, dentro de las tres principales causas de muerte en el país.  

Lo anterior, detallaron, obliga a catalogar al suicidio como un problema de salud 

que debe ser analizado desde un enfoque multidimensional, con la finalidad de 

examinar las características sociales y demográficas de los suicidas y así, generar 

medidas preventivas.  

Indicaron que el estudio destaca que por sexo, el total de suicidios en hombres 

registró un incremento de 279 por ciento, al pasar de mil 657 suicidios en 1990 a cuatro 

mil 621 en 2011; en el caso de las mujeres, tuvo un aumento equivalente a 390 por 

ciento dentro del periodo estudiado.  

Puntualizaron que a pesar de que el porcentaje resulta mayor en el caso de las 

mujeres, es posible apreciar una diferencia entre el número de suicidios consumados 

por sexo, existiendo un número aún más elevado para el caso de los varones, pues 

ellos logran consumar este acto con mayor efectividad.  

Por otra parte, afirmaron que los hombres tienden a utilizar métodos más 

eficientes, como el ahorcamiento, mientras que las mujeres aplican métodos menos 

certeros, como el envenenamiento y el ahogamiento, lo que permite a otros auxiliarlas 

en estas condiciones.  

            En los recientes diez años, el Instituto Nacional de Psiquiatría registró un 

incremento de 74 por ciento en el número de suicidios en la población de 15 a 24 años, 

lo que denota que la juventud es cada vez más un blanco fácil de esta problemática, 

subrayaron los especialistas.  
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            Además, los estudios señalan que la mayoría de las personas cometieron el 

acto suicida dentro de sus hogares, pues además de la facilidad que brinda para 

consumarlo, también representa un espacio con una carga emocional y simbólica ideal 

en el proceso de autodestrucción, generando un impacto mayor en los miembros del 

entorno inmediato o familiar, concluyeron René Alejandro Jiménez Ornelas y Leticia 

Cardiel Téllez. 
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En México existen 35 edificios certificados por LEED 
 

 Leadership in Energy & Environmental Design es un sistema de certificación de edificios 
sostenibles desarrollado por el Consejo de la Construcción Verde de Estados Unidos y 
que evalúa la sustentabilidad en el diseño, operación y mantenimiento de los edificios. 
 

En México existen 35 edificios certificados, 150 proyectos y 166 inmuebles en proceso 

de evaluación por Liderazgo en Energía y Diseño Ambiental (LEED, por sus siglas en 

inglés), sistema de certificación de edificios sostenibles desarrollado por el Consejo de 

la Construcción Verde de Estados Unidos y que evalúa la sustentabilidad en el diseño, 

operación y mantenimiento de los edificios. 

Así lo expresó la colaboradora de la Revista Legado, editada por la Facultad de 

Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México, Alejandra 

Dueñas del Río, quien señaló que esta es una de las certificaciones internacionales 

para edificaciones sustentables más reconocida en Estados Unidos y Latinoamérica. 

Indicó que tan sólo para poder acceder a LEED, los proyectos deben tener una 

capacidad de ahorro de entre 30 y 70 por ciento en el consumo de energía, hasta un 50 

por ciento de ahorro de agua, así como entre 50 y 90 por ciento en la reutilización de 

recursos, ya que de esta manera se reducen hasta 35 por ciento las emisiones de CO2 

y su impacto ambiental es mínimo. 
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 Explicó que uno de los primeros edificios con Certificación LEED en México y 

Latinoamérica fue el Centro Nacional de Negocios de Chihuahua, que la obtuvo en 

2006, así como la Torre HSBC, en 2008 y cuya construcción logró la primera 

certificación Oro en todo Latinoamérica.  

 Estas, puntualizó Alejandra Dueñas del Río, son sin lugar a dudas edificaciones 

pioneras en el tema de la sustentabilidad en el país; “aunque cada vez se suman más 

proyectos, estos son verdaderos logros y el resultado de una búsqueda del desarrollo 

sustentable en México”. 

 La especialista de la Universidad de La Salle-Bajío refirió que se debe estar 

consciente de los grandes beneficios que se obtienen al realizar edificaciones 

sustentables, involucrarse en el estudio, desarrollo, innovación y propuestas que se 

pueden generar, pues ya se están resintiendo los problemas ambientales. 

Aseveró que es responsabilidad de todos emprender acciones en materia 

medioambiental, por ejemplo, en eficiencia energética, eficiencia en el consumo de 

agua, desarrollo sostenible del sitio y selección de materiales para el diseño integral 

utilizado, así como el confort de sus ocupantes. 

Alejandra Dueñas del Río concluyó que las edificaciones sustentables no son 

más costosas que cualquier otro edificio convencional, pero mientras las personas 

tengan esta idea, habrá mucha resistencia en aceptarlo e implementarlo. 
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Promueve UAEM vocación humanista  
en la práctica de sus funciones sustantivas 

 
 Es una institución que forma hombres y mujeres libres y pensantes, señaló el rector 

Jorge Olvera García, al dirigir a la comunidad universitaria un mensaje con motivo de las 
fiestas decembrinas. 
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En la práctica de sus funciones sustantivas, la Universidad Autónoma del Estado de 

México promueve la vocación humanista, ya que es una institución que forma hombres 

y mujeres libres y pensantes, señaló el rector Jorge Olvera García, al dirigir a la 

comunidad universitaria un mensaje con motivo de las fiestas decembrinas, en el 

tradicional brindis que se lleva a cabo en el Patio de Cincuentenario del Edificio de 

Rectoría. 

  “Las aulas son espacios de esperanza y progreso, por ello preferimos darle a los 

jóvenes cultura, sembrar ideas y nobles propósitos, con la finalidad de que sean libres”, 

apuntó Olvera García.  

 Ante directores de facultades, planteles de la Escuela Preparatoria, centros 

universitarios, unidades académicas profesionales e institutos de investigación, así 

como alumnos, académicos y personal administrativo, resaltó el orgullo que implica 

formar parte de esta gran casa de estudios. 

Porque en la actualidad, la Máxima Casa de Estudios mexiquense es “un arma 

cargada de futuro”; en este contexto, informó que a siete meses de iniciada esta 

administración se alcanzaron diversos logros, como el que 100 por ciento de la 

matrícula cursa programas reconocidos como de calidad por instancias nacionales, así 

como la apertura de la Licenciatura en Medicina en Chimalhuacán y la próxima oferta 

de carreras en las áreas de Cine y Música. 

“Recibí una institución con rumbo, paz y calidad”, puntualizó Jorge Olvera 

García, al refrendar su respeto a quienes dirigieron anteriormente este casa de estudios 

y reconocer el apoyo del gobernador de la entidad, Eruviel Ávila Villegas, que durante el 

presente 2013 realizó las gestiones para entregar a la UAEM el Centro Universitario 

“Casa de las Diligencias”. 

 Finalmente, Jorge Olvera García exhortó a los universitarios a hacer un balance 

de lo acontecido "y retomar sólo aquello que nos ayudará a ser mejores habitantes de 

este mundo, porque quienes reflexionan y aprenden de sus experiencias son seres 

humanos que transforman".  
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En la etapa de climaterio crece riesgo  
de morbilidad en las mujeres 

 
 Presentan enfermedades cardiovasculares, diabetes, cáncer y otros padecimientos 

crónicos, siendo el promedio de vida para las mujeres los 75 años.  
 

La etapa del climaterio, condición de las mujeres que viven la tercera parte de su 
existencia sin función ovárica y con repercusiones como la menopausia, se caracteriza 
por estados de nerviosismo, irritabilidad, disminución de la libido, insomnio, ansiedad, 
fatiga, así como depresión, siendo ésta una de las manifestaciones más 
representativas, afirmó la investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, Martha Eugenia González Calderón.  

Refirió que de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), en México existen alrededor de siete millones 79 mil 179 mujeres mayores de 
50 años, rango de edad en el que sucede la etapa del climaterio.  

La especialista de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEM destacó 
que en un estudio aplicado a 155 mujeres en un rango de edad de 45 a 59 años, las 
participantes tuvieron diferentes niveles de escolaridad, desde sin estudios (2.6%) hasta 
posgrado (5.2%). 

González Calderón señaló que algunos de los resultados refieren que a menor 
edad, mayor calidad de vida, y por otro lado, a mayores niveles de escolaridad, 
incrementa el bienestar durante esta fase biológica y psicológica, siendo la media global 
para la calidad de vida de 59.52 años.  
            No obstante la edad, subrayó la especialista universitaria, en la etapa de 
climaterio crece el riesgo de morbilidad en las mujeres, pues presentan enfermedades 
cardiovasculares, diabetes, cáncer y otros padecimientos crónicos, siendo el promedio 
de vida para las mujeres los 75 años.  
            Asimismo, acotó, la evaluación y seguimiento de las mujeres en etapa de 
climaterio resaltan que el divorcio es más frecuente en estos años y además, la pérdida 
del esposo por razones diversas es frecuente, ya que se estima que tres de cuatro 
mujeres sobreviven a sus maridos.  
           Martha Eugenia González Calderón indicó que los síntomas asociados al 
climaterio pueden persistir por más de cinco años, una vez iniciada esta etapa, por lo 
que se requiere de la supervisión de centros de salud para disminuir los efectos de esta 
fase, así como el apoyo de familiares.  
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Exitosa presentación de la Orquesta Sinfónica 
“Esperanza Azteca Bicentenario” en la UAEM 

 
 Bajo la dirección de Augusto J. Carrión Rodas, durante más de 90 minutos, la Orquesta 

presentó piezas musicales de artistas tradicionales como Vivaldi, Haendel y 
Tchaikovsky, así como siete canciones navideñas de corte contemporáneo.  
 

En el marco del programa de actividades diseñado con motivo de las fiestas 
decembrinas y con la asistencia de alrededor de 500 personas, en el Patio del 
Cincuentenario del Edificio de Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, se presentó de manera gratuita la Orquesta Sinfónica “Esperanza Azteca 
Bicentenario”.  

Bajo la dirección de Augusto J. Carrión Rodas, durante más de 90 minutos, la 
Orquesta presentó piezas musicales de artistas tradicionales como Vivaldi, Haendel y 
Tchaikovsky, así como siete canciones navideñas de corte contemporáneo.  

Cabe destacar que esta agrupación artística inició actividades en 2010, con 
apoyo de 16 maestros y la participación de 200 niños entre los 6 y 18 años, originarios 
de Toluca, Metepec, Zinacantepec y Huixquilucan, entre otros municipios, y de los 
cuales, sólo 10 por ciento tenía conocimientos musicales básicos.  

En su corta trayectoria, la Orquesta Sinfónica “Esperanza Azteca Bicentenario” 
ha realizado presentaciones en foros como la Sala “Felipe Villanueva”, el Museo 
Modelo de Ciencias e Industria (MUMCI), el Festival Internacional “Quimera”, el Teatro 
“Morelos” y la Escuela de Bellas Artes de Toluca.  
 El proyecto social de este colectivo destaca por la formación de mejores seres 
humanos, mediante la exaltación de valores como la tolerancia, la solidaridad, el trabajo 
en equipo, la excelencia, el esfuerzo y la disciplina,  
 En este contexto, el director de Promoción Artística de la Máxima Casa de 
Estudios mexiquense, Alejandro Flores Solís, destacó que la Administración 2013-2017, 
encabezada por el rector Jorge Olvera García, tiene como propósito impulsar 
actividades de carácter cultural, en coordinación con otros organismos que promueven 
las disciplinas artísticas como la base de una educación integral, siendo la música un 
factor imprescindible para fomentar la sensibilidad y el aprendizaje.  
           Flores Solís subrayó que para el próximo año se prevén más presentaciones con 
la Orquesta Sinfónica “Esperanza Azteca Bicentenario” en otros espacios académicos 
de la Autónoma mexiquense, con el propósito de consolidar el vínculo institucional e 
impulsar a la música como una disciplina importante en el contexto actual.   
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De cada 100 empresas, 43 reportaron  
haber recurrido a los créditos bancarios 

 
 El financiamiento otorgado por proveedores es mayoritario: 55 de cada 100 de las 

empresas lo usan como una forma de crédito, es de corto plazo y su destino principal es 
utilizarlo como capital de trabajo. 
 

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Competitividad, Fuentes de Financiamiento y 
Uso de Servicios Financieros de las Empresas (ENAFIN), de cada 100 empresas, 43 
reportaron haber recurrido a los créditos bancarios, señalaron los académicos de la 
Universidad Autónoma del Estado de México, María del Carmen Salgado Vega y Sergio 
Miranda González, quienes destacaron que este financiamiento proviene de la banca 
comercial y de desarrollo, a través de créditos personales a los dueños, líneas de 
crédito y créditos simples de corto plazo. 

Los académicos de la Facultad de Economía de la UAEM refirieron que el 
financiamiento otorgado por proveedores es mayoritario: 55 de cada 100 de las 
empresas lo usan como una forma de crédito, es de corto plazo y su destino principal 
es utilizarlo como capital de trabajo. 

Abundaron que la popularidad de esta forma de crédito está en función de quien 
la proporciona regularmente y familiarizada con la solvencia de sus clientes, a 
diferencia de los bancos, que para disponer de dicha información, pagan elevados 
costos operativos, que de no otorgarse el crédito, por no calificar el cliente, no tienen 
forma de recuperar dichos gastos de investigación. 

Al hablar sobre cómo se financian las empresas, los especialista de la Máxima 
Casa de Estudios mexiquense sostuvieron que 55 por ciento del crédito otorgado por 
proveedores puede ser en dinero, mercancía o ambos, y es utilizado con mayor 
frecuencia (70 por ciento) por las medianas y grandes empresas. 

De acuerdo con el tipo de instrumento utilizado como medio para financiarse, 
puntualizaron, las empresas usan las líneas y tarjetas de crédito (25 y 20 por ciento 
respectivamente). Por último, durante el periodo 2005-2009 sólo dos de 10 empresas 
solicitaron un crédito simple de largo plazo y de los dos solicitantes, únicamente uno 
obtuvo el préstamo; esto, al margen del tamaño de la empresa. 

María del Carmen Salgado Vega y Sergio Miranda González indicaron que de 
acuerdo con la ENAFIN, la percepción de las empresas por las cuales fue rechazado su 
crédito se debió a la falta de garantías de los préstamos.  
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En este sentido, precisaron que 62 por ciento de las compañías que no 
solicitaron un crédito no tenían en propiedad un bien inmueble, por lo que “las 
empresas rechazadas manifestaron que la principal causa por la cual no fueron sujetos 
de financiamiento se debió a carecer de garantías suficientes”. 

De lo anterior, concluyeron, destaca que un segmento importante de empresas 
se mantiene al margen del crédito que brindan los intermediarios bancarios y que 
quienes mejores posibilidades tienen de acceder a préstamos bancarios son las 
medianas y grandes empresas, pues es más fácil acreditar garantías y estados 
financieros, cosa que no sucede con las micro y pequeñas empresas, pues muchas de 
ellas carecen de contador. 
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Los patrones alimentarios restrictivos  
también se convierten en una conducta normal 

 
 Debido a que esto es ampliamente aceptado, se requiere de la atención y supervisión de 

las instituciones de salud.  
 

Fernando Guadarrama Andrade, alumno de la Facultad de Medicina de la Universidad 
Autónoma del Estado de México, realizó un estudio entre 181 estudiantes de nivel 
medio superior del municipio mexiquense de Ixtapan de la Sal que reveló que 24.3 por 
ciento eran afectados por depresión grave, 18.8 por depresión moderada, 17.1 por 
depresión leve o menor y los alumnos sin depresión sumaban 39.8 por ciento. 

Es decir, destacó el universitario, 60.2 por ciento de estos adolescentes padecen 
algún nivel de depresión y dos de cada 10 están insatisfechos con su imagen corporal; 
por tanto, es posible que desarrollen conductas de riesgo para su salud. 
 En el estudio, parte de su trabajo para obtener el grado de licenciado, Fernando 
Guadarrama Andrade plantea la existencia de un vínculo entre la conducta alimentaria y 
la depresión.  
 Detalló que a partir de un análisis observacional y descriptivo entre estos 181 
jóvenes, con una edad promedio de 17 años, durante el Ciclo Escolar 2012-2013, se 
observó que la depresión es mayor entre las mujeres, con 40.4 por ciento y 19 por 
ciento para los hombres. 

De igual manera, se determinó que 29.8 por ciento de los jóvenes sin depresión 
presenta conductas alimentarias adecuadas y están satisfechos con su imagen 
corporal. 
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 Del total de jóvenes, puntualizó, 56.4 por ciento tiene una conducta alimentaria 
adecuada y 43.6 inadecuada; las mujeres son quienes presentan una conducta 
alimentaria mayoritariamente inadecuada y un mayor porcentaje de sujetos muestra 
este comportamiento en el rango de edad entre los 16 y 17 años.  

Fernando Guadarrama Andrade concluyó que estos resultados confirman que en 
México los patrones alimentarios restrictivos también se convierten con el paso del 
tiempo, en una conducta normal, ampliamente aceptada, lo cual requiere de la atención 
y supervisión de las instituciones de salud.  
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Premia UAEM a ganador de Concurso para Publicación  
de Tesis de Posgrado con Perspectiva de Género 

 
 El ganador fue Juan Iván Martínez Ortega, egresado de la Maestría en Estudios para la 

Paz y el Desarrollo de la UAEM, con el trabajo titulado “Género y paz en los partidos 
políticos del Estado de México (PAN, PRI, PRD)”. 
 

Juan Iván Martínez Ortega, egresado de la Maestría en Estudios para la Paz y el 
Desarrollo de la Universidad Autónoma del Estado de México, fue el ganador del Primer 
Concurso para Publicación de Tesis de Posgrado con Perspectiva de Género, con el 
trabajo titulado “Género y paz en los partidos políticos del Estado de México (PAN, PRI, 
PRD)”. 
 Este ejercicio académico fue convocado por la Secretaría de Investigación y 
Estudios Avanzados y el Centro de Investigación en Estudios de Género y Equidad de 
la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, con el objetivo de promover la equidad de género dentro de la UAEM. 
 La tesis ganadora será publicada, en coedición, por la UAEM y una casa 
editorial, pues se busca difundir el trabajo ganador, pero ante todo, los conocimientos y 
aportaciones que en materia de perspectiva de género se desarrollan en diversos 
espacios, como los partidos políticos más importantes del país. 

En la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense se llevó a cabo la ceremonia de premiación, encabezada por  la Secretaria 
de Investigación y Estudios Avanzados, Rosario Pérez Bernal; la directora de este 
organismo universitario, Jannet Valero Vilchis, y la coordinadora del Centro de 
Investigación en Estudios de Género y Equidad, Graciela Vélez Bautista. 
 En este marco, las autoridades universitarias coincidieron en que una de las 
prioridades de la Administración 2013-2017 de la Autónoma mexiquense, encabezada 
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por el rector Jorge Olvera García, es promover la equidad de género en cada uno de los 
espacios de la institución, además de generar nuevos conocimientos que aporten a esta 
materia, pero sobre todo, que se lleven a la práctica acciones encaminadas a consolidar 
la equidad de género, erradicar la violencia de género y multiplicar la pluralidad e 
igualdad. 
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Alumnos de Prepa 1 participan en acciones  
que repercuten en beneficio de la sociedad 

 
 Con motivo de la undécima Colecta Regional de Invierno, los estudiantes realizaron la 

donación de mil bufandas, destinadas a los habitantes de zonas cercanas al Volcán 
Xinantécatl. 
 

Alumnos del Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria de la 
Universidad Autónoma del Estado de México participan constantemente en acciones 
que repercuten en beneficio de la sociedad, como la colecta de juguetes, mediante la 
cual en el reciente año se recabaron mil 780; de ellos, se entregaron 680 a la 
Asociación “Extiende tu Mano” para niños con cáncer y mil 100 al Hospital del Niño. 
 De igual forma, con motivo de la undécima Colecta Regional de Invierno, en 
coordinación con la Secretaría de Rectoría de la institución, a través de la Dirección de 
Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente, los estudiantes realizaron la 
donación de mil bufandas, destinadas a los habitantes de zonas cercanas al Volcán 
Xinantécatl. 
 Por otra parte, durante el reciente año se asignaron al Plantel un total de tres mil 
709 becas, con lo cual el porcentaje de becarios ascendió a 84.4 por ciento del total de 
la matrícula. 

Asimismo, el número de afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
llegó a dos mil 535 estudiantes, cantidad que representa 92.9 por ciento de total de 
alumnos.  

En este sentido, el consultorio médico del Plantel ofreció más de cinco mil 
consultas y dos mil 265 somatometrías y en cumplimiento al programa PREVEIMSS, se 
aplicaron 547 vacunas: 330 para hepatitis B y 217 del tipo toxoide tetánico. 
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Existe estrecha relación entre lectura  
de textos académicos y comprensión lectora 

 
 A mayor número de horas invertidas en la lectura, los estudiantes poseen 

mayores capacidades para poner en práctica estrategias que regulan el 
comportamiento lector, es decir, seleccionar y evaluar.   
 

En un estudio realizado a 570 alumnos que cursaban carreras relacionadas con las 
Ciencias Sociales, se determinó que la mayoría, 33 por ciento, dedicaba entre seis y 10 
horas semanales a la lectura de textos académicos, mientras que un cuatro por ciento 
empleaba más de 20 horas semanales, refirieron en la Universidad Autónoma del 
Estado de México, los especialistas Jorge Guerra García y Yolanda Guevara Benítez.  
 En la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEM, los expertos destacaron 
la estrecha relación que existe entre la lectura de textos académicos y la comprensión 
lectora; resaltaron que a través de la aplicación de instrumentos de medición es posible 
conocer las estrategias que utilizan los estudiantes para comprender la diversa 
bibliografía que requieren para su formación profesional.  
 Sostuvieron que el promedio de edad analizado fue de 19 años, ubicándolos en 
rangos de tiempo destinado a la lectura: de 1 a 5 horas, de 6 a 10 horas, de 11 a 15 
horas, de 16 a 20 horas, de 21 a 25 y más de 26 horas por semana; asimismo, se les 
aplicó una prueba para conocer su nivel de comprensión.  
 Los académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México precisaron que 
con las dos variables: tiempo y comprensión, se destacó que a mayor número de horas 
invertidas, los estudiantes poseen mayores capacidades para poner en práctica 
estrategias que regulan el comportamiento lector, es decir, seleccionar y evaluar, para 
finalmente lograr un entendimiento por lo menos básico de las lecturas.   
 Jorge Guerra García y Yolanda Guevara Benítez enfatizaron que otro dato 
relevante del estudio está relacionado con la similitud en la cantidad de horas a la 
semana dedicadas a la lectura por parte de los alumnos, sin importar el semestre que 
se encuentren cursando en la carrera.  

En el nivel de licenciatura, concluyeron, es importante saber que entre más 
oportunidades tiene el estudiante de enfrentarse con los textos, mayores serán sus 
posibilidades de usar las estrategias que ha adquirido con anterioridad, por lo que la 
comprensión de temas especiales es un rubro que podría obtener mayor relevancia, al 
medir los niveles de lectura en México.  
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COMUNICADO 1050 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 21 DE 2013 
 

El Arte no se adapta a la enseñanza tradicional 
 

 La educación en el Arte y los profesores de Arte deben sensibilizar a sus alumnos sobre 
la gran variedad de niveles de interpretación existentes y del hecho de que esta 
flexibilidad del conocimiento resulta vital para la formación de un pensamiento creativo. 
 

En la actualidad, no se espera que el Arte responda a ser bello u objetual, ahora el 
dibujo, por ejemplo, puede o no estar hecho de líneas, el grabado puede o no pasar por 
una prensa y la pintura puede o no contener pigmentos en su ejecución, lo cual rompió 
los paradigmas con los que el Arte creció en la modernidad. 

Así lo advirtieron los académicos de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, Cynthia Ortega Salgado y Álvaro Villalobos Herrera, quienes refirieron que el 
Arte no se adapta a la enseñanza tradicional y lo que en un momento se promulgaba 
mediante ella, quedó rebasado desde hace tiempo. 

Al hablar de las claves contemporáneas en la evaluación de la educación 
artística, los especialistas de la Facultad de Artes de la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense señalaron que para entender la educación en el Arte se deben considerar 
las diferencias entre dos periodos: la modernidad y la posmodernidad. 

Abundaron que en la posmodernidad no necesariamente hay una experiencia 
estética, es decir, no se busca el ideal de belleza, ni la pura expresión del artista como 
ser sublime y sensible. 

Lo anterior, puntualizaron, por lo menos compromete una intención de decir y ser 
el reflejo de un tiempo que echa mano del pasado y que no cree en el futuro como un 
tiempo mejor, sino que usa el presente como engrane reflexivo entre el antes y el 
después. 

Ortega Salgado y Villalobos Herrera explicaron que el conflicto, como clave 
posmoderna para la educación, es el responsable de cuestionar las creencias y 
sacarlas del estado de confort y de alivio que brindan los pensamientos habituales. 

En este sentido, concluyeron, la educación en el Arte y los profesores de Arte 
deben sensibilizar a sus alumnos sobre la gran variedad de niveles de interpretación 
existentes, de los constantes cambios e influencias a los que está sujeto el 
entendimiento y del hecho de que esta flexibilidad del conocimiento resulta vital para la 
formación de un pensamiento creativo. 
 

 

COMUNICADO 1051 
TENANCINGO, MÉX.  
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DICIEMBRE 21 DE 2013 
 

Centro Universitario UAEM Tenancingo  
estrecha vínculos con los sectores productivos  

 
 La vinculación con los sectores productivos y otros organismos se fortaleció durante el 

reciente año, mediante la firma de cinco convenios específicos de colaboración. 
 

La vinculación del Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del 
Estado de México con los sectores productivos y otros organismos se fortaleció durante 
el reciente año, mediante la firma de cinco convenios específicos de colaboración, con: 
Servicios Integrales de Personal Iris, la Asociación Rescate Ecológico Cultural y Minero 
RECMAC, Servicios Integrales de Horticultura Ornamental y la Unión de Pobladores de 
Comunidades Posesionarias del Parque Nacional Grutas de Cacahuamilpa. 
 La encargada del despacho de la dirección de este espacio universitario, María 
Elena Delgado Ayala, destacó que los acuerdos referidos tienen por objeto realizar 
estancias profesionales, servicio social y prácticas de familiarización para los alumnos y 
pasantes de las diferentes licenciaturas que ofrece el Centro Universitario. 

Abundó que además, se cuenta con un convenio de declaración de intenciones 
entre este espacio académico y la Facultad de Ciencias Biológicas y Agropecuarias, 
Región Orizaba-Córdoba, de la Universidad Veracruzana, que tiene como finalidad 
elaborar, participar y ejecutar planes y acciones que contribuyan al progreso de la 
Ciencia, la difusión de la cultura y el desarrollo de las sociedades; este documento 
reafirmará, sin duda, los lazos que unen a ambas instituciones, mediante el desarrollo 
de proyectos en conjunto y con resultados de beneficio mutuo. 

En entrevista, Delgado Ayala comentó que en la Incubadora de Empresas del 
Centro se concluyeron 12 planes de negocios y realizaron 639 asesorías, consultorías y 
tutorías; durante el reciente año, dijo, se ofrecieron siete cursos de Nacional Financiera 
y se apoyó a empresas incubadas con su imagen  corporativa, páginas web y 
Facebook.  

Producto del trabajo de la incubadora, informó, la empresa Flores Latinas, de 
jóvenes egresados del Centro Universitario, recibió apoyo para exportar a Estados 
Unidos y Canadá; de la misma manera, una egresada creó su empresa y fue apoyada 
por los tutores y asesores para el registro de dos patentes de sus productos. 
 El Centro Universitario UAEM Tenancingo organiza también cursos y talleres 
para aprovechar los excedentes agropecuarios de la región, tales como: la elaboración 
de panqués de frutos rojos, arreglos florales, frutas confitadas, adorno para pasteles 
Fondant, elaboración de jabones medicinales y elaboración de canastas o cestería, 
entre otros, abiertos al público en general que desea aprender alguna manualidad que 
después le significaría ingresos económicos.  
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COMUNICADO 1052 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 21 DE 2013 
 

Alumnos aceptados para realizar estudios en Facultad  
de Ingeniería de la UAEM iniciarán clases en febrero  

 
 El período de inscripciones para quienes fueron admitidos y pasaron el examen de 

ingreso, que se realizó el pasado mes de noviembre, será del 13 al 17 de enero de 
2014. 
 

La Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México emitió la 
convocatoria para aquellos jóvenes interesados en cursar alguno de los cinco 
programas de licenciatura que oferta: Ingeniería Civil, Ingeniería Electrónica, Ingeniería 
Mecánica, Ingeniería en Computación e Ingeniería en Sistemas Energéticos 
Sustentables; los cuatro primeros son programas reconocidos por su calidad por 
organismos avalados por el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior y el 
último, por ser un programa de nueva creación, aún no es evaluable. 
 El período de inscripciones para quienes fueron admitidos y pasaron el examen 
de ingreso, que se realizó el pasado mes de noviembre, será del 13 al 17 de enero de 
2014, en las oficinas de Control Escolar del propio organismo universitario, donde 
deberán presentar la siguiente documentación: cédula original de preinscripción con 
fotografía, acta de nacimiento, certificado total de bachillerato, recibo de inscripción 
pagado y dictamen de revalidación total de certificado de bachillerato. 
 Los alumnos aceptados y que hayan cumplido con los requisitos de inscripción 
iniciarán clases el próximo 4 de febrero de 2014, ya sea para Ingeniería Civil, cuyo 
objetivo es desarrollar y fomentar una sólida formación integral, humanista de actitud y 
disposición para analizar, formular, programar, dirigir y ejecutar proyectos de desarrollo 
para el beneficio de la sociedad, con una adecuada proporción científica y tecnológica 
en el campo de la Ingeniería.  
 En tanto, el programa de Electrónica está enfocado a que los aspirantes diseñen, 
evalúen, construyan, instalen, integren, operen, administren y mantengan sistemas 
analógicos y digitales para el desarrollo de la acústica, la computación, las 
comunicaciones y la instrumentación, buscando el mejor aprovechamiento de los 
recursos, en beneficio de la sociedad.  
 El programa de Ingeniería Mecánica, ofertado por la Facultad de Ingeniería de la 
UAEM, busca formar ingenieros mecánicos capaces de proyectar, diseñar, analizar, 
instalar, programar, controlar, operar y mantener sistemas dinámicos de Ingeniería 
Mecánica en la producción de bienes y servicios necesarios para el desarrollo de la 
sociedad en forma segura, eficiente y rentable, integrando materiales y equipos, 
técnicas y tecnología de vanguardia, así como la normativa vigente. 
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 Ingeniería en  Computación tiene como objetivo egresar profesionales con los 
conocimientos y habilidades en el desarrollo de sistemas computacionales, diseño y 
mantenimiento de hardware, comunicaciones y redes de computadoras, así como en la 
administración de recursos computacionales; el profesional de esta área es en esencia, 
un solucionador de problemas, un profesional que modela sistemas, a través del uso de 
sistemas electrónicos y de cómputo. 

En tanto, Ingeniería en Sistema Energéticos Sustentables busca formar  
profesionales en el ámbito de los sistemas energéticos, con un alto sentido de 
responsabilidad, ética y servicio, con las competencias y aprendizajes para proyectar, 
diseñar, analizar, instalar, programar, controlar, operar y mantener sistemas 
relacionados con el aprovechamiento sustentable de la energía, dando prioridad a la no 
dependencia de los combustibles fósiles, al uso responsable y eficiente de las mejores 
tecnologías disponibles y a la conveniencia de la utilización de las fuentes renovables 
de energía. 
 

 

COMUNICADO 1053 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 22 DE 2013 
 

Alrededor de 65 por ciento de la producción automotriz  
de México tiene como destino Estados Unidos 

 
 Estos habla de lo vulnerable que puede ser el sector, como resultado del desequilibrio 

que existe en términos del mercado al que destina la producción. 
 

La inestabilidad que aún viven las economías del mundo y las escasas perspectivas 
que se tienen de que esta situación termine en el corto plazo no permiten hablar de 
escenarios estables para el sector automotriz en México, donde el volumen acumulado 
de exportaciones de vehículos de enero a mayo de 2013 fue de 935 mil 128, lo que 
significó 1.1 por ciento inferior al acumulado en el mismo periodo del año anterior. 
 Sobre el sector automotriz en México, Yolanda Carbajal Suárez, investigadora de 
la Universidad Autónoma del Estado de México, destacó que 65 por ciento de la 
producción de vehículos en el país tiene como destino Estados Unidos, lo que habla de 
lo vulnerable que puede ser el sector, como resultado del desequilibrio que existe en 
términos del mercado al que destina la producción. 
 La profesora de tiempo completo de la Facultad de Economía refirió que en 
2012, 81.6 por ciento de la producción total de vehículos tuvo como destino el mercado 
externo y sólo 18.4 por ciento el mercado local; detalló que la vulnerabilidad se amplía 
cuando las exportaciones se concentran en gran medida, en un sólo mercado: el 
estadounidense. 
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 Advirtió que a pesar de que en los recientes años se ha diversificado el mercado 
internacional, pues algunos destinos de América Latina, Europa y Asía han cobrado 
importancia para la exportación de vehículos producidos en México, no es suficiente, 
pues Estados Unidos continúa siendo el principal mercado. 
 Sin embargo, señaló Yolanda Carbajal Suárez, para el país se puede pensar en 
un escenario de crecimiento para el sector, debido a las inversiones que se han 
ejecutado de manera reciente y las anunciadas para llevarse a lo largo de 2013 y 2014. 

Entre ellas destacan, puntualizó: En Puebla, Audi invertirá 1.3 mdd; en sus 
plantas en Guanajuato, San Luis Potosí y el Estado de México, GM invertirá 691 mdd; 
en Aguascalientes, Nissan invertirá 1.5 mdd; en Silao, Volkswagen invertirá 300 mdd y 
en Celaya, Honda invertirá 400 mdd, lo cual aumentará la capacidad instalada y con 
ello, la producción de vehículos. 
   
 

 

COMUNICADO 1054 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 22 DE 2013 
 

El mundo laboral y la creación de la riqueza  
se fundamentarán cada vez más en la información 

 
 De 10 nuevos empleos que cobrarán auge, ocho se destinan a trabajadores del 

conocimiento, es decir, personas con capacidades técnicas, formación práctica, 
habilidades directivas y espíritu emprendedor. 
 

La información multimedia, la telefonía celular, la Ingeniería Genética, la Biotecnología, 
la realidad virtual, los cuidados para la tercera edad y la infancia, la robótica y la 
Ingeniería en Desarrollo Sustentable y el medio ambiente, son las áreas de la Ciencia 
que se perfilan como las carreras del futuro y son ofertadas por la Universidad 
Autónoma del Estado de México.  
 María del Socorro Reyna Sáenz  y Jaime Luis Arce Trueba, docentes del nivel 
medio superior de la UAEM, refirieron que los crecientes cambios tecnológicos, 
económicos, demográficos y del medio ambiente impactarán en las profesiones que a 
futuro darán respuesta a las nuevas necesidades productivas y sociales. 

De acuerdo con la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico 
(OCDE), advirtieron, el mundo laboral y la creación de la riqueza se fundamentarán 
cada vez más en la información.  

De 10 nuevos empleos que cobrarán auge, resaltaron, ocho se destinan a 
trabajadores del conocimiento, es decir, “personas con capacidades técnicas, formación 
práctica, habilidades directivas y espíritu emprendedor”. 
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Las tendencias coinciden en que las mejores oportunidades de trabajo en un 
futuro tendrán que ver con la informática, las telecomunicaciones, así como la 
Bioingeniería, por lo que es importante que las universidades cuenten con planes de 
estudio pertinentes y de calidad, como los de la Autónoma mexiquense, expresaron 
Reyna Sáenz y Arce Trueba.  

Asimismo, abundaron sobre la importancia de que los jóvenes conozcan las 
tendencias en relación con las profesiones, para que cuenten con elementos de juicio 
necesarios para realizar una adecuada elección profesional, que les permita además de 
un importante desarrollo personal, contribuir al desarrollo de la entidad. 
 

 

 

COMUNICADO 1055 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 22 DE 2013 
 

Exitosa movilidad internacional  
en la Facultad de Lenguas de la UAEM 

 
 Durante el reciente año, se apoyó a un total de tres alumnos para movilidad nacional y 

16 para internacional; en el nivel posgrado, a una alumna en internacional.  
 

Vincular a los alumnos y profesores con pares nacionales e internacionales es parte 
importante en su formación y desarrollo profesional; por ello, el Departamento de 
Intercambio Académico de la Facultad de Lenguas de la Universidad Autónoma del 
Estado de México lleva a cabo gestiones para lograr espacios en las instituciones 
educativas de nivel superior del país y otras naciones, con el propósito de que los 
alumnos participen en programas de movilidad. 
 La directora de este organismo universitario, María del Pilar Ampudia García, 
explicó que el Departamento de Intercambio Académico trabaja en coordinación con la 
recién creada Secretaría de Cooperación Internacional de la UAEM, para establecer 
convenios de colaboración, hasta ahora con Alemania, Argentina, Brasil, Canadá, Chile, 
Colombia, España, Estados Unidos, Francia y República Checa. 
 Añadió que recientemente, la Facultad de Lenguas firmó un convenio de 
colaboración con la Universidad de Southampton, Inglaterra, con el propósito de crear 
lazos de movilidad académica, tanto de alumnos como de docentes de ambas 
instituciones. 
 En el reciente año, dijo, tres alumnos participaron en programa de movilidad 
nacional en la Universidad Autónoma de Quintana Roo; a ellos se suman estudiantes 
de movilidad internacional: dos en la Universidad de Valencia, España; dos en la 
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Universidad de Lumiere de Lyon, Francia; tres en las universidades de Tampere y 
Centria, Finlandia. 
 “Dos en la Universidad de Palacky, República Checa; un alumnos en la 
Universidad de Varsovia, Polonia; un alumno en la Universidad de Sao Paulo, Brasil; un 
alumno en la Universidad de Concordia, Canadá, y cuatro en la Universidad de 
Hildesheim, Alemania; en el nivel de posgrado de la Facultad, una alumna en la 
Universidad de Lumiere de Lyon, Francia”. 
 María del Pilar Ampudia García comentó que se apoyó a un total de tres alumnos 
para movilidad nacional y 16 para internacional; en el nivel posgrado, a una alumna en 
internacional.  

En cuanto a los alumnos externos, detalló que la Facultad recibió a dos de la 
Universidad Juárez Autónoma de Tabasco y a una alumna de la Universidad Autónoma 
de Ciudad del Carmen, Campeche; en el ámbito internacional, dijo, se recibieron a ocho 
alumnos: dos de la Universidad de las Campinhas, Brasil; cuatro de la Universidad de 
Hildesheim, Alemania, y dos de la Universidad Lumiere de Lyon, Francia. 
 
 
 

COMUNICADO 1056 
AMECAMECA, MÉX.  
DICIEMBRE 22 DE 2013 
 

Movilidad estudiantil, herramienta para consolidar  
el proceso de internacionalización de la UAEM 

 
 La movilidad también se refiere a buscar en otras instituciones nacionales de calidad 

académica similar a la UAEM, espacios para que los estudiantes conozcan y adquieran 
nuevas experiencias. 
 

La movilidad estudiantil es una de las herramientas para consolidar el proceso de 
internacionalización de la Universidad Autónoma del Estado de México, una de las 
prioridades de la Administración 2013-2017, que encabeza el rector Jorge Olvera 
García, es decir, que la institución tenga presencia en diversos países, aseguró la 
responsable del Programa de Movilidad Estudiantil del Centro Universitario UAEM 
Amecameca,  Juliana Bautista Gómez. 
 Luego de comentar que la movilidad también se refiere a buscar en otras 
instituciones nacionales de calidad académica similar a la UAEM, espacios para que los 
estudiantes conozcan y adquieran nuevas experiencias, Bautista Gómez expresó que la 
movilidad debe observarse como un proyecto complejo de vida, pero que se posee 
muchas ventajas.  
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 Juliana Bautista informó que en la actualidad, cuatro estudiantes del Centro 
Universitario Amecameca, de las licenciaturas en Medicina Veterinaria y Letras 
Latinoamericanas, cursan estudios en las universidades autónomas de Yucatán, Ciudad 
Juárez y Baja California; en tanto, otro estudiante está en la Universidad del Pacífico, 
en Chile. 
 Sostuvo que el Centro Universitario UAEM Amecameca ocupa el primer lugar 
entre todos los centros universitarios, por el número de sus estudiantes integrados al 
Programa de Movilidad Nacional, y la sexta posición, por el número de alumnos 
participantes en el Programa de Movilidad Internacional. 

La responsable del Programa de Movilidad Estudiantil señaló que a través de 
acciones de gestión, difusión y acompañamiento de los alumnos interesados en este 
programa, se logró una gran aceptación y la meta actual consiste en mantener el lugar 
que se tiene en materia de movilidad estudiantil en los ámbitos nacional y escalar al 
internacional.  
 
 

 

COMUNICADO 1057 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 23 DE 2013 
 

Lombriz de tierra, sumamente útil  
como bioindicador de la calidad del suelo 

 
 En el marco de la agricultura sostenible, hay un gran interés por los bioindicadores o 

indicadores biológicos del suelo, así como su relación con la sustentabilidad ambiental. 
 

La lombriz de tierra es sumamente útil como bioindicador de la calidad del suelo, 
recurso frágil y no renovable, que se degrada fácilmente y cuya regeneración es lenta, 
difícil y costosa, aseguraron investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de 
México. 

El suelo es un componente esencial de los sistemas de producción de leche a 
pequeña escala y los ecosistemas terrestres, sostuvieron los investigadores del Instituto 
de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Autónoma mexiquense, Belén 
Archundia Velarde, Ernesto Sánchez Vera y Carlos Manuel Arriaga Jordán, así como 
Alma Velázquez Rodríguez, de la Facultad de Ciencias de la UAEM. 
 Los autores de la investigación titulada “La lombriz de tierra como bioindicador de 
sustentabilidad ambiental en estudios de suelo y prácticas de cultivo en sistemas de 
producción de leche en pequeña escala” afirmaron que para fortalecer los sistemas 
agropecuarios sustentables se requiere del conocimiento fundamental de los diversos 
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componentes que lo integran y que pueden ser determinantes en la funcionalidad de los 
mismos. 

Los especialistas de la Máxima Casa de Estudios mexiquense expresaron que 
gran parte de la productividad de los cultivos está determinada por la fertilidad del 
suelo, por lo que es necesario realizar una evaluación para determinar su estado y 
conocer la calidad en la cual se desarrollan los sistemas.  

Ya que la producción ganadera ha crecido con rapidez, particularmente en el 
mundo en desarrollo, ejerciendo una presión sobre los recursos naturales, que cuando 
hay pastoreo excesivo pueden producir compactación y erosión de los suelos -
advirtieron-, existe la necesidad del desarrollo de indicadores biológicos que permitan la 
evaluación del impacto que las prácticas agropecuarias ejercen sobre el ambiente.  

En este contexto, los universitarios explicaron que el abono orgánico permite 
sostener temperaturas moderadas del suelo y conservar la humedad, además de 
proporcionar residuos vegetales, que conforman un ambiente ideal para la reproducción 
de la lombriz de tierra. 

Los investigadores de la Máxima Casa de Estudios mexiquense puntualizaron 
que en las praderas de corte donde se sigue este manejo, se presenta una mayor 
densidad de lombriz de tierra, con muy baja presencia en el cultivo de maíz y 
sorprendentemente, también un número de individuos de lombriz de tierra muy bajo en 
los terrenos testigos. 

Agregaron que en el marco de la agricultura sostenible, hay un gran interés por 
los bioindicadores o indicadores biológicos del suelo, así como su relación con la 
sustentabilidad ambiental; precisaron que un bioindicador consiste en una especie 
vegetal, hongo o animal, o formado por un grupo de especies o agrupación vegetal, 
cuya presencia y estado brinda información sobre ciertas características ecológicas, es 
decir, físico-químicas, climáticas, biológicas o funcionales y se utilizan como indicadores 
de la calidad del hábitat, como detectores de presencia, concentración o efecto de la 
contaminación o detectores de cambios o alteraciones en el medio.  

Por tal motivo, afirmaron, los bioindicadores se han vuelto cada vez más 
importantes para desarrollar investigaciones de calidad de suelo y la lombriz de tierra 
cumple con estas características, siendo un indicador biológico de calidad de suelo 
altamente utilizado. 
 

 

COMUNICADO 1058 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 23 DE 2013 
 

Consumo de proteínas de origen animal,  
parte de una dieta balanceada 
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 Del total de la dieta que consumen las personas se debe considerar 25 por ciento para 
la ingesta de proteínas, las cuales se pueden adquirir, por ejemplo, de la carne y el 
huevo.  
 

El consumo de proteínas de origen animal forma parte de una dieta balanceada y 
genera una vida saludable que evita enfermedades como la anemia, por lo que 
docentes de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México 
promueven la ingesta de este tipo de alimentos, en especial por parte de los infantes. 

La investigadora universitaria, Jazmín Felipe Pérez, indicó que a través de 
talleres y conferencias generan información útil para alumnos y público en general, con 
la finalidad de brindarles un panorama sobre los beneficios del consumo de carnes 
blancas, acompañadas de cereales y verduras.  
 Explicó que en ocasiones se resta importancia al consumo de la carne, por 
ejemplo, los vegetarianos; sin embargo, ésta posee cualidades nutrimentales que son 
consideradas en el Plato del Buen Comer, el cual refiere que una dieta balanceada 
incluye carbohidratos, proteínas y grasas.  
 La docente de la Autónoma mexiquense refirió que del total de la dieta que 
consumen las personas se debe considerar 25 por ciento para la ingesta de proteínas, 
las cuales se pueden adquirir, por ejemplo, de la carne y el huevo.  
 Por otro lado, dijo, es necesario saber que comer en exceso carne roja puede ser 
perjudicial para la salud, pues contiene altas concentraciones de ácido úrico; así que es 
importante incluir carne blanca, como pescado y pollo, así como magra, con bajos 
contenidos de grasas.  
 Jazmín Felipe Pérez abundó que a través de pláticas, los expertos recomiendan 
a los asistentes incluir como parte de su dieta la carne de conejo, con bajos niveles de 
colesterol y benéfica para quienes padecen problemas degenerativos, así como para 
atletas de alto rendimiento.  
  
 
 
COMUNICADO 1059 
TOLUCA, MÉX.  
DICIEMBRE 23 DE 2013 
 

Docentes universitarios apoyan  
fortalecimiento de la educación en casa 

 
 Investigadores de la UAEM destacan la relevancia de considerar la privacidad del 

adolescente como un aspecto que permitirá a los padres mayor interacción y confianza, 
así también para que se convierta en un adulto joven independiente. 
 

Como parte de sus actividades tutoriales, docentes del Plantel “Dr. Ángel María Garibay 
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K.” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México 
desarrollan un plan de acción para apoyar que los padres de familia fortalezcan la 
educación en casa y cuiden la integridad de sus hijos ante el uso de internet.  
 El Proyecto “Educación del Adolescente”, a cargo de los universitarios 
Hermenegildo Rogelio Trujillo López, Magaly Trujillo Domínguez, Orlando Héctor Rosas 
Luarca y Georgina de Jesús González García, destaca que la vida del adolescente 
transcurre en mayor medida, en los espacios escolares, por lo que es importantes 
reflexionar sobre su rol en la sociedad, así como la formación y métodos de educación y 
comunicación que adquieren.  
 El término adolescente, afirmaron los universitarios, se relaciona con los 
conceptos “adolecer o padecer”; sin embargo, en la era postmoderna, este proceso de 
transición entre la niñez y la adultez considera otros factores trascendentes, como 
otorgar mayor valor a esta etapa, es decir, es considerado por más sectores de la 
sociedad.  
 Por lo anterior, los investigadores destacaron la relevancia de considerar la 
privacidad del adolescente como un aspecto que permitirá a los padres mayor 
interacción y confianza, así también para que se convierta en un adulto joven 
independiente. 

“La habitación del adolescente y sus llamadas telefónicas son parte de su vida 
privada. Tiene el derecho de mantener en privado sus conversaciones con sus 
amistades, escribir un diario y  permanecer en soledad un cierto tiempo, sin que nadie 
le interrumpa”. 
 Sin embargo, señalaron los docentes de la UAEM, se requiere atención cuando 
un adolescente presenta demasiado aislamiento, ya que en este caso, por razones de 
seguridad, es importante saber siempre a dónde va y con quién está.  

Abundaron que el uso de la computadora es una nueva preocupación para 
muchos padres, es un aspecto que exige vigilancia especial, por la seguridad del propio 
adolescente. 

Por ello, sugirieron colocar el monitor de la computadora en una zona pública de 
la casa, limitar el uso de internet a determinadas horas, aprender a comprobar el 
"Historial" de las conexiones a la red para saber qué sitios se visitan. 

De acuerdo con el plan estructurado por los docentes del Plantel, se deben 
establecer reglas, que deben ser acatadas sin excepción, realizar reuniones que 
fortalezcan los lazos familiares y actuar con paciencia frente al adolescente.  
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Expertos de la UAEM investigan  
para sanear el agua de forma sustentable 

 
 La alternativa son los procesos biológicos, en los que se utilizan elementos minerales 

que permiten un proceso de oxidación de las minúsculas partículas que infectan el agua.   
 

Expertos de la Universidad Autónoma del Estado de México analizaron el agua de ríos 
cercanos a la capital mexiquense y demostraron que el tinte empleado por la industria 
textil es uno de los componentes que más contamina el recurso hídrico, así como el 
más desechado por las empresas.  
 La investigadora y docente universitaria, Gabriela Roa Morales, abundó que 
durante cinco años, un grupo de especialistas de la Facultad de Química de la UAEM 
realizó pruebas para depurar agua contaminada, con una efectividad de hasta 95 por 
ciento y con el propósito de que ésta pueda ser utilizada en las zonas rurales y de riego. 
 Después de aseverar que la infección de mantos acuíferos representa la 
afectación más grave contra el ecosistema, la docente universitaria destacó que en 
respuesta a la creciente contaminación generada en la entidad, principalmente por más 
de 154 industrias, la Máxima Casa de Estudios mexiquense, a través de la Facultad de 
Química, tiene un convenio de colaboración con plantas tratadoras de agua. 
 Gabriela Roa Morales puntualizó que a través de un convenio con la empresa 
Reciclagua, se realizan algunos experimentos que permiten la degradación del color del 
agua y por lo tanto, la depuración de sus componentes contaminantes, a través de 
procesos electroquímicos.  
 La alternativa para sanear el agua de forma sustentable, dijo, son los procesos 
biológicos, en los que se utilizan elementos minerales que permiten un proceso de 
oxidación de las minúsculas partículas que infectan el agua.   
 Gabriela Roa Morales agregó que si bien las pruebas realizadas muestran una 
alta efectividad para depurar los contaminantes, aún no es posible que esta agua sea 
empleada para consumo humano; sin embargo, es un importante avance para la 
reutilización de los recursos.  
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Facultad de Ciencias de la UAEM realiza  
importante actividad de investigación 
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 El desarrollo de fármacos a partir del uso de vegetales, así como la producción de 
alimentos que no pierdan frescura ni calidad nutrimental a pesar del tiempo, son algunos 
de los proyectos que se trabajan, con el propósito de solucionar problemáticas sociales. 
 

El desarrollo de fármacos a partir del uso de vegetales, así como la producción de 
alimentos que no pierdan frescura ni calidad nutrimental a pesar del tiempo, son 
algunos de los proyectos que se trabajan en la Facultad de Ciencias de la Universidad 
Autónoma del Estado de México, con el propósito de solucionar problemáticas sociales, 
afirmó la investigadora universitaria, Leticia Buendía González.  
 La docente de la UAEM refirió que desde su creación, la Licenciatura en 
Biotecnología promueve la investigación aplicada, impulsando de esta manera, a 
estudiantes de reciente ingreso a integrarse a los cuerpos académicos, para que 
apoyen o diseñen nuevos estudios pertinentes al contexto actual.  
 Entre las actividades desarrolladas por los académicos universitarios destacan 
las Primeras Jornadas de Biotecnología, ejercicio académico que reunió a expertos de 
las facultades de Ciencias y Química, así como de la Universidad Autónoma 
Metropolitana-Unidad Lerma y de la industria privada, para presentar las principales 
tendencias en el ámbito de la Biotecnología.  
 Buendía González indicó que en este primer encuentro se presentaron siete 
conferencias magistrales, mediante las cuales se abordaron temáticas referentes al 
ambiente, alimentos, industria y salud.  
 La catedrática universitaria, perteneciente al Cuerpo Académico de Procesos 
Biotecnológicos, resaltó la importancia de que los estudiantes conozcan las temáticas y 
análisis que se desarrollan en la actualidad, principalmente las que se enmarcan en la 
producción sustentable, es decir, aquella que busca disminuir los índices de polución, 
así como potenciar al máximo los recursos utilizados.  
 Los estudiantes de la Licenciatura en Biotecnología requieren de conocimientos 
de diferentes áreas de la Ciencia, como la Química, la Física y las Matemáticas, así que 
reunir a profesionales y discutir sobre temas afines permite a los jóvenes obtener un 
panorama sobre los estudios que requieren realizar, especialmente, al llegar a la mitad 
de la carrera, momento en el que deciden un área de acentuación, concluyó Leticia 
Buendía González.  
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Oferta UAEM cuarta promoción de la Especialidad  
en Género, Violencia y Políticas Públicas 
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 Las inscripciones para cursar este programa académico se realizarán los días 30 y 31 
de enero de 2014. 
 

Con el objetivo de contar con profesionales de las Ciencias Sociales, Humanísticas o de 
la Salud, así como de cualquier otra disciplina, que desarrollen acciones afirmativas 
para avanzar en el fortalecimiento de la equidad de género en la sociedad, la 
Universidad Autónoma del Estado de México, a través de los centros de investigación 
en Estudios de Género y Equidad y de Ciencias Sociales y Humanidades, ofertan la 
cuarta promoción de la Especialidad en Género, Violencia y Políticas Públicas. 
 Las inscripciones para cursar este programa académico se realizarán los días 30 
y 31 de enero de 2014; los interesados pueden ser egresados de diversas disciplinas, 
como Ciencias Políticas y Sociales, Sociología, Comunicación, Psicología, 
Antropología, Administración, Derecho, Economía, Trabajo Social, Nutrición, Medicina y 
Enfermería, entre otras áreas del conocimiento involucradas con la problemática de 
género. 
 La Especialidad en Género, Violencia y Políticas Públicas tiene dos líneas de 
generación y aplicación del conocimiento: Violencia de Género, que tiene como temas 
generales la violencia pública y violencia privada, tipos de violencia -física, económica, 
sexual y psicológica- y Políticas Públicas con Perspectiva de Género, cuyos temas 
generales están basado en el diseño e implementación de políticas con perspectiva de 
género en las acciones gubernamentales, estratégicas para consolidar la equidad de 
género. 
 Cabe destacar que este programa surgió a raíz de que en el mundo actual existe 
un consenso acerca del vínculo fundamental entre la temática de género y el desarrollo; 
ante ello, los gobiernos y organismos internacionales han subrayado la importancia de 
dar prioridad a la problemática de género en la planificación de políticas y estrategias 
de desarrollo. 
 Por ello, la Especialidad en Género, Violencia y Políticas Públicas 2014-2015 
tiene como objetivo formar expertos capacitados en el diseño e instrumentación de 
políticas estratégicas para avanzar en la implementación y desarrollo de la perspectiva 
de género, que apoyen la construcción de una sociedad justa e igualitaria. 
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Jóvenes requieren de mayor información para guardar  
su integridad y seguridad en lugares públicos 
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 Alrededor de 96 por ciento de los jóvenes entre 18 y 25 años que asisten a centros de 
diversión nocturna no conocen las medidas de seguridad en caso de alguna situación de 
desastre. 
 

Alrededor de 96 por ciento de los jóvenes entre 18 y 25 años que asisten a centros de 
diversión nocturna no conocen las medidas de seguridad en caso de alguna situación 
de desastre, lo que evidencia la importancia de generar medidas preventivas que 
fortalezcan la seguridad de este grupo, afirmaron especialistas de la Facultad de 
Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de México.  
 Los docentes Omar Montes de Oca Herrera, Miriam Gómez Ortega y Jaqueline 
Avendaño Arriaga, autores del trabajo titulado “Jóvenes y los Desastres en Antros y su 
Prevención”, refirieron que una encuesta realizada a 200 jóvenes mexiquenses reveló 
68 por ciento afirmó ir cada mes a este tipo de lugares, mientras que 32 por ciento 
asiste cada quince días.  
 El estudio referido, detallaron, tuvo su origen en tragedias ocurridas en años 
pasados, entre las que destacan el Caso New´s Divine, que provocó la muerte de 13 
jóvenes en el Distrito Federal, así como otros casos notorios acontecidos en América 
Latina, que si bien reflejan irregularidades por parte de los propietarios de estos 
lugares, evidencian también que los jóvenes desconocen los protocolos básicos de 
seguridad.  
 Los especialistas sostuvieron que “los riesgos en los antros o lugares de reunión 
a los cuales asisten los jóvenes pueden originar siniestros, como resultado de una 
situación crítica y dañina, generada por la incidencia de uno o más fenómenos, como 
sismos, incendios u otros”. 

Los usuarios, consideraron, deben conocer los señalamientos que indiquen las 
salidas de emergencia, la zona segura, los puntos de reunión, escaleras de 
emergencias, entre otras.  
 La encuesta realizada, indicaron, reveló que 20 por ciento de los adolescentes 
verifican las medidas de seguridad en el antro, al menos ubican las salidas de 
emergencia y las zonas seguras; sin embargo, dijeron, 98 por ciento no sabe cómo 
actuar en caso de incendio y 93 por ciento no sabe utilizar un extintor.  
 Sin duda, aseveraron, los jóvenes requieren de mayor información para guardar 
su integridad y seguridad en lugares públicos, como la escuela o incluso, en el hogar, 
pero también en los espacios que frecuentan con regularidad, como los centros de 
diversión nocturna y bares.  
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De cada mil mujeres mexiquenses  
menores de 20 años 60 son madres 

 
 Antes de esta edad, casi 13 de cada 100 ya han experimentado esta etapa con al menos 

un hijo. 
 

Se estima que 60 de cada mil mujeres mexiquenses menores de 20 años son madres y 
antes de esta edad, casi 13 de cada 100 ya han experimentado esta etapa con al 
menos un hijo, afirmó el especialista del Centro de Investigación y Estudios Avanzados 
de la Población (CIEAP) de la Universidad Autónoma del Estado de México, Alfonso 
Mejía Modesto.  

El universitario indicó que este fenómeno ocurre en menor proporción en las 
zonas metropolitanas, mientras que en otras regiones casi una de cada cinco mujeres 
ha vivido antes de los 20 años la experiencia de la maternidad. 

Anteriormente, destacó Mejía Modesto, la explicación de la fecundidad 
adolescente estaba ligada a dos motivos principalmente: una maternidad deseada o la 
falta de métodos anticonceptivos; sin embargo, en la actualidad este fenómeno requiere 
de mayores explicaciones, como las construcciones sociales, entre ellas, se considera 
la doble moral que implican diferentes recomendaciones o prohibiciones para hombres 
y mujeres.  

Desde un punto de vista de género, dijo, es común que a las mujeres se les 
recomiende mantener la virginidad, pero no así a los hombres; además, se agregan 
denominaciones que se relacionan con la doble moral, por ejemplo, clasificar a las 
mujeres como “sanas” o dignas de confianza y “peligrosas” a quienes mantienen una 
vida sexual activa y con quienes se justifica únicamente el uso del condón.  

Alfonso Mejía Modesto manifestó que a partir de estas tipologías y formas de 
observar la sexualidad, los jóvenes se exponen a contagiarse de infecciones de 
transmisión sexual, así como a embarazos no planeados.  

En este sentido, puntualizó, existen diversas causas para la maternidad 
prematura, como el olvido, la irresponsabilidad, la violencia y deseos inconscientes, así 
como factores relacionados con carencias sociales, como no tener acceso a programas 
de educación sexual y finalmente, a las fallas de los métodos anticonceptivos.  

La individualización ha sido un factor clave para que algunos adolescentes hayan 
decidido retrasar su reproducción, priorizando su desarrollo personal, educativo y 
profesional, concluyó el especialista de la Autónoma mexiquense.  
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Redes sociales tienen importante  
papel en las relaciones humanas 

 
 Sin duda, la comunicación de pareja, a partir de la inclusión de los medios tecnológicos, 

fue afectada, principalmente por la limitación que implica la comunicación no verbal, 
incitando a las suposiciones y problemas. 
 

Las redes sociales tienen un importante papel en las relaciones humanas, en especial 
en el noviazgo, ya que afectan su dinámica, pues intervienen en factores como los 
celos y la cada vez más fácil ruptura, afirmaron los investigadores de las facultades de 
Medicina y Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México, 
Blanca Alvarado Bravo, Sandra Gutiérrez Salinas, José Antonio Virseda Heras y 
Elizabeth Toledo Santana. 

Refirieron que muchas consultas de terapia de pareja comienzan con el 
descubrimiento, casual o intencional, de un comentario de una persona del sexo 
opuesto a la pareja.  

En este marco, detallaron los expertos, se realizó un estudio para el cual los 
participantes fueron seleccionados intencionalmente y de acuerdo con dos criterios; 
primero, era necesario que tuvieran o hubiesen tenido alguna relación de noviazgo y 
que ésta estuviera agregada en sus redes sociales; asimismo, era importante que 
fueran usuarios constantes en la red.  

Con respecto a la frecuencia y duración, manifestaron, todos eran usuarios 
asiduos, con una duración variable entre media hora y de forma continua, ya sea para 
revisar noticias, realizar comentarios en su muro y contactarse con familiares y amigos 
que viven en una ciudad distinta. 

En cuanto a los problemas y soluciones con la pareja, puntualizaron, se 
detectaron celos, desconfianza y tendencia a la infidelidad. “La desconfianza es 
reforzada como consecuencia de conductas de espionaje con la clave y la cuenta de la 
red social, las fotos que se suben, así como las personas que aparecen y los 
comentarios de amigos o amigas”.  

Igualmente problemática, advirtieron los expertos universitarios, es la injerencia 
mutua en el perfil del otro o en las cosas que aparecen en su muro, es decir, la 
intromisión es otra fuente de conflicto que algunas veces llega a solucionarse con 
acuerdos mutuos. 

Los investigadores concluyeron que el uso de los medios de comunicación, 
extendido a casi todas las personas, tiene una influencia grande que puede ser o no 
positiva con la pareja. “Sin duda, la comunicación de pareja, a partir de la inclusión de 
los medios tecnológicos, fue afectada, principalmente por la limitación que implica la 
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comunicación no verbal, incitando a las suposiciones y problemas”.  
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Estudiantes de UAEM Tenancingo  
experimentan formación académica internacional 

 
 Durante el reciente año, se apoyó a alumnos del Centro Universitario UAEM Tenancingo 

para realizar estudios en instituciones de educación superior de España, Rusia, Brasil y 
Taiwán. 
 

Alumnos del Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado 
de México tuvieron la oportunidad de vivir la experiencia de formación académica y 
cultural en otros países, lo cual potencia las habilidades interculturales y de formación 
profesional internacional. 

La encargada del despacho de la dirección de este espacio foráneo de la UAEM, 
María Elena Delgado Ayala, abundó que durante el reciente año se apoyó con el costo 
del transporte, hospedaje y alimentación a cuatro alumnos: uno de la Licenciatura en 
Turismo, que realizó un periodo escolar (de enero a julio) en la Universidad de la Rioja, 
España, y una alumna de Arqueología, que realizó un periodo escolar (de enero a junio) 
en la Facultad de Humanidades del Campus Toledo de la Universidad de Castilla-La 
Mancha, España. 
 Asimismo, destacó, dos estudiantes participaron en los trabajos de excavación 
arqueológica que realiza en Siberia, la Universidad de Omsk “F. M. Dostoievski”; 
precisó que al norte de la ciudad de Omsk, cerca del Río Irish, es donde el espacio 
académico mexiquense y la institución de educación superior rusa llevan a cabo el 
Proyecto “Expedición Arqueológica entre México y Rusia”  

En este contexto, refirió que también se realizó otra movilidad estudiantil 
internacional, con el apoyo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior y Grupo Santander, que tiene como objetivo apoyar la movilidad 
internacional de estudiantes y profesores mexicanos, donde una alumna de la 
Licenciatura en Relaciones Económicas Internacionales acudió a la Universidad Federal 
de Ouro Preto, en Brasil, durante tres semanas; dicha beca cubrió la transportación 
aérea, hospedaje, alimentación y recorridos históricos y culturales en la Ciudad de Ouro 
Preto, Sao Paulo y Río de Janeiro.   
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De la misma manera, sostuvo, un estudiante de la Licenciatura en Turismo ganó 
una beca para estudiar chino mandarín en Taiwán, la cual fue gestionada por la 
Secretaría de Extensión y Vinculación ante la Embajada de Taiwán en México.  
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Ciencias de la Conducta de UAEM será sede 
de Congreso Internacional de Maltrato Infantil 

 
 Del 19 al 22 de febrero de 2014 también se llevará a cabo el Cuarto Foro de Maltrato 

Infantil: Frontera del Conocimiento. 
 El principal objetivo de estos ejercicios académicos es dar a conocer estrategias que 

permitan a los profesionistas identificar problemáticas de maltrato infantil, así como 
proponer planes de acción para intervenir en situaciones de esta naturaleza.  
 

Del 19 al 22 de febrero de 2014, la Facultad de Ciencias de la Conducta de la 
Universidad Autónoma del Estado de México será sede del Segundo Congreso 
Internacional de Maltrato Infantil, marco en el cual también se realizará el Cuarto Foro 
de Maltrato Infantil: Frontera del Conocimiento, eventos de gran relevancia para este 
espacio académico universitario, que le han permitido consolidarse como un importante 
vínculo entre la investigación y la práctica clínica.   
 El principal objetivo de estos ejercicios académicos es dar a conocer estrategias 
que permitan a los profesionistas identificar problemáticas de maltrato infantil, propiciar 
la prevención en diversos escenarios -familiar o escolar- donde se presenten estos 
actos, así como proponer planes de acción para intervenir en situaciones de esta 
naturaleza que afectan a los menores de edad.  
 En este marco, participarán especialistas de instituciones de educación superior 
y centros de investigación de España e Inglaterra, de la Facultad de Psicología de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, de la Secretaría de Educación mexiquense, 
así como del Programa de Valores por una Convivencia Escolar Armónica, 
implementado por el gobierno estatal, con el propósito de propiciar una formación 
integral basada en valores, que contrarreste las problemáticas que aquejan a la 
sociedad.  
 En ambos ejercicios se abordarán los siguientes tópicos: Maltrato físico y 
abandono infantil, Violencia en el ambiente escolar, Tecnologías de la información y la 
comunicación y violencia, Convivencia, valores y cultura de paz, Crianza y calidad de la 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

enseñanza, así como El aprendizaje como alternativa a los problemas de convivencia 
en el hogar y en la escuela.  
 Como parte del foro interno, que se llevará a cabo los días 21 y 22 de febrero, se 
ofrecerán los talleres: “El procedimiento de queja con énfasis en los casos de maltrato 
escolar”, “Detección e intervención temprana en el ciberbullying”, “Método 
responsabilidad compartida para la intervención en la adolescencia en casos de 
bullying”, “Prevención del bullying con base en el desarrollo de la conducta positiva 
(PBS) en preescolar”.  

Asimismo, “Procedimientos cognitivos conductuales para la intervención con 
madres maltratadoras”, “Sistema para la observación de las interacciones madre-
hijo(a)”, serán las temáticas que conforman los avances de proyectos de investigación 
que especialistas de la UAEM presentarán.  

Los interesados en participar como ponentes o asistir a las conferencias y 
talleres deberán comunicarse al teléfono 2-72-0076, extensión 164.  
 
 
 
 

 

 

 


